
LA CREDIBILIDAD de Ernestina Godoy está
colapsando en el caso de la Línea 12 Cosa de ver
que el inmenso trabajo realizado por la Fiscalía
en las investigaciones se encamina a quedar
sepultado en el secretismo.

SE ANUNCIARON acusaciones por homicidio
y lesiones, pero no se identificó a los indiciados, tal
y como se había prometido. Usaron el debido proceso
como pretexto, pues una cosa es cuidar la presunción
de inocencia y otra encubrir a los acusados.

A ESO hay que sumarle (o restarle, más bien) que la
Fiscalía decidió culpar a los constructores, limpiando
de toda culpa a los gobiernos de Miguel Mancera y,
obviamente, al de su jefa, Claudia Sheinbaum. Para
el Ministerio Público, la tragedia que dejó 24 muertos
y 98 heridos fue provocada por pernos y albañiles
de una obra de hace 11 años. Y naaada tuvo que ver
la falta de mantenimiento en la Línea 12.

Y COMO la Fiscalía va a buscar que haya
una indemnización y no un juicio, queda claro
que la orden es darle carpetazo al asunto y seguir
pensando en el 2024.

• • •

HOY LLEGA a la gubernatura de Guerrero la

morenista Evelyn Salgado. Y, evidentemente,
la gran duda es si seguirá dejando que su padre,
Félix Salgado Macedonio, actúe como si fuera
el gobernador... o si ella asumirá el cargo para
el que fue electa.

SERÍA una mala noticia para la lucha de género
que la nueva gobernadora se convirtiera en una
figura decorativa, mientras gobierna Papá Félix.

• • •

EN ESTOS tiempos de la 4T, ser empresario
en México se ha convertido en el "El Pejuego
del Calamar". La primera prueba para poder abrir
un negocio, sea grande o pequeño, es enfrentarse
a la tramitadera, los permisos y las mordidas
de quienes tienen que autorizarlos.

LOS EMPRENDEDORES que sobreviven pasan
a la siguiente etapa: enfrentarse a los costos extra. Es
decir, la inseguridad pública implica gastos; lo mismo
la falta de infraestructura; el desabasto de energía,
y las interrupciones en la cadena de suministros,
debido a plantones, bloqueos y protestas sociales.

LUEGO VIENE la prueba del SAT, en la que empresarias
y empresarios son culpables, hasta que demuestren
lo contrario. Si logran salir avante, deberán superar
la falta de certidumbre jurídica, los cambios de leyes,
la violación de acuerdos internacionales y la toma
de decisiones económicas con argumentos políticos.
¿TODAVÍA DE PIE? Llega el momento cumbre:
tendrá que aguantar todos los días que el Presidente
le ataque y lo insulte llamándole rapaz, traidor, abusivo,
conservador, fifí, aspiracionista y, prácticamente,
traidor a la patria. ¿Quién gana al final? ¡Nadie!
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AHORA QUE la
Fiscalía dio a conocer
el resultado de su

investigación sobre la
caída de la Línea 12,
quedaron en el aire
más dudas que las
ocasionadas cuando

nos enteramos que el
lanzador mexicano
Julio Urías no sería el

abridor en el partido
de ayer.
Y ES QUE el
informe refuerza
las conclusiones del

peritaje de la empresa
noruega donde
apuntan a que la
tragedia fue por fallas
en la construcción.

LA FISCALÍA deslinda
a los responsables
de supervisarla obra
porque las fallas eran
internas.

MÁS DE UNO
pregunta si esas
conclusiones no

apuntan a sacar
a alguien de la
alineación para darle
el bat a otro jugador o
jugadora y que intente
echarla del parque con
la casa llena...

RESULTA QUE en los
últimos meses se ha

reavivado ese estira y
añoja entre el Tribunal
Superior de Justicia
y la Fiscalía contra la
ssc

Y ES QUE algunas
detenciones de la
Secretaría a la mera

hora se caen por fallas
en los reportes de los
policías o porque se
comprueba que había
droga sembrada.

ALGUNOS JUECES ya
levantaron la voz para
pedir que se ponga
mucha más atención

para aprovechar al
máximo los recursos y
no gastar la pólvora en
infiernitos...
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Me dicen que tengo buena memoria.
Quizás es cierto. Recuerdo sueños

que soñé hace 20 años, y sueño
recuerdos que recordé hace 30.
Extraña cosa es la memoria. Te recuerda

cosas que quisieras olvidar, y te hace
olvidar cosas que recordar quisieras.
Yo no recuerdo el rostro de mis nietos

al nacer, pero sí el de mis abuelos
a los que vi, niño yo, en su ataúd.

He olvidado, por ejemplo, que ahora
estoy escribiendo esto. He escrito,
por ejemplo, que ahora estoy olvidando
esto. Por eso no sé si la buena memoria
es bendición o maldición.

¿Viví otra vida antes que ésta? Lo he
olvidado. ¿Morí otra muerte antes
de morir la muerte que moriré? Ya no
me acuerdo.

Es mejor olvidar que recordar. Alguien
me dijo eso, pero no recuerdo quién.

Mis recuerdos ya no me pertenecen.

Sólo son míos mis olvidos.

¡Hasta mañana!...
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Quizá tenía yo 3 años. Me ponía
frente al aparato de radio que
mis padres oían en la sala y

pensaba que dentro de aquella prodi
giosa caja había hombrecitos diminu
tos y mujeres pequeñitas que decían
cosas y cantaban. A esa temprana edad
empecé a sentir una extraña fascina
ción por la radio, encantamiento que
me llevó a ser locutor a los 14 años de
edad. Obtuve mi licencia en la SCOP
por Xola, luego de dos días de exá
menes. La recibí de manos de Eugenio
Méndez Docurro, quien me indicó al
entregármela "Es usted el locutor más
joven del país". Desde entonces soña
ba ya en tener mi propia estación de
radio. Cumplí mi sueño, y ahora mi
mujer me dice: 'Tero ese sueño te está
quitando el sueño", por las dificultades
que implica sostener una emisora cul
tural, sin anuncios comerciales. Consi
dero milagro que el próximo febrero
vayamos a cumplir si el tiempo no lo
impide y previo permiso de la Autori
dad 25 años de estar transmitiendo,
las 24 horas del día, "lo más popular
de la música clásica y lo más clásico
de la música popular". Nuestro lema
"Radio Concierto: en el aire música que
no se lleva el viento". Por ese amor que
le tengo a la radio me alegró mucho un
mensaje que recibí hace días, firmado
por José Luis Rodríguez Cavazos, de

Monterrey, y que a la letra dice: "Don
Armando: Como supongo que está us
ted enterado, Opus, la estación cultural
de Nuevo León, ha sido restituida al
lugar que le corresponde, el 102.1 de
FM, de acuerdo a la decisión anuncia
da por el Gobernador Samuel García
Consideramos ese rescate un triunfo
netamente ciudadano, después del
despojo que significó su eliminación
el 31 de julio de 2017, por decisión del
Gobernador de ese momento. En lo
personal, y a nombre del Grupo Opus,
colectivo ciudadano que se empeñó en
conseguir el regreso de Opus, deseo
manifestarle nuestro agradecimiento
por el apoyo que nos brindó a través
de sus columnas periodísticas, que sin
duda ayudaron a dar mayor visibilidad
al tema ante la sociedad". Hasta ahí la
misiva que por medio de estas líneas
agradezco. Ya he dicho que no conoz
co personalmente al flamantísimo go
bernador nuevoleonés, Samuel García,
pero le envío un merecido aplauso por
la prontitud y eficiencia con que aten
dió la demanda de los oyentes de Opus.
El dicho aplauso lo doy con las dos ma
nos, para mayor efecto: ¡Clap clap clap
clap clap clap clap!... Narraré ahora un
episodio histórico que algunos investi
gadores tachan de apócrifo, pero que
sucedió a principios del pasado siglo
en la llanura de Río Negro, a 15 millas

de Picadillo, Texas. (Se pronuncia Pi
cadilo). Hubo ahí un enfrentamiento
entre apaches y soldados de la Unión
a quienes servía de explorador y guía
Pancho el Mexicano, famoso por su
conocimiento de la táctica llamada
"contrahuella", que usaban los guerre
ros indios para engañar a sus perse
guidores. Se ponían los guaraches con
lo de atrás para adelante, y así parecía
que iban a un rumbo cuando en ver
dad se dirigían al opuesto. Al principiar
la escaramuza una flecha le pegó en el
cuello al coronel Highrump, que por
tal motivo no pudo ya hablar. Requirió
papel y lápiz y escribió: "El que tenga
más balas yaya a Picadillo a solicitar re
fuerzos". "Ese soy yo" dijo al instante
Pancho. Y así diciendo montó su veloz
caballo, el Flamazo, y salió al galope
hacia el fuerte. Al coronel y a los solda
dos les llamó grandemente la atención
el hecho de que, aunque los apaches
le arrojaron a Pancho lanzas, flechas y
mentadas de madre, él no les disparó
un solo tiro. Cumplió su misión: a po
co llegó la caballería y puso en fuga a
los guerreros indios. Los soldados le
preguntaron al mexicano: "¿Por qué
no les disparaste a los apaches? Lo
que el coronel escribió fue: 'El que
tenga más balas...', y tú dijiste: "Ese soy
yo'". Replicó Pancho: "Ah qué la chinga.
Yo leí: Til que tenga más bolas"'...FIN.
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Nunca somos engañados;
ríos engañamos a nosotros mismos".

Johann Wotfgang von Goethe

Fue un episodio dramático. Este
12 de octubre una mujer, Débora
Medina, se hincó frente a una

diputada de Morena, Merary Villegas,
y le suplicó ayuda para que su hijo de
14 años obtuviera un medicamento.
La legisladora le dio la espalda. La Cá
mara de Diputados debía abordar un
tema más importante: un homenaje
al Che Guevara.

Al día siguiente el vicecoordinador
de los diputados de Morena, Leonel
Godoy, afirmó que todo había sido
una provocación. "Ayer sufrimos un
montaje. Después de hacer uso de la
tribuna, Mariana Martín del Cam
po [en realidad, Gómez del Campo]
bajó y llevó a nuestras curules a dos
señoras de hijos con cáncer. Iban con
los celulares grabando todo. Fue una
provocación del PAN, en la que no
caímos".

Ayer en radio Godoy reiteró que
Gómez del Campo y otros diputados
del PAN habían conducido a estas
dos madres al lugar donde estaban
los legisladores morenistas con el pro
pósito de provocar una confrontación.
Quizá. Después empezó a repetir los
argumentos del presidente López
Obrador sobre por qué hay ese desa
bastecimiento de medicamentos cuya
existencia antes negaba. El problema,
me dijo Godoy, es la corrupción de las

farmacéuticas y el monopolio de las
distribuidoras.

No se entiende, sin embargo, por
qué cuando había corrupción sí había
medicamentos, mientras que hoy que
no hay corrupción sufrimos una esca
sez mayor que en cualquier momento
del pasado. Tampoco sabemos por qué
después de tres años en el poder sin
corrupción el gobierno no ha logrado
eliminar el desabastecimiento, el cual
se ha agravado.

Yo no sé sí había corrupción en
las farmacéuticas nacionales, como
ha afirmado en repetidas ocasiones
AMLO y repite ahora Godoy, pero no
conozco una sola acusación por esos
presuntos actos. Tampoco sé de algún
funcionario o ejecutivo de farmacéutica
que haya sido condenado por ellos.

Sé que López Obrador canceló
desde el principio de su gobierno las
compras consolidadas de medicamen
tos para el sector público que realizaba
con eficiencia y buenos precios el Ins
tituto Mexicano del Seguro Social. Las
delegó primero a la Oficialía Mayor
de Hacienda, que no pudo manejarlas,
después al Insabi y al final a la UNOPS,
una oficina de las Naciones Unidas.
También sé que el gobierno clausuró
la principal planta de medicamentos
oncológicos pediátricos en el país.

En cuanto a la supuesta concen
tración excesiva de la distribución de
medicamentos en México, esta resul
tó menor que la de Estados Unidos
y otros países. El gobierno decidió
además no incluir el costo de distri

bución en las licitaciones para comprar
medicamentos, porque todo el mundo
sabe que es igual de fácil repartir me
dicamentos que refrescos. Al final ha
contratado por adjudicación directa a
un número menor de distribuidoras
de las que antes participaban en el
mercado; o sea, hay más concentración
que antes. Los medicamentos, por otra
parte, se están comprando a precios
mayores que cuando supuestamente
había corrupción.

Hablé también ayer con Débora
Medina, la madre que se le hincó a la
diputada Villegas y que participó, se
gún Godoy, en el montaje. Me dijo que
no conocía ni a Gómez del Campo ni a
Villegas ni a ningún otro diputado. "Ni
siquiera sabía que estaban divididos en
partidos", me dijo, pero "me dio cora
je" que me dijeran que "era mentira
lo de mi niño".

Yo no sé si hubo un montaje, pero
nadie puede ocultar ya la trágica esca
sez de medicamentos. Y no es culpa
de la corrupción anterior, sino de la
aplicación de políticas equivocadas
por un gobierno que prefiere inven
tar teorías de conspiraciones antes
que reconocer un error.

• DERECHO

México cayó nueve lugares en el ín
dice Global de Estado de Derecho del
World Justice Project Estamos ya en el
lugar 113 de 139 países. La peor evalua
ción fue en "ausencia de corrupción".
No somos un ejemplo para nadie.
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La red de protección de
LópezGatell
::::: Donde operó nuevamente la mayoría de
Morena fue en el Senado para evitar cues
tionamientos al subsecretario de Salud, Hu
go LópezGatell. Nos comentan que la Co
misión de Salud, que presiden el morenista
Américo Villarreal, reveló de último mo

  mentó que el encargado
| de la estrategia para en
i frentar la pandemia de Co
Ü¡ vid19, no estaba convoca
I do a la comparecencia por
| la glosa del informe presi

dencial. Sin embargo, en
un acuerdo previo de la

 Junta de Coordinación Po
Hugo lítica, del cual informó Ri
LópezGatell cardo Monreal, se incluía

la presencia del funciona
rio junto con el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, y el titular del INSABI, Juan An
tonio Ferrer. La oposición se quedará con
las ganas de cuestionar frente a frente al
controvertido funcionario por su manejo de
la pandemia, pues la red de protección le
fue colocada por senadores de Morena.

Ya vienen las otras corcholatas
de AMLO
::::: La próxima semana será de destapes de
corcholatas, pero aún no de las presidencia
les. El presidente Andrés Manuel López
Obrador, dijo, dará a conocer el nombre de
exgobernadores y líderes políticos que se
integrarán a su gobierno, y desde sus res
pectivas carteras, trabajarán para la autolla
mada Cuarta Transformación. Quienes todo
indica que serán destapados son los exgo
bernadores de Sinaloa, Quirino Ordaz, y
de Guerrero, Héctor Astudillo, ambos del
PRI. Pero todavía hay otros mandatarios
que desde hace meses han estado atentos a
para ver si aparecen en la lista de destapa
dos del Ejecutivo. Por ejemplo, el todavía
gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat
(PRI), o los exmandatarios panistas de Na
yarit, Antonio Echevarría, y de Chihua
hua, Javier Corral, o el saliente goberna
dor de Baja California y amigo del presi
dente, Jaime Bonilla (Morena). Además,
también hay interés por saber en dónde co
locará a sus fichas, pues quienes hoy ocu
pan esos despachos tendrán que dar paso a
las nuevas corcholatas.

¿Negociara Sosamontes con la
Fiscalía?
::::: Ahora que Ramón Sosamontes, exco
laborador de Rosario Robles corrió con la
"suerte" de que el juez que lo requirió tiene
Covid19, y retrasó, por ahora, su imputa
ción en el caso de la Estafa Maestra, proba
blemente ocupará este tiempo para refle
xionar sobre el camino por el cuál irá, pues
ya van dos exfuncionarios de la anterior ad
ministración que acuden de manera volun
taria a escuchar la imputación de la Fiscalía
General de la República y ambos están en
la cárcel. Se trata de la propia Rosario Ro
bles y del exsenador panista Jorge Luis
Lavalle Maury, una implicada en el caso
de la Estafa Maestra y el otro en presuntos
sobornos repartidos para la aprobación de
las reformas estructurales de Enrique Pe
ña Nieto. Don Ramón, nos comentan, tam
bién podrá utilizar este compás de espera
que se abrió para decidir si se arriesga a
presentarse, o apuesta por negociar con la
FGR para evitar ser encarcelado.
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"Crema y nata"
despide a góúer
::::: Desde Guerrero nos

cuentan que el hoy exgo
bernador de la entidad
Héctor Astudillo Flores

(PRI) tuvo
una intensa

agenda de
despedidas.
Nos deta
llan que,
entre esos

compromi
sos, tuvo
una comidaHéctor
en la casaAstudillo

del acadé
mico Eduardo López Be
tancourt, abogado del se
nador Félix Salgado Ma
cedonio (Morena) y a la
cual acudió "la crema y na
ta" de la clase política esta
tal, entre ellos el exmanda
tario perredista Ángel He
ladio Aguirre Rivero y el
neomorenista Luis Walton

Aburto. además de diputa
dos locales, magistrados y
políticos que buscan revi
vir. Nos dicen que casi a la
misma hora, don Félix es
taba negociando con los
trabajadores estatales en
paro para convencerlos de
que dieran acceso al Pala
cio de Gobierno a su hija,
la gobernadora Evelyn
Salgado Pineda (Morena).
Ironías de la vida.

¿Guiño al alcalde?
::::: Aunque el relevo de go
bernador en Coahuila es
hasta 2023, nos comentan
que no faltan los que ya es

tán deli
neando al
sucesor del
mandatario

Miguel Ri
quelme
Solís (PRI)
y, como di
cen en el
ranchó," * fV"Manolo

Jiménez con una

pluma vis
ten un guajolote". Nos rela
tan que el caso más recien
te ocurrió hace unos días
cuando en un evento en
Saltillo más de uno vio do
ble sentido en las "flores"
que le echó don Miguel al
alcalde de la capital. Mano
lo Jiménez Salinas (PRI),
pues destacó su labor al
frente del ayuntamiento y
remató diciendo que "hay
Manolo para rato", lo que
fue como patear el avispero,
ya que varios pensaron que
esas palabras tienen el
mensaje de que don Ma
nolo será el favorito del gó
ber para que se quede al
frente del llamado Palacio

Rosa. ¿Será tan anticipado
don Miguel?

Revira edil sobre
reparto de plazas
::::: Quien respondió en Sina
loa a lo señalado por el al
calde electo de Guasave,
Martín Ahumada Quinte 

ro (Morena)
sobre el

otorgamien
to de plazas
en el muni

cipio, nos
cuentan,
fue la dipu
tada local y
alcaldesaAurelia Leal

con licenciaLópez
Aurelia

Leal López (Morena), pues
aclaró que no se trata de
nuevas plazas, sino de posi
ciones sindicales que eran
ocupadas por personal de
confianza desde hace varios

años y las cuales "no las
otorgó el ayuntamiento, sino
que fueron aprobadas en
acato a un convenio con el

sindicato que los mismos
trabajadores con derechos
eligieron". Doña Aurelia
agregó que "tampoco reca
yeron sobre funcionarios de
primero, segundo o tercer
nivel, sino en empleados en
activo con diversos grados
de antigüedad en el munici
pio y con pleno derecho a
ese beneficio, en su gran
mayoría, de administracio
nes anteriores".
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BALLITO
Piden no politizar iníorme
de fiscalía sobre 112
::::: En el equipo de la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum Pardo, nos dicen, se recibió
la instrucción de evitar a toda costa que el in

forme que rindió la fiscalía ca
pitalina sobre el colapso de la
Línea 12 del Metro se politice.
Se pidió que ningún funciona
rio haga comentarios que con
taminen la investigación pe
nal al terreno de la política.
Detallaron que la prioridad se

Ernestina rá la atención a las víctimas y
la reparación de los daños.Godoy
Nos aseguran que las imputa

ciones que harán en contra de exfuncionarios
y empresas han sido trabajadas con sumo
cuidado. La fiscal Ernestina Godoy afirmó
que se buscará en el caso de las empresas un
acuerdo reparatorio, en tanto que para exfun
cionarios puede haber penas de cárcel.

La controversia por el cierre
del Deportivo Gueiatao
::::: Vaya controversia que generó la alcaldesa
en Cuauhtémoc, la aliancista Sandra Cuevas,
con el cierre del Deportivo Guelatao, localiza

do en el barrio de la

Lagunilla, bajo el argumento
de que presenta daño estruc
tural. Por un lado, los usua
rios exigen el reembolso de
los pagos; por el otro, desde el
Congreso capitalino, el dipu
tado morenista Temístocles

Sandra Villanueva le demandó que
Cuevas presente las pruebas que sus

tenten las mencionadas fallas.
Mientras tanto, del Gobierno capitalino deter
minaron coordinarse y enviar un equipo para
hacer un dictamen al respecto.

Que truenen los cohetes
en Tultepec
::::: Tras casi mes y medio de estar acéfala la
presidencia municipal de Tultepec, en el Es
tado de México, ayer finalmente tomó pose
sión como nuevo alcalde el perredista Édgar
Adrián Hernández Márquez, quien estará
en el cargo hasta el próximo 31 de diciembre.
Nos dicen que se tardaron mucho en resolver
su nombramiento en el Congreso mexiquense
porque los morenistas querían a un represen
tante de sus filas y no al perredista que se ve
nía desempeñando como secretario del ayun
tamiento. Por lo pronto, que truenen los co
hetes en la catedral de la pirotecnia.

Alcalde evade preguntas
Incómodas
::::: Después de que el presidente municipal
de Toluca, el morenista Juan Rodolfo Sán
chez Gómez, no encabezaba eventos públi

cos, ayer reapareció en la
inauguración del Parque de la
Ciencia Fundadores junto al
gobernador Alfredo del Ma
zo. Hizo todo lo posible por
escaparse de la prensa; sin
embargo, ante los cuestiona
mientos sobre la posibilidad
de que en la zona norte deJuan Rodolfo
Toluca se formen guardias ciSánchez
viles de seguridad, dijo que lo

importante era hablar sobre la inauguración
del parque, que quedó muy bonito y que de
la inseguridad hablaría en otro momento. Se
rá que no tiene argumentos para responder a
la demanda de los toluqueños que especial
mente en la zona norte decidieron organizar
se ante la falta de atención por parte de la po
licía municipal.
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Tengo que sincerarmeyha
cer una confesión aquí y
ahora, en este espacio: ha

ce una década, cuando se empezó
a hablar de la necesidad de imple
mentar cuotas de género en lo po
lítico y gubernamental no estuve
de acuerdo. Amis20yalgode años
de edad un pragmatismo simple
—y quizás hueco— me conduda
por la vida profesional, laboral y
familiar. "Si tiene capacidad que lo
demuestre y no importará su se
xo", solía decir.
Qué equivocada estaba.
Con los años entendí que vivi

mos en un mundo donde la capa
cidad y el "derecho" en sí no son
suficientes. Vivimos en un mundo
y, especialmente, en un país don
de la cultura (muy arraigada desde

hace siglos) rige la marea del océa
no en el que navegan las grandes
decisiones; donde el contexto y las
relaciones también determinan si
tienes más oportunidades o no en
tu trabajo, organización, congre
gación y hasta en tu núcleo fami
liar. No se trata sólo de demostrar
capacidad o tener un derecho.
En parte esto se entiende por

que el cerebro del ser humano está
entrenado para analizar lo menos
posible y, entre menos posibilida
des de eleccióa mejor. Esto lo han
saben quienes se dedican a estu
diar la psicología del consumo: no
les des muchas opciones al co
mensal en un restaurante, o al
comprador en una tienda. Dos o
tres son suficientes, porque lo que
menos queremos es pensar.

Así es como los directivos de
una empresa, los jefes de una con
gregación o quienes toman las de
cisiones en una familia tienden a
influir en el empuje de los nuevos
liderazgos, nombrándolos, dán
doles oportunidades y colocándo
los en el mapa del juego.
En el mundo del periodismo,

por ejemplo, las costumbres de an
taño incluían tomar decisiones edi
toriales en las cantinas, citarafuen
tes en algún barycerrar tratos entre
hombres con una copa en mano.
La primera vez que escuché sobre
esto fue a la periodista Marcela Tu 
rati y así fue como me di cuenta que
era verdad: se basa en el sentimien
to "fraternal" que se profesan los
hombres en su convivencia.
Afortunadamente esto está

cambiando en todos los sectores.
Pero no ha sido sólo porque sí: des
de hace unos diez años —aunque
los intentos vienen de hace déca
das— es más poderoso el esfuerzo
por frenar esa inercia, cambiar el
discurso y hacer ver lo necesario
de la igualdad de género en roles
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de poder y liderazgo.
Y eso incluye un lugar cada vez

más amplio para las mujeres en los
medios de comunicación y espe
cíficamente en los espacios de opi
nión ese género que por años es
tuvo acuñado en el género mascu
lino. Para las de nuestro género, de
sarrollar sus juicios, argumentos e
hipótesis en el papel sobre un tema
resulta tan difícil como en muchos
casos opinar en las decisiones del
hogar. Nos cuesta trabajo creer que
nuestro criterio tiene valor, peso y
que, sobre todo, es necesario.
"Si una mujer puede hacer un

análisis riguroso, cuestionar con
ello al gobernante en tumo, tener
una voz creíble y prestigiada en la
élite intelectual, entonces aumen
tan las posibilidades de que una
mujer en casa pueda hablar de su
voto, de su gobernante, de su en
torno y del futuro colectivo. Su sexo
no la invalida", escribió en marzo
de este año Ivabelle Arrollo en El

Economista, en un análisis que
cuestionó la falta de espacios de
opinión para las plumas femeninas

enMéxico. El dato que arrojó su in
vestigación es aterrador: sólo alre
dedor del 10% de los artículos de
opinión en los medios nacionales
están firmados por una mujer.
Este jueves se lanzó oficialmen

te el sitio www.opinion51.com, la
tínica plataforma en México que
reúne a mujeres columnistas, bri
llantes y necesarias, con textos
inéditos. 80 plumas en total. Un
proyecto que honro dirigir en la
parte editorial y de cuya existencia
estoy más que convencida de que
era urgente. Porque las de nuestro
género somos el 51% de la pobla
ción pero sólo estábamos en el
10% de los espacios de opinión,
aunque varios medios —inclu
yendo EL UNIVERSAL que me da
la oportunidad de escribir cada se
mana— cada vez incluyen más
voces femeninas.
Sí, establecer cuotas es impor

tante. Y no le hagan caso al título
de esta columna. Mujer: opina,
trabaja por tu cargo directivo,
apuesta por la igualdad. •

@sandra_romandia

Desde hace unos diez años —aunque los intentos vienen de hace décadas
es más poderoso el esfuerzo por frenar esa inercia, cambiar el discurso y ha
cer ver lo necesario de la igualdad de género en roles de poder y liderazgo.
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En el imaginario público
mexicano, el narcotráfico
es un asunto eminente

mente físico, donde dominan la
fuerza y la corrupción. No se le ve
como una actividad que puede
ser subvertida por la innovación
tecnológica.
Sin embargo, eso es lo que ha

venido sucediendo desde hace
más de una década. El tráfico de
drogas se está mudando, gradual
pero irreversiblemente, a inter
net. En 2013, las autoridades es
tadounidenses desmantelaron
una plataforma conocida como
Silk Road, un mercado virtual de

sustancias ilícitas (y otras activi
dades ilegales) en el cual se ha
brían intercambiado cientos de
millones de dólares.

Eso no fue más que el principio.
Desde entonces, han surgido dece
nas de plataformas similares, algu
nas de las cuales han llegado atener
hasta 400,000 usuarios activos. La
desactivación de algunas por parte
de las autoridades ha abierto opor
tunidades para varias otras.

La expansión de estos mercados
ha sido posible por la confluencia
de dos tecnologías: 1) las criptomo
nedas (particularmente el biteoin),
las cuales permiten realizar pagos

ánónimos en línea, y 2) herramien
tas que esconden las direcciones
de EP de los usuarios, como TOR
(The Onion Router) o I2P (Invisible
Internet Project). Asimismo, estos
mercados virtuales ilícitos han

adoptado algunas prácticas de los
mercados legales, como las califi
caciones entre vendedores y com
pradores, para incrementar la con
fianza de los participantes.
Según un reporte del Obser

vatorio Europeo de las Drogas y
las Toxicomanías (EMCDDA por
sus siglas en inglés), estos mer
cados representan todavía una
fracción muy pequeña del co
mercio de drogas (htt
ps://bit.ly/3mZaOKB). Hay res
tricciones serias para el creci
miento de esas plataformas.

En primer lugar, los usuarios tie
nen que tener cierta sofisticación
tecnológica para acceder a cripto
monedas y herramientas como
TOR A esto hay que añadirle que,
al tratarse de mercados ilegales, no
hay recurso ante un fraude. Hay ya
ejemplos de estafas que involucran
a este tipo de plataformas.
Está también el problema nada

trivial de las entregas al consumi
dor final. Ya sea que el envío sea

por paquetería o correo, hay posi
bilidad de decomiso, particular
mente al cruzar fronteras interna
cionales. Ante ese riesgo, muchos
consumidores tienen temor de
que, en vez de las drogas, llegue la
policía su domicilio.
Ninguna de esas restricciones

parece insuperable. El uso de las
criptomonedassevaamasificaren
la próxima década. Asimismo, es
muy posible que futuras versiones
de TOR o I2P se vuelvan más sen
cillas e intuitivas. En paralelo, po
drían surgir con procesos más ro
bustos de certificación de vende
dores y compradores. Por último,
es probable que se desarrollen mé
todos para reducir el riesgo de de
tección de paquetes (por ejemplo,
drogas más potentes por gramo).
Con todos sus bemoles, está en

marcha una disrupción del mer
cado de drogas ilícitas. Y eso tiene
implicaciones para un país como

México. Las amplias redes de pro
ducción, trasiego y distribución
que denominamos cárteles po
drían verse sustituidos (al menos
parcialmente) por estos mecanis
mos de mercado más descentra
lizados. Si un distribuidor en Es
tados Unidos quiere fentanilo,
¿por qué se lo compraría a un ma
yorista armado si puede obtenerlo
a vuelta de correo de un productor
en China? ¿Y por qué correría el
riesgo de venderlo en la calle si lo
puede distribuir desde casa?
Citando al estudio de la EM

CDDA, en esta nueva era "tener
un buen servicio al cliente, ha
bilidades de escritura y una bue
na reputación, a través de co
mentarios...puede ser más im
portante que los músculos y las
conexiones cara a cara."
Aún estamos lejos de ese es

cenario, pero no parece un futu
ro necesariamente malo. •

Las amplias redes de producción, trasiego y distribu
ción que denominamos cárteles podrían verse susti
tuidos (al menos parcialmente) por mecanismos d
mercado más descentralizados.
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México vive varios
males básicos in
crustados en sus

entrañas institucionales; los
intereses en la industria del
narcotráfico, la debilidad
del sistema de justicia, la po
breza como un mal endémi

co y la corrupción que co
rroe y deslegitima al poder
político nacional.
Andrés Manuel López

Obrador tiene décadas em
poderando un discurso con
tra esta última y el relato de
la mafia del poder y la mi
noría rapaz como ejes de su
relato pretendió darle visibi
lidad al "grupo formado por
el gobierno y una parte me
nor de empresarios, ambos
inclinados al robo o a obte
ner beneficios". Esta propa
ganda terminó de instalar
una verdad creando un mar
co ideológico que terminó
actuando en el campo del
pensamiento de una gran
mayoría de mexicanos dise
minando una nueva percep
ción que consolidó uno de
los pilares para el crecimien
to del movimiento moreno.
Ello funcionó como una for
ma consistente y rápida de
instalar un cambio de con
ciencia provocado por la im
potencia de una ciudadanía

agraviada por el descomu
nal saqueo, la corrupción y
la impunidad.
El Presidente lleva déca

das en un proceso de cons
trucción de verdades alrede
dor de esa burbuja donde
campea la corrupción. Sin
embargo, una vez más la
realidad pegó en la línea de
flotación en la percepción
ciudadana; la periodista
Lourdes Mendoza exhibió
una imagen que fue, sin du
da, la foto de la semana. El
símbolo cuatroté confeso de
excesos e innumerables de
litos graves fue exhibido ce
nando desparpajado en un
lujoso restaurante. Emilio
Lozoya en una imagen de
sencadenó un sentimiento
colectivo de furia, sorpresa y
agravio. Una burla desafian
do a la FGR siendo un lastre
en la narrativa presidencial
contra la corrupción.
Esa foto enmarcó la abe

rración del sistema de jus
ticia mexicano en el caso
del ex director de Pemex y
su red de vínculos. La oscu
ra negociación en su extra

dición a México, los acuer
dos y los pactos, eso sí, es
critos. El golpe ha mandado
a varios al pozo de los de
samparados y se ha desen
cadenado un efecto (políti
co) dominó donde aún no
caen todas las fichas.
Desdibujada la linea de la

cacareada moral y el doble
rasero (neoliberal) en la
aplicación de la justicia que
se prometió dejar atrás, la
cena de Lozoya encendió
(con razón) la ira en el Pa
iacio y al interior dei gabine 
te donde los reclamos a la
tardía reacción de la FGR no
se dejaron esperar. El silen
cio de la fiscalía autónoma
ensordeció de manera
transversal a varios sectores
políticos y de la sociedad. Y
para que no falten proble
mas en el tablero del Edén
estratégico del palacio, "en
una de las obras emblemá
ticas estalló el infierno por la
lucha de los moches sindi
cales de los salarios, y al dia
blo los trabajadores.
Dos Bocas exhibiendo la

absoluta falta de operación
política y estratégica para
detectar con anticipación
los riesgos obligando al
Ejecutivo a entrar en la re
solución de conflictos bal
coneando a la CTM y a la
CATEM.

Sin rigor en el análisis y
planeación de escenarios,
los focos rojos nacionales
parecen ser normalizados y
justificados a la par que se
planea repartir zanahorias
diplomáticas para los pac
tos políticos como telón de
fondo concatenados con
miras al 2024. •

Emilio Lozoya en una imagen desenj
cadenó furia, sorpresa y agraüla^j
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Para ser un hombre tan
obsesionado con la acu
mulación de poder, lo

que hemos visto en los últimos
meses es un presidente que lo va
perdiendo paulatinamente. Y
eso lo tiene muy enojado. López
Obrador trata de esconder su
molestia, pero dos horas de ma
ñanera diarias son muy traicio
neras, y no pocas veces se le ve
francamente contrariado.
Quiso someter al INE en las

elecciones y el INE terminó con
más popularidad que él. Quiso
someter al Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación y
los magistrados terminaron des
tituyendo al impresentable que
había puesto AMLO a presidir

ese órgano. Quiso que el Tribunal
exonerara a Pío, y perdió la vo
tación 61. Quiso arrasar en las
elecciones pero no alcanzó la sú
per mayoría y no puede cambiar
por sí solo la Constitución. Esta
ba seguro de repetir el tsunami
en la Ciudad de México, y perdió
la mitad. Dos de sus presidencia
bles están en franca rebeldía. Ri
cardo Monreal muestra su inde

pendencia en el Senado y manda
señales diarias de que se va ale
jando del presidente. Ya no hay
aquel miedo. Marcelo Ebrard lo
mismo: ya vio que ClaudiaShein
baum es la favorita, y él está
abiertamente contra ella, contra
la candidata de su jefe, el presi
dente. Lozoya se deja ver en un

restaurante de lujo; es una pro
vocación, diagnostica el presi
dente; y sí, Lozoya también le
perdió el miedo. Ancira hace de
las suyas y lo deja colgado de la
brocha con el pago de los200 mi
llones de dólares. Cabeza de Vaca
hace gira a Gobernación (y se ríe
de la orden de aprehensión) y
Francisco Domínguez, otro de
los acusados en el caso Lozoya,
deja el gobierno de Querétaro co
mo torero cruzando el ruedo en

tre aplausos. No le aprueban la
pregunta que quería en la revo
cación de mandato. Envía su
contrareforma eléctrica y en el
Congreso Morena dice que está
abierta a modificarla, en contra
del deseo presidencial. Perdió el
intento de extender el mandato
del presidente de la Suprema
Corte; hasta los ministros que él
nominó se le voltearon. Un pre
sidente que no desaprovecha un
foro para hablar, y por miedo a un
tuit de una senadora, decide can
celar su participación. Se le me
ten damnificados a uno de sus
actos, lo interrumpen para exi
girle respuestas a sus demandas.
Uno de sus nombrados en el Ban

co de México critica sus políticas

económicas . Los empresarios
endurecen la pierna: después de
tres dóciles años, se muestran
mucho más severos en sus decla
raciones contra López Obrador.
En mucha de la prensa condes
cendiente empiezan a verse atis
bos de crítica. Brotan autodefen
sas, se levantan maestros, surgen
nuevos grupos que paralizan, le
hacen huelga en la refinería.
Ha perdido poder, pero no ha

perdido clientela. Y claro que
también hay muestras de que el
Presidente sigue teniendo poder.
Pero en general, los vientos le son
adversos. Y eso, para un hombre
tan concentrado en acumular po
der, lo tiene descolocado.

SACIAMORBOS

Miércoles por la noche. Víspe
ra de la toma de posesión. Aca
pulco, Guerrero. Hotel Holiday
Inn. Félix Salgado Macedonio,
jugando de local y a unas horas
de ver a su hija convertirse en go
bernadora, con la fiesta a todo lo
que da al lado de un muy visible
grupo de mujeres acompañan
tes. Como diría el clásico: en la

plenitud del pinche poder. •
historiasreportero@gmail.com

Los vientos le son adversos. Y eso, para un hombre ta
concentrado en acumular poder, lo tiene descolocado.
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En petit comité
¡ Oscar mario beteta

Reforma eléctrica,
a consulta popular
La reforma eléctrica que propone el gobier

no, es un asunto que atañe a la totalidad
de los mexicanos. Nadie es ajeno a ni ex

cluyente de ese servicio. Toda la población es de
pendiente de esa fuente de energía sin la cual, la
vida actual sería inconcebible. Su uso y su poten
cial, junto con el petróleo, mueven al mundo.
Partiendo de esa base y del hecho de que la

administración AMLO tiene una marcada incli
nación oratoria hacia la consolidación de la de
mocracia el tema debería ser sometido a una
consulta popular, mirando a que el país tenga
una legislación sólida y consistente; convenien
te y sana con lo cual, de inicio, se superaría el
clima de discordia polarización y confronta
ción que ha generado la iniciativa
En este ideal, sería muy pertinente que, an

tes de que los congresistas la votaran, y con in
dependencia del Parlamento Abierto que algu
nos proponen, se informara detalladamente a
la sociedad sobre los pros y los contras que
contiene y, con el ánimo de perfeccionarla se
ponderaran sus debilidades y sus fortalezas,
mirando a que estas sean más que aquellas.
Si se asume que, como producto democráti

co, toda ley debe tender a la procuración del
mayor bien para los más, los gobernantes de
berían pugnar porque la reforma contenga la
garantía de que el servicio de electricidad será
suficiente y eficiente; que tenga un precio razo
nable, esté al alcance de todos y ofrezca la cer
teza técnica de que no se producirán apagones.
El proceso de producción de ese fluido,

hasta su consumo, debe ser amigable con el
medio ambiente; se tiene que generar con
energías limpias, en el imperativo cada vez
más ineludible de conservar el ecosistema.

¿No es eso lo que quieren cuantos tienen
en sus manos la dirección y el rumbo del
país? ¿No es eso lo que propalan todos, sin
excepción? La ocasión para que lo demues
tren, es inmejorable.
Si desean darle sustento a su discurso, de

ben hacerlo con disposición, voluntad y
pruebas. Sobre esa base, pueden empatar sin
ningún problema la consulta de revocación
de mandato, de marzo venidero, con la de la

reforma eléctrica. Una y otra se reducirían a
una pregunta con respuesta opcional. La po
sibilidad está en sus manos. La sociedad es

taría complacida de que, por ella, se pusieran
de acuerdo y trabajaran juntos.
En esa perspectiva sería de crucial impor

tancia la incorporación legal de la obligatorie
dad a que para director de un organismo vital
como la CFE —y por extensión Pemex, en su
circunstancia—, se nombrara a una persona
calificada y capaz; prudente y honrada. El Con
greso podría designarlo, como lo hace con tan
tos integrantes del cuerpo estatal. El cuatismo y
el compadrazgo son deleznables siempre, pero
más cuando está de por medio todo un país.
Ese ejercicio sería una excelente ocasión para

socializar la política en su amplísimo campo de
aplicación; se inscribiría en la democracia parti
cipativa y daría paso a una auténtica democra
cia representativa en la que los congresistas se
ocupen en defender y apoyar los intereses y la
voluntad de los ciudadanos.
Abrir ese cauce, se traduciría en una mejo

ría de todo para todos. Puesto en perspecti
va, ese paso sería susceptible, incluso, de
convertirse en el inicio de una fundada y
verdadera legitimación de la desacreditada
clase política, y de terminar con la actitud
pasiva y conformista de la ciudadanía.
Sotto Voce... El canciller Marcelo Ebrard si

gue demostrando su enorme capacidad política,
especialmente en las relaciones MéxicoEstados
Unidos, de las que, por los hechos, se puede de
cir que se hallan en un excelente momento.
Cumplir primero para aspirar a ser candidato en
2024, es más que legítimo... ¿Es creíble la aclara
ción del Presidente de que no tiene preferida
para sucederlo?... Lo que revelará Emilio Lozoya
el próximo 3 de noviembre, ha generado una
gran expectación. Lo que diga o se guarde, po
dría cambiar el curso de ese caso y la situación
de muchos de los involucrados. •
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1 Firme emisario. "México busca lograr una ma
•yor integración a la cadena de valor de Nortea

mérica, para atraer capital a sectores estratégicos y
empleo", declaró Rogelio Ramírez de la O, secretario
de Hacienda, como parte de su gira en Washington.
Economía sustentable y empleo son los ejes que rigen
la nueva relación bilateral, dijo. Participó en la ple
naria anual del Comité Monetario del FMI, sostuvo
diversas reuniones y presidió la sesión de la Junta de
Gobernadores del Banco Mundial, integrada por cer
ca de 200 países. Instó a la comunidad internacional
a implementar acciones adicionales y más profundas
para terminar con la crisis económica derivada de la
pandemia. La presencia de México al más alto nivel,
muy bien librada.
2 Voracidad extrema. A poco más de un mes de

• que María Eugenia Campos tomó protesta como
mandataria de Chihuahua, un oscuro personaje ace
cha las oficinas gubernamentales en busca de un hue
so. El empresario y exdiputado federal Juan Blanco,
a quien no le preceden buenas credenciales. Que no
se deje engañar Maru Campos. De escándalo en es
cándalo, el político tiene su imagen y la del PAN por
los suelos; coqueteó con Morena rumbo a las pasadas
elecciones, ante su desmesurado interés por contender
para alcalde de Chihuahua, con lo que traicionó a su
partido. Cohecho, desvío de dinero para campañas y
favoritismo en adjudicaciones. Demasiados fantasmas
le rondan. Mucho cuidado.

3 Minimizados. Se veía venir. La escisión entre
• legisladores no llegaría a buen puerto. Los de

jaron conformarse como grupo independiente, pero
hasta ahí, pues, aunque serán tratados como un gru
po para ser considerados en la presentación de ini
ciativas, los debates en el pleno y en su participación

de comparecencias, los cinco legisladores que deser
taron de sus bancadas no tendrán ni voz ni voto en
la Junta de Coordinación Política ni en la Mesa Di
rectiva, como tampoco subvenciones ni presiden
cia de comisiones, decidió el órgano. El presidente
de la Junta, Ricardo Monreal, se reunió con Germán
Martínez, Nancy de la Sierra, Gustavo Madero y
Emilio Álvarez Icaza, para informarles. Así lo deci
dieron, asuman las consecuencias.

4 Nuevas reglas. Para que nada detenga el desa
rrollo educacional del país, Delfina Gómez, ti

tular de la SEP, confecciona la estrategia que pondrá
a México en un mejor nivel. Encabezó la primera re
unión de trabajo con representantes en materia de
educación de los 15 estados que inician una nueva ad
ministración, a fin de analizar y revisar acciones del
sector a niveles federal y local. El objetivo fue que co
nocieran cómo está estructurada la SEP, y reiteró que
la institución tiene las puertas abiertas y serán atendi
dos por un equipo competente de colaboradores. His
tóricamente, los últimos entre los países de la OCDE,
México subirá de categoría en unos cuantos semestres.
De eso se trata, ¿no?

5 Vida real. "No fue montaje, no fue circo, a lo me
•jor fue un mal momento de pedir la ayuda", así

lo dijo Débora Medina madre de Carlos, de 14 años
de edad, quien en 2009 fue diagnosticado con cáncer,
quién se arrodilló ante la diputada de Morena, Merary
Villegas para solicitarle el apoyo para adquirir los me
dicamentos para su hijo enfermo, y la legisladora la
desdeñó. La señora Medina señaló que quizá no tenía
que actuar de esa manera, pero aseguró que no pide
otra cosa más que la ayuden con la hormona Norditro
pin que necesita su hijo. Que un sector de la población,
por mínimo que sea, deba tocar puertas a esos niveles,
no es sano para ningún país..
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La pandemia de covid19 ha profundizado las brechas de género
que dificultan el empoderamiento de las mujeres en América
Latina y el Caribe, así como la superación de la pobreza.

Según el Panorama Social de la Cepal, la incidencia de la
pobreza y de la pobreza extrema es mayor entre las mujeres en
edad activa, en las áreas rurales, entre las personas indígenas y
la población afrodescendiente, los niños, niñas y adolescentes,
las personas con menos años de estudio y los hogares mono
parentales y extensos.

En el caso de las mujeres, a la pobreza se suma la precariedad
dB sus condiciones laborales, lo cual limita su acceso a los siste
mas de protección social: 56.9% de las mujeres latinas y 54.3%
de las mujeres caribeñas trabajan en sectores como la produc
ción y comercialización de alimentos, el turismo
y los servicios domésticos, en los que el impacto
negativo de la pandemia en términos de empleos
e ingresos ha sido especialmente importante. 
Junto con la pobreza, también ha crecido el

número de personas que sufren hambre, un fe
nómeno que afecta más a las mujeres que a los
hombres en la región. Según la Organización de
las Naciones Unidas para la Alimentación y la
Agricultura (FAO), en 2018 el 8.4% de las muje
res en nuestra región experimentó inseguridad
alimentaria severa, en comparación con 6.9% de
lós hombres.
. En ía obesidad también existe una gran brecha de género:
ón 19 países de la región la prevalencia de obesidad entre las
mujeres superaba en al menos 10 puntos porcentuales a la de
los hombres.

A todas estas brechas estructurales debemos sumar el peso
de las tareas de cuidado de niños y ñiflas, que tradicionalmen
te recaen en las mujeres, quienes tienen a su cargo 76.2% de
todas las horas del trabajo de cuidado no remunerado en la
reglón, que representa más de tres veces de las que son res
ponsables los hombres.

Las tensiones dentro del hogar, favorecidas por las restric
ciones de movilidad generadas por la pandemia, incrementa
ron la viollncia de género: según ONU Mujeres, sólo durante el
año 2020 en nuestra región aproximadamente 19.2 millones
de mujeres y niñas fueron victimas de violencia física o sexual
por parte de su compañero íntimo

Las mujeres rurales de América Latina y el Caribe viven una
situación particularmente compleja ya que continúan experi
mentando mayores dificultades para acceder a los recursos
productivos. Según datos de la FAO, la tenencia de la tierra en
manos de las mujeres oscila entre 7.8% en el caso de Guatema
la y 32.2% en el caso de México, y si bien entre 23% y 30% de
las Unidades de Producción Agropecuarias son encabezadas
por mujeres, la superficie que estas representan se ubica entre
7% y 23 por ciento.

El porcentaje de mujeres rurales que solicita créditos es
casi la mitad del observado entre los hombres, aunque no se
observan diferencias importantes en el otorgamiento del fi
nanciamiento (cercanas a 90% para ambos sexos).

El porcentaje de productores hombres que
recibe asistencia técnica, asesoría o capacita
ción es 1.5 veces mayor que aquel observado
entre productoras mujeres. Esta brecha se ob
serva en los distintos tamaños de explotaciones
agropecuarias.
Todo esto que detallamos sucede dentro de

marcos legalesy de políticas nacionales que —en
su definición— Incorporan el enfoque de géne
ro, pero que, en numerosos casos, carecen de
recursos para su implementación efectiva en los
territorios.

Estamos a ocho años de plazo establecido por
la comunidad internacional para alcanzar los Objetivos de,De
sarrollo Sostenible. Ante esto, la premisa es simple y desafian
te; es preciso adoptar una perspectiva de género sistémica e
intersecclonal para abordar las brechas que experimentan las
mujeres en el ejercicio de sus derechos.

Esto exige, por una parte, comprender el entramado de las
brechas que enfrentan, y por otra, revisar y rediseñar los sis
temas de protección social y de cuidados para que favorez
can el acceso de las mujeres a empleos decentes y a recursos
cruciales para su labor productiva, como la tierra, el agua, el
financiamiento, las tecnologías digitales, la asistencia técnica
y muy especialmente el recurso tiempo.

Para lograrlo, se requiere de una combinación de evidencia,
conocimientos, políticas sólidas, regulaciones e inversiones
públicas y privadas, pero, sobre todo, un fuerte compromiso
político.

En el caso de

las mujeres,
a la pobreza
se suma la

precariedad de
sus condiciones
laborales.
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La primera probadita
para Luis Arce en Bolivia
• El 11 de octubre distintos sectores se unieron en un

flanco para realizar un paro nacional único.

Poco se ha hablado de Bolivia desde que se recobró el or
den político con la llegada de Luis Arce Catacora a la pre
sidencia de la República. Poco se ha comentado sobre la
polarización entre el oficialismo y la oposición cívicapo
lítica. Poco se ha hablado del poder que ha ido perdiendo
el partido político MAS en las principales ciudades del país
y en sus bastiones políticos.

Poco se ha tocado el tema de cómo el gobierno socialis
ta boliviano se las ha cobrado con el gobierno interino de
leanineÁñez y la persecución política a cualquier disidente
que derrocó a Evo Morales en 2019.

Parece que el hartazgo empezó a llegar desde marzo de
este año con una terrible derrota electoral para MAS y las
revueltas opositoras dentro del país.

Hace tres semanas, aproximadamente, se empezó a ha
blar de un posible paro nacional en las principales ciudades
y entidades de Bolivia. Distintos sectores de la población,
grupos indígenas y la oposición, política nacional se unie
ron en un flanco para realizar un paro nacional único y
demostrar su desacuerdo ante lo que se están viviendo con
el gobierno de Luis Arce. Dicho paro se realizó el pasado
11 de octubre.

Aunque el paro nacional tiene
un trasfondo político muy grande
para la oposición, es importante
decir que una de las principales
razones por las que la población
se unió a la oposición política es
el descontento que está provo
cando el proyecto de ley contra
la legitimación de ganancias ilí
citas. Este proyecto de ley estaría
prohibiendo los derechos ciuda
danosdemocráticos y también ~
frenando la libertad de expresión, atentando contra las ga
rantías constitucionales y haciendo que el Estado invada la
información financierapatrimonial de cualquier persona.
Dicha ley afectaría prácticamente a cualquier ciudadano o

Hay descontento
en la población
provocado por
el proyecto de
ley contra la
legitimación de
ganancias ilícitas.
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empresario boliviano. En pocas palabras, es un proyecto
que tiene un trasfondo de reforma fiscal con fines de recu
peración tributaria y de control socialfiscal. Pero también
cuenta con un fondo político: evitar el financiamiento del
"terrorismo" y de la proliferación de armas no convenciona
les. Un atento aviso a cualquier político opositor o persona
que pueda estar en contra del oficialismo.
Ante el revuelo de este proyecto de ley, se detuvo su

proceso legislativo en el Congreso.
El paro nacional viene motivado de igual manera por

la persecución política y judicial a los opositores y figuras
políticas que formaron parte del gobierno interino de Afiez

Sinceramente, Luis Arce y su gobierno están haciendo
lo mismo que Áflez realizó durante su corta administración
interina. Todo se regresa y de peof manera.

Aunque el paro duró sólo un día, fue demeritado y lla
mado "fracaso" por el oficialismo, tuvo gran éxito en tres
regiones importantes: Cochabamba, Santa Cruz y La Paz.
El paro se empalmó con el aniversario 39 del regreso de la
democracia a Bolivia. El 10 de octubre de 1982 se instauró
el primer gobierno democrático después de una basta dic
tadura militar.

O
Todo parece indicar que a Arce le dolió la primera proba
dita que está recibiendo de la población y de los oposito
res. En una exageración, declara que se está "intentando"
realizar un golpe de Estado y derrocar de nueva cuenta a
un gobierno legítimo.

Vamos, no saben reconocer que están perdiendo fuerza
y no están haciendo las cosas bien. El clásico discurso del
compañero Evo y de un populista cuando su pueblo em
pieza a volteársele.

Por cierto, se dice que Evo últimamente está más pre
ocupado por Pedro Castillo en Perú, que por Arce en
Bolivia.

Ya veremos.
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DETERGENTE

Don Alfredo, ¿debemos seguir las recomen
daciones de los fabricantes para determinar
cuánto usar de un producto u otro? Recuerdo
que usted mencionó que la cantidad de pasta
de dientes que se usa en los comerciales es
exagerada y simplemente es otra maniobra
de los fabricantes para que compremos más.
¿Qué hay de otros como el detergente?

R. En general, usamos demasiado detergente
para la ropa. Aunque la parte posterior de
casi todas las botellas de detergente sugie
re usar una tapa llena, la revista Consumer
Reports (Sarah Bogdan y Liam McCabe) dice
que eso es demasiado. Con el tiempo, el ex
ceso de detergente se acumula en su ropa
volviéndola áspera y tiesa. Sólo necesita 2
cucharadas por carga para limpiar eficaz
mente su ropa, y eso es para cargas grandes
que pesan 5 kilos o más. Una carga prome
dio de ropa pesa alrededor de 3.5 kilos y
requiere aún menos detergente; una cucha
rada es suficiente para limpiar bien su ropa.

DROGAS INTELIGENTES/EMBER RUIZ

¿Qué son las drogas inteligentes, me da un
ejemplo?

R. Las drogas inteligentes son los llamados
"nootrópicos", que son sustancias que me

joran las funciones cognitivas ("poder del
cerebro"). La función cognitiva se compone
de muchos aspectos diferentes, incluidos la
memoria, el estado de alerta y la toma de de
cisiones. El profesor Timo Partonen, experto
en sicología de la Universidad de Helsinki,
en Finlandia, dice que "ningún medicamento
por sí solo aumenta todas las funciones cog
nitivas, y algunos podrían mejorar una, pero
deteriorar otra función cognitiva".

Quizás el nootrópico más utilizado es la ca
feína, que aumenta el estado de alerta. Sin
embargo, sus efectos son transitorios, por lo
que algunas personas recurren al Modafinil,
un medicamento para la narcolepsia, para
mantenerlas despiertas y en alerta, y de ahí
como en resbaladilla.

CADERA

Mi cirujano ortopédico me dice que mí ca
dera ya no aguanta y que si quiero perma
necer activa es necesario, no opcional, un
implante de cadera. ¿Qué debo tomar en
cuenta antes de tomar la decisión?

R. ¿Ha pedido una segunda opinión? ¿Ha
explorado otras opciones no quirúrgicas?
¿Es el momento adecuado? ¿Qué criterios
objetivos indican que es necesario un reem
plazo? ¿Está lo suficientemente saludable?

¿Existen alternativas viables al reemplazo
total de cadera?

Si usted, no su médico, ya lo decidió, enton
ces debe escoger el mejor cirujano con ex
periencia en su condición. No es lo mismo
un especialista en deportistas que uno en
tercera edad.

Pida consejos de "prehabilitación" que le
pueden ayudar a acelerar su recuperación.
¿Qué tipo de implante es mejor para usted?
¿Qué opciones más nuevas podrían mejorar
los resultados de la cirugía? ¿Qué prepara
tivos en casa deber hacer? ¿Qué enfoques
quirúrgicos están disponibles? No hay pre
gunta tonta, y siempre escriba sus preguntas
y dudas antes de ver a su cirujano.

DEL UHO

En promedio, ¿cuánto tiempo debe uno ha
cer dell?

R. Prestar atención a la cantidad de segundos
que le toma hacer del 1 es una buena manera
de autocontrolar sus hábitos de vejiga, dice
Janis Miller, PhD, enfermera especializada en
el sitio web interactivo MyConfldentBladder.
com. En general, le debe tomar unos 20 se
gundos el hacer del 1. No es necesario ver
el reloj, basta con que cuente unoun mil,
dosun mil, etcétera.
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fít 24 horas habían pasado de que Marcelo
Ebrard se declarara listo para buscar la Pre
sidencia de la República en 2024, cuando
ya Ernestina Godoy estaba anunciando que
el accidente en la Línea 12 del Metro se debió
que fue mal construida.
Y no es que la fiscal camo

ta de Claudia Sheinbaum esté necesaria
mente equivocada en sus señalamientos,
gero qué puntería de revi
vir este escabroso tema cada 
que Ebrard se mueve. 
£ Casualmente, los dictámenes
periciales de la Fiscalía General
Ele Justicia de la Ciudad de Mé
kico que, a diferencia de otros,
sí son vinculantes, coinciden
plenamente con los de los es
pecialistas noruegos contrata
dos por Sheinbaum. 
Aunque hay una diferencia

nada menor: que, a partir de
sus propios peritajes, la corría
la Ernestina se abocará a iniciar
proceso en contra de quienes ella considere
que pudieran ser responsables de homicidio
culposo, entre otros cargos.

Si bien para sus peritos la desgracia que
afectó a decenas de familias se debió a un
pésimo diseño, fallas en la construcción y una
deficiente supervisión, la acción legal no está
enfocada —de momento— contra Ebrard.

Ello a pesar de que quienes participaron
en el proyecto coinciden en que fue el en
tonces jefe de Gobierno quien los presionó
para cambiar la ruta ante problemas de ex
propiación, y avaló el uso de rodada férrea,
entre otras cosas, con tal de que estuviera lista
antes de que acabara su sexenio.

El caso lo quieren usar para tenerlo como
una pistola cargada, que pudiera ser dispara
da políticamente en contra del hoy canciller,
si no para meterlo a la cárcel, sí para crucifi
carlo ante la opinión pública.
Pero el juego de Claudia es muy peli

groso, pues no debe olvidar que los propios
noruegos dijeron que hacía falta un ter
cer informe, en el que detectaron fallas de
mantenimiento, que pudieran incluir los tres

afios de su gobierno.
Y aunque es improbable que Ernestina se

atreviera a tocar a su jefa, mediáticamente
podría ser crucificada, pues Marcelo no está
manco y tiene importantes aliados qué esta
rían gustosos de apoyarlo.
Algo importante, y que qui

zá Sheinbaum no esté leyendo bien, es que,
aunque recibiera la bendición del dedo pre

sidencial, eso no le garantizaría
nada, por varias razones.

En primer lugar, porque su
ungimiento causaría una terrible
división al interior de Morena,
que no ha logrado consolidarse
como partido y no deja de ser
una mezcla de intereses oportu
nistas y cacicazgos que siempre
se venderán al mejor postor,
Y eso sería su tumba, pues

ella no es López Obrador y mu
cho menos tiene su arrastre, por
lo que muy probablemente sería
derrotada y el espejismo de la

4T terminaría con ella.
Además de tener dos enemigos formida

bles en Marcelo y Ricardo Monreal, está la
alianza opositora, que podría coligarse con
uno de ellos, e incluso con los dos, para ir .no
sólo por la banda presidencial, sino por la je
fatura de Gobierno y el Congreso.

Si en determinado momento Ebrard se
viera perdido, igual preferiría apoyar
a Monreal que a Oaudia, pues ya no tendría
más que perder.

O CENTAViTOS
Como si la ciudad estuviera en jauja, los di
putados capitalinos crecieron comisiones y
comités en Donceles, a fin de que todos los
grupos, con todo y rémoras de Morena, al
canzaran un hueso que les dará acceso a los
jugosos recursos públicos. Los partidos y el
gobierno no se interesan en los ciudadanos,
sino solamente en llenar sus alforjas. ¿Al
guien nota alguna diferencia entre la antigua
Asamblea Legislativa y el actual Congreso?
Son igual de lacras.

La Fiscalía
de la CDMX

iniciará proceso
contra quienes
pudieran resultar
responsables en
el accidente de la
Línea 12 del Metro.
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30CIII Asamblea priista,
furda farsa...

Obvio, la "regenta" apuesta por las encuestas...

Cpnvocada con la supuesta intención de atemperar los áni
mos de los "refundacionistas" y evitar rupturas o eventuales
confrontaciones con críticos y opositores a la dirigencia, la
Xklll Asamblea Nacional del Revolucionario Institucional
apunta a convertirse en una auténtica farsa, un "burdo y
tfamposo montaje" del cuestionado Alejandro A(m)lito
Moreno, Carolina Viggiano y afines, con el inocultable
propósito de engañar a los primeros y ganar tiempo en el
esfuerzo por acallar a los segundos vía el convencimiento
o, de ser necesario, el sometimiento.

La sola lectura de la convocatoria al tantas veces pos
puesto cónclave que se prevé reúna más de 3,250 dele
gados el 11 de diciembre próximo en la capital, y de las
encomiendas que para tales reuniones reserva el artículo
70 del estatuto partidista, permiten adivinar, por ejemplo,
que nada relativo a los documentos básicos será objeto de
atención para los asistentes, como plantea que ocurra la
fracción I de aquél, ni existirá durante el mismo posibilidad
alguna de revisar siquiera la actuación de su presidente y
secretaria general en turno ni, menos, plantear su eventual
relevo, como sugiere la fracción III.
Y ello, no porque la cuestio

nada dirigencia tricolor pien
se contar con el ¡incuestionable Nada relativo 3
apoyo de la mayoría de los asis , Hnnimpntnstentes o haya definido una es uuLUlllcillUi»
trategia orientada a minimizar báSÍCOS S6fá
cualquier intento de avanzar por nki ptr» Hp
las rutas citadas, sino, simple y >
sencillamente, porque, en forma atención para
tramposa, ordenaron prohibirlo ]q^ asistentes
de manera expresa en la pro . .
pia convocatoria. En la base 19 ni existirá
para ser exactos que a la letra, posibilidad de
advierte que la XXIII Asamblea . .
Nacional deliberará y acordará revisar Siquiera
durante el desarrollo de sus tra^ actuación de
bajos, en lo general, los asuntos . .
de su competencia señalados presidente
en el artículo 70 de los estatu y secretaria
tos, exceptuando las fracciones 0pnprai pn tl]rnnlyíir. ¿Curioso, no? general en turno.

En contraste, vale citar, la te
mática estará centrada en analizar
la situación nacional, el desempeño
poderes públicos, así como el
bilidades de las y los legisladores y
ción priista... formular los lincamientos
y sociales para la mejor aplicación
mas de partido y el fortalecimiento
revolucionario del país... y más,
ralmente) intrascendente, si se
que, previa la emisión de la convocatoria,
promotores de la llamada "rebelión
ausencia, entre ellos, de los "generales"

O
ASTERISCOS

Desde el arribo de Desirée
del IMSS en Baja California, las
por su desempeño han venido
activista Rigoberto Campos,
nejos en la adjudicación de
airas cosas. Ups...
Ahora sí que perdón, pero o la
de Energía, carece de información
nada de números o debe ver pronto
eso de culpar a "un grupito de diez
y disturbios del miércoles en Dos

Veámonos el domingo con
política.

Nada relativo 3
HnnimpntnsuuLUlllcillUi»

báSÍCOS S6fá
nki ptr» Hp

atención para
]q^ asistentes
ni existirá
posibilidad de
revisar Siquiera
actuación de

presidente
y secretaria
0pnprai pn tl]rnngeneral en turno.
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O
MITO

El acné es causado por comer chocolate y
cacahuates.
Una de las preocupaciones de numero

sos adolescentes, hombres y mujeres, es la
aparición del llamado acné, enfermedad de
la piel que se caracteriza por la inflamación
de las glándulas sebáceas y la aparición de
espinillas y granos, en especial en la cara y
la espalda.

Esto es molesto en cualquier edad, pero
afecta tanto la apariencia física
como la autoestima de los jó
venes, por lo que, por un lado,
tratan de conocer la causa de
este problema y no faltan bue
nos amigos que les indican que
comer chocolate o cacahuates
ha sido la causa de su problema
y, acto seguido, acuden a cual
quier método, consejo o trata
miento tratando de resolverlo
lo más pronto posible.

O
CONSECUENCIA

La consecuencia de pensar asi
resulta en un sentimiento de

culpa cuando el joven confiesa
que le gustan los cacahuates o
los chocolates, porque no sabe
bien cuál es el origen de este
problema; además, muchos jóvenes gastan
tiempo y dinero en remedios caseros que no
sólo no resuelven el problema, sino que lo
pueden empeorar.

O
REALIDAD
¡ Como en muchas otras enfermedades, lal

realidad tiene causas bien conocidas: las al
teraciones hormonales de la adolescencia, el
estrés y factores hereditarios.
El acné se presenta principalmente en

tres áreas del cuerpo ricas en glándulas

sebáceas, produciendo acné en la cara, en
el pecho y en la espalda, con características
que van desde lesiones no inflamatorias en
forma de punto negro (comedones), granitos
del color de la piel o ligeramente rojos (pá
pulas), granitos de cabeza blanca (pústulas),
hasta quistes, abscesos y, posteriormente,
.cicatrices de estos abscesos.

El acné es una de las enfermedades der
matológicas que afecta a más del 80% de la
población, tanto a hombres como a muje
res, sobre todo durante la pubertad, debido
al influjo hormonal, aunque se estima que

hasta 5% de la población pre
sentará lesiones de acné, inclu
so en edades más avanzadas; y
no es consecuencia de comer
cacahuates o chocolate, pero
sí influye tener una ingesta alta
de carbohidratos de alto índice
glucémico.
Un estudio realizado en el

Centro Dermatológico Pascua
en jóvenes con acné de diversos
tipos, reveló que afecta profun
damente la calidad de vida de
quienes lo sufren, independien
temente de su severidad (San
tamaría, GV et al., Rev Centro
Dermatológico Pascua, 2007;
16;712), por lo que es impor
tante hacer el diagnóstico y el
tratamiento adecuados.

De entrada, no es recomen
dable aplicar remedios case

ros, no es recomendable exponerse al sol.
En lugar de perder el tiempo con remedios
inútiles, la consulta con un dermatólogo
es indispensable, porque será quien haga
el diagnóstico correcto y prescriba la cre
ma dermocosmética adecuada que logre
disminuir la producción de sebo regular y
eliminar la o las bacterias involucradas, ate
nuar la inflamación y disminuir las manchas
residuales.

El acné no es un problema mortal ni una
enfermedad grave, pero sus consecuencias
emocionales hacen que deba ser atendido
adecuadamente. No más mitos.

{k ' •

Como en
muchas otras
enfermedades,
la realidad
tiene causas
bien conocidas:
las alteraciones
hormonales de
la adolescencia,
el estrés

y factores
hereditarios.
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Embajadores
"• La política de la Cuarta Transformación operando
. como siempre, premiando Ja lealtad por encima
de sus propios principios, otra vez

"Van a seguir ayudando, todos los que quieran contribuir
en ayudar a la transformación del paí, tienen las puer
tas abiertas, mujeres y hombres honestos, con deseos de
servir...", expresó el presidente Andrés Manuel López
Obrador en Palacio Nacional.

Lo dijo respecto a los nombramientos que pronto serán
anunciados, desde luego, por él. Representantes de México
en el exterior, cabezas de embajadas y consulados. Y nin
guna lectura entrelineas habría en su declaración, el asunto
es que, en esta administración, sumarse a ella implica una
cosa: lealtad, más que compromiso por un "cambio".

O
Dos nombres se escucharon hace unos días: Quirino

Ordaz Coppel y Héctor Astudillo, ambos priistas. Al pri
mero, las sirenas ya le habían cantado como destino la
representación diplomática en España a su salida del go
bierno de Sinaloa; al segundo, ya le reconocieron su labor
al frente de Guerrero.

Así, a la vieja usanza, la vieja tradición, una muy neo
liberal, una muy priista.
Andrés Manuel López

Obrador enviará como emba
jadores a quienes hasta hace
unos meses eran parte del ban
do contrario, pero hoy, con tanta
negociación legislativa en puer
ta, en Palacio Nacional tuvieron
una idea: "van a participar servi
dores ptíblicos, exgobernadores
en nuestro gobierno...", agregó el
Presidente.

A dar premios como lo hacían
7 aquellos, sus némesis, ¿también
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con la misma intención? Por dé
cadas a los personajes incómo
dos y cuya incomodidad olía a
peligro, eran enviados fuera del
país, pero eran también gra
tificación a los más fervientes
seguidores del sistema, repre
sentantes diplomáticos que los
dejaría blindados de acusacio
nes... pero que también servían
de moneda de cambio a la hora
de cobrar favores.
Es la operación política en su máxima expresión. Sin

embargo, extraña (o no) que esta práctica llegue del ac
túa! Presidente, el que dijo ser tan distinto, pero que opera
tan igual.

O
En unos días dará a conocer estos nuevos nombres de

quienes ocupen aquellos puestos, ah, y lo conoceremos
mientras en el Congreso los priistas resuelven sus dudas
y sus votos sobre la reforma de la Industria eléctrica, un
asunto que los tiene más que divididos. Nuevos puestos en
las embajadas, ah, apenas una estrategia para tejer redes
de apoyo que sirvan para mantener el control.
Nada nuevo. La política de la Cuarta Transformación

operando como siempre, premiando la lealtad por enci
ma de sus propios principios, otra vez, aunque sí, ya nos
habían advertido que es suficiente estar de su lado de
manera incondicional para ser exculpado hasta de lo que
aparezca en un futuro; el pasado se borra y esto, así como
abrió la puerta para llegar al gabinete (entiéndase "Comi
sión Federal de Electricidad), ahora también es examen
de admisión para la diplomacia.

¿Qué cambió?

Extraña

(o no) que esta
práctica llegue
del actual
Presidente,
el que dijo
ser tan distinto,
pero que opera
tan igual.

Consulte más textos
de la autora al escanear
el C¡R.
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Un nuevo acuerdo de seguridad sustituye la
iniciativa Mérida, versa en la colaboración
entre México y Estados Unidos en materia de
seguridad, éste vislumbra ejes transversales,
que incluyen en la declaración conjunta del
diálogo de alto nivel entre los dos países por
lo menos los siguientes compromisos en un
nuevo esquema de combate al crimen or
ganizado: otorgar máximo respeto a los de
rechos humanos, sin tolerar la corrupción;
prevenir el crimen y trabajar con los jóvenes
para brindar opciones distintas a lo que re
presentaría unirse a la delincuencia; mejo
rar los Centros de Readaptacidn
Social {cárceles) con un trato
más humano; trabajar de ma
ñera conjunta para disminuir el
tráfico ilegal de armas y muni
clones: abordar las adicciones
con base en planteamientos
científicos y con un enfoque de
salud pública, y luchar contra
el crimen organizado con in
teligencia compartida y nuevas
tecnologías. 
# autor id;

rnexicai
Dentro de las acciones concre
tas se destaca: suscribir un me
morándum de entendimiento

para reducir la prevalencia de
adicciones a las drogas y los
daños asociados; crear la red
para la prevención del homi
cidio, construyendo una plataforma para el
intercambio de mejores prácticas en la pre
vención del crimen y la violencia; considerar
la creación de un equipo multidisciplinario
sobre homicidios para atender delitos de alto
impacto generado por grupos criminales in
ternacionales con el uso de laboratorios fo
renses; la integración de un grupo binacional
sobre regulación de, precursores químicos
para estandarizar protocolos y regulación
de sustancias y, así, prevenir el uso en la
producción de drogas sintéticas; ampliar la
capacitación al personal y el intercambio

de información para fortalecer los recursos
humanos en seguridad, administración y
procuración de justicia en México, a fin de
combatir, investigar, extraditar y enjuiciar
el uso criminal de armas de fuego, y se in
crementarán los esfuerzos de cooperación
forense para ayudar a resolver los miles de
casos de desapariciones en nuestro país.

El saldo de la visita del secretario de Esta

do estadunidense, Antony Blinken; el fiscal
general de Estados Unidos, Merrick Garland;
Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad
Nacional, y de sus homólogos mexicanos, en

cabezados por el presidente de
la República, Andrés Manuel
López Obrador; el canciller
Marcelo Ebrard; el secretarlo
je Gobernación, Adán Augusto
López, y el gabinete de Segu
ridacl, fue exitoso, dejando al
nuevo embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar,
en óptima posición diplomática
y política entre ambas naciones,
Adicionalmente, se mencionó
que se realizará una campaña
contra el lavado de dinero, en
[a que participarán autoridades
mexicanas y de la Organización
de las Naciones Unidas, se esti
ma qUe e] prjmero de diciembre
se dará a conocer un plan anual
con acciones inmediatas, con
una ruta que lleve a resultados
para los próximos tres años.

©
De común acuerdo, el entendimiento va en
caminado a tener un principio de desarro
llo social, a que disminuyan los homicidios
y el índice de consumo de drogas, que son
elementos sustanciales para generar altos
niveles de inseguridad, por lo qué es indis
pensable abonar en mejores condiciones de
coordinación, en donde deberán participar
los tres niveles de gobierno bajo un paráme
tro de eficacia y de eficiencia.

Se mencionó
que se realizará
una campaña
contra el lavado
de dinero,
en la que
participarán
autoridades

mexicanas y de
la Organización
de las Naciones
Unidas.
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El presidente López Obrador viajará por segun
da vez al extranjero y por segunda vez a Estados
Unidos, pero ahora con la finalidad de par
ticipar en la sesión del Consejo de Seguridad
de la ONU, en donde México ocupa un si
tio que, además presidirá hasta diciembre del
2022 como resultado de la política exterior que
atinadamente ejerce el canciller Ebrard. Lo pri
mero que pasa por la mente al conocer el pro
pósito de este organismo es la falta de autoridad
moral con laque enfrentaremos, junto con todos
los países miembros del consejo, la responsabi
lidad de mantener la paz y la seguridad interna
cional, mientras que en México, en
especial en esta administración de
abrazos y no balazos, la violencia
ha ^calado a niveles que, en nú
mero de muertos, superan por
mucho a los de pasadas adminis
traciones. La gestión de Marcelo
Ebrard para lograr una votación
apabullante para ser miembro y
presidente del consejo fue rele
vante, por las implicaciones que
conllevan a mejorar la imagen de
México ante el escenario inter
nacional, una imagen lastimada
por acontecimientos violentos y de narcotráfi
co en gran parte del territorio de nuestro país.

La asistencia del Presidente a la ONU tam
bién obedece a la presión por las numerosas re
uniones entre EU y México que se han venido
dando en lo que va del año y que a todos extraña.
No menos en el lapso de dos semanas, el fiscal
Geríz Mañero visitó Washington y una comitiva
de alto nivel presidida por el secretario de Esta
do, Antony Blinken, visitó México. Biden tiene
los ojos puestos erí nuestro país y no descansará
hasta restablecer acuerdos de colaboración que
teníamos con la DEA. Es indispensable para el
gobierno de EU alinear su agenda en materia
de seguridad con la de México, razón por la
cual deciden dejar atrás la Iniciativa Mérida y
en su lugar generar un acuerdo en el marco de
los 200 años de Independencia de México con
el nombre de Entendimiento Bicentenario para
la Seguridad, la Salud Pública y las Comuni
dades Seguras que, prácticamente persigue el

mismo propósito de mitigar la violencia en am
bas fronteras.

Si bien es cierto que EU ha dado el paso
para lograr retomar acuerdos de colaboración
de gran relevancia como lo es para ellos la se
guridad de sus fronteras, México ha logrado
que acepte atender las causas que originan los
problemas más importantes para ambos como
lo es el fortalecimiento de los cárteles en Méxi

co y la migración incontenible de Centroamé
rica en ambas líneas fronterizas. Hasta ahora en
estos temas las políticas de los dos presidentes
han sido condescendientes para intereses de

ambos, sin embargo, faltan te
mas por sortear, para el canciller
aún no terminan los tragos amar
20Si 'a iniciativa de modificación
de la reforma eléctrica que los
diputados morenistas intentarán
aprobar pone en riesgo muchos
acuerdos del TMEC que, de lo
grarse, le ocasionarán a México no
só'° una serie de sanciones legales
y económicas, sino la confronta
ción con el gobierno de Biden por
empresas que serian perjudicadas,
el rechazo a las energías limpias y

el mensaje de desconfianza que seguiría ahu
yentando la inversión en nuestro país.

O DE IMAGINARIA
Nunca habíamos visto acciones represivas con
las que tanto el gobierno de la CDMX como el de
Tabasco decidieron para disuadir a manifestan
tes, distribuidores de gas y trabajadores de Dos
Bocas, respectivamente, fueron en ambos ca
sos heridos de gravedad por las policías locales,
aunque las armas usadas fueron de contención
no letal, la falta de entrenamiento y capacitación
las vuelve armas peligrosas. Así como la cena de
Lozoya en el Hunan siendo delincuente con
feso, así se toman acciones cuando las mani
festaciones atentan, no con los ciudadanos y
sus propiedades, sino con los intereses parti
culares de los gobiernos para los que la justi
cia es selectiva, qué mejor ejemplo que la CNTE
enMichoacán.

Es indispensable
para el gobierno
de EU alinear

su agenda
en materia de

seguridad con
la de México.
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Los terremotos del 7 de septiembre pasado dejaron una terri
ble destrucción en muchas comunidades de Guerrero y fueron
evidentes los daños en toda el área metropolitana de Acapulco.

Hoy, un mes y una semana después del sismo y a unas horas
de que asuma la gubernatura del estado Evelyn Salgado, la hija
del frustrado candidato Félix Salgado Macedonio, comenzó a
repartirse la ayuda a los damnificados. Los mismos serán dis
tribuidos por el gobierno federal y serán de 10 mil pesos para
cada una de las once mil familias que, según un censo levantado
por autoridades federales, resultaron con afectaciones en sus
viviendas en 24 municipios del estado por los sismos.

Los apoyos se comenzaron a entregar ayer en cuatro lugares
de Acapulco, donde se pudieron ver largas filas de
gente esperando por esos recursos. Se informó que
los afectados habían sido avisados por teléfono
de las entregas, y que en aquellos lugares donde
no fue posible el contacto vía telefónica se hizo a
través de los medios tradicionales de las comu

nidades. Los pagos se entregarán de hoy hasta el
sábado y no habrá un nuevo censo ni entrega de
los apoyos adicionales a otras personas.

Pero esos apoyos no alcanzan para todos. Esta
semana, por ejemplo, los habitantes del fracciona
miento Pedregal de Cantaluna reclamaban la repa
ración o reconstrucción de sus viviendas, dañadas
por el sismo, para obligar a la constructora, Casas
Paquimé, a hacerse responsable de la reparación
o reubicación. Los damnificados informaron que
el dictamen emitido hace unos días por Protección Civil estatal
sostiene que ninguno de los 177 edificios revisados en ese condo
minio puede ser ocupados ante el riesgo de nuevos sismos, lo cual
afecta a más de 600 familias. Les ofrecen una indemnización de
37 mil pesos por familia. En los últimos días han sido frecuentes
las manifestaciones de damnificados en el puerto y otras locali
dades reclamando apoyos que no les han llegado.

Pero en la mañanera de ayer el presidente López Obrador
dijo que en diez días el gabinete federal estará en Chilpancingo
para "expresar nuestro apoyo al pueblo de Guerrero y a la nueva
gobernadora".

Vamos a otro tema. Desconcertante ha sido que ayer, una vez
más, aunas horas del cambio de poderes en el estado, un gru
po criminal, repentinamente hegemónico, denominado de La
Sierra, anunciara con decenas dé cartulinas pegadas en comer
cios en Iguala (no sé si en otros lugares del estado) que, a partir
de este viernes, todos los comerciantes, "locales y foráneos",
pueden trabajar "libremente" sin pagar cuotas, derecho de piso,
pues. Agregan que a El Garrafos se "lo llevó ya su puta ma
dre". Me imagino que lo mataron. Lo firma La Sierra, el mismo

grupo que distribuyó videos hace unos días, al mismo tiempo
que cambiaban los presidentes municipales (y que en Acapulco
era quemado el Baby'O), donde se interrogaba, torturaba y ase
sinaba a integrantes del grupo hasta entonces hegemónico en
esa zona, los Guerreros Unidos, los mismos que secuestraron y
desaparecieron a los jóvenes de Ayotzinapa, y algunos de cuyos
sicarios hoy son testigos protegidos de la Fiscalía Especial.

Esta semana, llamó profundamente la atención que la go
bernadora electa, Evelyn Salgado, dijera que le pediría al pre
sidente López Obrador que se suspendieran las fumigaciones
contra cultivos de amapola en la sierra de Guerrero, para apoyar
a los productores de amapola porque, dijo, en muchos casos ése

es su único sustento.

La amapola es la planta de la cual se extrae la
goma de opio que sirve, a su vez, para la produc
ción de heroína. La Defensa Nacional, que es la
responsable de esas fumigaciones, no las realiza
cuando existen poblados cercanos u otros cultivos
(cuando es así, recurre a la erradicación manual,
más lenta y peligrosa para los soldados). No erra
dicar amapola implica favorecer a los productores
y exportadores de heroína.

Había una propuesta del gobernador saliente,
Héctor Astudillo, para legalizar esa producción
para la industria farmacéutica, pero deberían ser
espacios relativamente pequeños de cultivo, por
que el consumo farmacéutico de los derivados de
la amapola es relativamente escaso para produc

tores locales. El grueso de la producción en Guerrero, Sinaloa,
Durango y otras partes del país, se dedicaba a la producción
ilegal de heroína. El precio de la goma de opio ha caído enor
memente desde que se ha impuesto el consumo de fentanilo,
una droga sintética, un opioide, que es diez veces más fuerte y
que genera muchas más ganancias.

Sin embargo, el precio de la goma de opio se ha recuperado,
según investigadores independientes: a principios de este año, el
precio promedio ofrecido a los campesinos por kilo de goma de
opio era de 17 mil en Sinaloa y de 15 mil pesos en Guerrero, luego
de que en 2017 y 2018 se llegó a pagar hasta 5 mil pesos el kilo.
De cada hectárea de sembradíos de amapola se puede extraer,
máximo y en plena producción, unos 10 kilos de goma de opio.

Quizás son demasiadas coincidencias, pero lo cierto es que
el mismo día del cambio de autoridades estatales se comienzan

a librar los apoyos para los damnificados, cambia la hegemonía
criminal en una de las zonas más conflictivas de Guerrero y se
comienza a hablar de acabar con las fumigaciones para proteger
la amapola. Milagros que un cambio de gobierno y de partido
hace en la política guerrerense.

Llamó la atención

que Evelyn
Salgado dijera
que le pediría
al Presidente que
se suspendieran
las fumigaciones
contra los cultivos

de amapola.
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Los fantasmas de la
revocación de mandato
El mundo al revés. Mientras la oposición le pone trabas a la
Ley de Revocación de Mandato, que pondría ert juego prema
turamente la permanencia de López Obrador en el cargo, el
Presidente la empuja con todo, convencido de que tiene el
apoyo del 70% de la población.

Los coordinadores parlamentarios de la coalición PAN
PR1PRD en la Cámara de Diputados presentaron ayer una
acción de inconstitucionalidad contra esa ley. Piden que se
devuelva al Congreso para modificar la pregunta que se hará a
los ciudadanos y se eliminé la palabra "refrendar", que sienten
amañada. No perciben el novedoso ejercicio como una opor
tunidad para echar a López Obrador de Palacio Nacional, sino
como un ejercicio para posicionar a la Cuarta Transformación.

Jorge Romero, coordinador de la bancada del PAN en San
Lázaro, justifica la judicialización de la controvertida ley por la
"ampliación indebida" de la pregunta. "En lugar de preguntar
simple y categóricamente si se debe o no revocar el mandato
—como señala la Constitución— la desnaturaliza, ampliando
la pregunta a sí debe ratificarse en el mandato", señaló.

Su homólogo del PRD, Luis Espinosa Cházaro fue más
lejos. Para él, la acción de inconstitucionalidad es un no a un
gasto excesivo (4 mil millones de pesos) y un sí a la Constitu
ción. El priista Rubén Moreira coincidió que el espíritu de la
revocación de mandato, que contiene la Constitución, no es
el de dar un refrendo al Ejecutivo. "Por eso la impugnación a
la pregunta", puntualizó.

La consulta es presentada por el gobierno como un ejer
cicio de democracia participativa. Se llevará a cabo el 27 de
marzo de 2022, si logra reunir el 3% de las firmas de ciuda
danos registrados en el padrón electoral. Para que sea vincu
latorio su resultado, se requiere la participación del 40% de
los votantes registrados.

Dice ¡a pregunta aprobada: ¿Estás de acuerdo en que a
Andrés Manuel López Obrador, presidente de los Estados
Unidos Mexicanos, se le revoque el mandato por pérdida de
la confianza o siga en la Presidencia de la República hasta que
termine su periodo?
* Al Partido del Trabajo, el aliado peor tratado de la coalición
Juntos Haremos Historia, ya sólo le quedan cuatro senadores.
El "brinco" de Nancy de la Sierra y Alejandra León Gastélum
al llamado grupo plural, que comanda el expanista Germán

Martínez, deja legalmente a los petistas al borde de la diso
lución como grupo parlamentario.

Ricardo Monreal, coordinador de la bancada de Morena,
ya los auxilia para que no pierdan las prerrogativas legales
X financieras de los grupos parlamentarios. Cobra fuerza la
jfersión de que de un momento a otro se anunciará que la
Sanadora morenista Gricelda Valencia pasará a formar parte
ffe la bancada petista. No hay duda de la habilidad de Monreal
fera ganar aliados para su causa,
JÍMás de la Cámara alta: a los cinco senadores del llama
tifo grupo plural —los quieren llamar "asociación"— ya les
ípignaron escaños. Los pusieron en la última fila.

Tendrán voz, pero no voto en la Junta de Coordinación y
la Mesa Directiva. No serán reconocidos como Grupo Parla
mentario, confirmó el propio Monreal,

Ya fueron notificados que serán recibidos por el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández.
El encuentro se dará en el marco del diálogo permanente,
constructivo, cortés y propositivo que ofreció el funcionario
durante su comparecencia en el Senado.

De acuerdo con la carta que los "cinco magníficos" le en
viaron para pedirle la cita, le quieren plantear dos temas fun
damentales: la violencia que no cesa en el país y la reforma
eléctrica del Ejecutivo.
* Uno de los obstáculos más complicados para la sobreviven
cia de la alianza Va por México será la elección de candidatos
en las elecciones por venir.

El PRD, vía Jesús Ortega, propone elecciones primarias a
sus aliados del PRI y el PRD: cada partido saca su mejor as
pirante y luego compiten entre ellos. "Pueden ser militantes
o pueden ser ciudadanos", puntualizó. Ortega por cierto, ve
muy sólida la alianza Va por México, pero reconoce que, si el
PRI da los votos para aprobar la reforma eléctrica en el Con
greso, "dañaría casi irremediablemente", en el corto plazo, la
alianza. Ojalá se imponga la sensatez", manifestó.

Chucho precisó que el PRD no quiere una reforma neo
liberal en la industria eléctrica, pero tampoco que regrese el
monopolio estatal. "Queremos una reforma que no quite la
rectoría al Estado, pero que permita la inversión privada na
cional y extranjera, que garantice la electricidad a bajos pre
cios", puntualizó.
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Escudriñar la historia (II)
"Un día le pregunté a El Tom de Analco qué había pasado con
el compañero Pacholo", me relató Jesús Morales Hernández,
exmiembro de la Liga Comunista 23 de Septiembre, en una
entrevista en 2002.

"Me respondió riendo: 'Él y su esposa están viendo crecer
los rábanos'".
Alberto Ramírez Flores, Pacholo, y su esposa María

Constancia Caraballo, La Cony, habían estado en Colima, vi
sitando a la familia de ella, a finales de noviembre de 1973. En
los primeros días de diciembre, un policía tocó a la puerta de
la casa de la madre de Constancia para decirle que el auto de
su hija había aparecido en Los Mochis, con impactos de bala

Descendiente de republicanos españoles y tataranieta del
exprimer ministro Antonio Maura, Constancia desapareció
sin dejar huella, lo mismo que Alberto, su esposo. Ambos se
habían conocido siendo estudiantes en la Universidad de Gua
dalajara Ella de filosofía y letras. Él, de ciencias químicas. Por
medio del Frente Estudiantil Revolucionario (FER), ambos in
gresaron en la Liga Comunista 23 de Septiembre.
En una entrevista en febrero de 2002, su hermana

Concepción me relató que Constancia fue llamada así por su
abuela Constancia de la Mora (19061950), aristócrata espa
ñola que se unió a la causa de la República luego de casarse en
segundas nupcias con Ignacio Hidalgo de Cisneros, jefe de la
aviación republicana También fue gran amiga del poeta chileno
Pablo Neruda, quien asistió a su entierro en Cuernávaca lugar
donde ella se exiliaria después del triunfo de los falangistas. Du
rante la Guerra Civil, Cohstanda envió a la Unión Soviética a su
hija (la madre de Concepción y Constancia), a quien mandó
traer una vez que recibió el asilo. Ella se casó con un agricultor
veracruzano y al cabo de unos años la familia se mudó a Colima

—¿Qué pasó con tu hermana? pregunté a Concepción,
después de publicar la entrevista con Morales Hernández.

—Ella y Alberto se casan en agosto de 1973 y desaparecen
en noviembre o diciembre de ese año. No volvimos a saber
nada, aunque habíamos escuchado las versiones de que fue
ajusticiada por la Liga

Pacholoy La Cony, como eran conocidos en la organización
guerrillera, tuvieron a su cargo la custodia de Anthony Duncan
Williams, el cónsul honorario del Reino Unido, plagiado por la
Liga el 10 de octubre de 1973, en un doble secuestro que incluyó
al empresario Fernando Aranguren.

Como relaté ayer en este espacio, el gobierno de Luis
Echeverría se negó a negociar con los secuestradores que
pedían la liberación de 51 presos políticos y un rescate de 200
mil dólares y eso llevó a la organización a decidir la ejecución
de los rehenes. Aranguren fue asesinado la madrugada del 16
de octubre, mientras se desarrollaba una cacería policiaca por
aire y tierra en Guadalajara. Sin embargo, Duncan Williams
fue liberado antes por sus captores.

De acuerdo con la versión de Morales Hernández, el gue
rrillero Tomás Lizárraga Tirado quien participó en el co
mando que secuestró al cónsul en su casa de la colonia tapatía
Jardines del Bosque supo de la desaparición de Alberto y
Constancia o participó en ella. Apodado El Tom de Analco y
de talante sanguinario, el sinaloense Lizárraga murió en un
enfrentamiento con la policía en el Bosque de la Primavera el 2
de marzo de 1977, cuando se había separado de la Liga y estaba
formando su propia guerrilla. Por su expresión "están viendo
crecer los rábanos", se puede inferir que fueron asesinados.

"A El Tom le habían ordenado que los eliminara", afirmó
Morales Hernández, apodado El Momia en la Liga "Ellos te
nían la orden de matar al cónsul y no la cumplieron. Eso les
costó la vida", agregó el también exmiembro del FER.

"Ella sí estuvo involucrada en los hechos que usted relata
(el secuestro de Duncan Williams)", me dijo la hermana de
Constancia "Su desaparición golpeó muy duro a mi familia Mi
madre murió poco después. La familia de Alberto se acabó toda".

Para ser completa, cualquier revisión que haga del pasado
la Comisión para el Acceso a la Verdad, creada por decreto del
presidente Andrés Manuel López Obrador, debiera incluir
además de los actos de represión atribuidos a los órganos de
seguridad del gobierno mexicano las desapariciones y ase
sinatos de los que se responsabiliza a la guerrilla
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0 CONFII E

Reconocen a ¡os 5 rebeldes
En el Senado, finalmente, Germán Martínez, Gustavo Ma
dero, Nancy de la Sierra, Alejandra León y Emilio Álva
rez Icaza fueron reconocidos como un grupo, pero sólo para
presentación de iniciativas, debates y comparecencias. Resulta
que ayer, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ri
cardo Monreal, se reunió con los legisladores rebeldes para in
formarles que si bien no tendrán ni voz ni voto en la Jucopo y en la
Mesa Directiva, y tampoco tendrán presidencias de comisiones, sí
contarán con los apoyos administrativos otorgados a los legislado
res sin grupo parlamentario.

Aspiraciones de Alito dividen al PRI
Al interior del PRI "el ambiente es de tensión e incertidumbre",
nos confiesan diputadas tricolores. Y no precisamente es por la
diferencia de opiniones de si aprueban o no la reforma eléctrica
de AMLO, aclaran. Resulta que "por lo menos a una veintena" de
los integrantes de la bancada priista en San Lázaro no les gusta
"el activismo, el doble juego, el llevar agua a su molino" de su
presidente nacional, el diputado Alejandro Moreno. En pocas
palabras, dicen, Alito tiene sus aspiraciones por la candidatura
presidencial de 2024, y eso a varios "no gusta, no lo ven bien".

Rinde secretario cuentas...
alascurules
Lo llevaron ante el pleno, pero muy pocos lo escucharon. El se
cretario de Agricultura, Víctor Villalobos, acudió ayer al salón
de plenos de San Lázaro, a la glosa del III Informe de Gobierno,
para exponer lo que la 4T ha hecho por el campo. Pero resulta
que prácticamente todos los diputados andaban ocupados en la
instalación o primeras sesiones de ¡23 comisiones en un solo día y
en día de sesión! El reglamento y los acuerdos de los legisladores
sondesde anteriores legislaturasque en días de sesión se eviten
trabajos en comisiones para atender al pleno...

En honor a la cultura madre
Fue hasta que se dio un conflicto, con el paro de trabajadores, que el
Presidente decidió bautizar a una de sus obras transexenales, pues
adelantó que la refinería de Dos Bocas, Tabasco, tendrá por nombre
Olmeca, cultura que recordó data de mil 500 años antes de Cristo.

Delfina intenta poner orden
Para que no estén aprobando plazas magisteriales a diestra y si
niestra y luego se anden quejando de que no tienen para pagar la
nómina, Delfína Gómez, titular de la SEP, advirtió
perdón solicitó amablemente a los 15 gobernadores entrantes
tener "plena coordinación" en el rubro, en tanto se analiza la fede
ralización de la nómina magisterial.

¿Quiénes dormirán tranquilos
tras peritaje de L12?
El resultado del peritaje de la fiscalía capitalina sobre la Línea 12
del Metro, dado a conocer ayer, puso a temblar a algunos exco
laboradores de Marcelo Ebrard en el Gobierno de la CDMX,
como Enrique Horcasitas. También dejó tranquilos a mu
chos otros de las administraciones de Mancera y, por supuesto,
de Sheinbaum. Y es que la conclusión apunta a fallas de diseño y
construcción que ningún tipo de mantenimiento, por exhaustivo
que fuera, pudo detectar porque son internas. ¿Habrá sido obje
tiva la fiscalía local o en el fondo habrá intereses políticos?

Lectura verde olivo
Bien lo advirtió Paco Ignacio Taibo II, que el Fondo de Cul
tura Económica, que dirige, pondría a los mandos militares a
leer, por lo que ayer Jesús Ramírez Cuevas, vocero de la Pre
sidente, entregó a integrantes de la Sedeña 231 mil ejemplares
de la colección 21 para el 21. Destacó que la "lectura combate
la ignorancia". ¿También se transmitirá la filosofía de Taibo en
esos ejemplares?
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Del plato a la boca
se cae la sopa

Qué les cuento, que en la Canirac
y en la industria restaurantera el
calor en las ollas, la temperatura

en las cocinas, está subiendo por segundo.
¿La razón? Que Germán F. González, de la
Canirac, le haya dado un reconocimiento
a la regenta Sheinbaum, la niña de los ojos
del Presidente, por su apoyo durante la
pandemia. Muchos, miles en la indus
tria se sienten traicionados.

Incluso una de mis fuentes me dijo
agárrense, porque lo que están por leer

es fuerte, ¡eh!, "¿qué o quién le dio el
derecho a Germán a cambiar la historia y

HACIENDO HISTORIA

El 11 de enero de este año, la mayo
ría de los ciudadanos de la CDMX
nos sumamos y solidarizamos con

personal y dueños de la industria restau
rantera que se manifestaron al ritmo de
unas cacerolas que retumbaron en toda
la ciudad, e incluso se escucharon por
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muchas partes del mundo.
Sonido que obligó a Sheinbaum a

abrir la economía de la CDMX y exhibió
la intolerancia y falta de sensibilidad de
validar la mentira que quieren hacer creer
con Claudia? ¿Creen que todos somos ton
tos?, ¿que en unos meses nos olvidaría
mos de que el gobierno federal y el de la
CDMX abandonaron por completo a todos
los empresarios?".
"¿Y todos los que nos suma

mos a presionar al gobierno con el
#AbrimosOMorimos?".

"¡Puestos como la presidencia de Cani
rac son para servir, no para servirse!
Y menos sirviéndote con la cuchara
grande".

¡Quihúboles!

un gobierno que usaría la pandemia en
beneficio de su proyecto político.

El ruido llegó a Palacio Nacional y
obligó a la jefa de Gobierno a cambiar
la línea que tenía por parte del Presi

dente; hasta ese momento había
cero apoyos, cero garantías, cero
diálogo, cero entendimiento, y vi
víamos la pesadilla del México del
"anillo al dedo".
Pero existían dos tipos de Mé

xico, el de la economía formal y el de la
economía informal, porque, como bien
lo dijo un secretario de la ciudad y yo se
los filtré, a la economía informal no la
podían tocar porque es una expresión de
la pobreza del país.

Sólo hay que recordar los apoyos del
gobierno federal de 25 mil pesos por
empresa, la mitad para empresas for

CLARO DESCONTENTO SOCIAL

males y la mitad para informales. A los
formales les negaban la ayuda si habían
corrido a algún empleado durante la
pandemia, pero los informales po
dían recibir el apoyo con el simple
hecho de estar en "las listas" del
gobierno.
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Después de que cientos de empresarios y miles de trabajadores de la industria
gritaron #AbrimosOMorimos, y que a pesar del semáforo rojo abrieran 500 res
taurantes desafiando a la autoridad y exhibiendo sus inefíciencias e incongruen

cias, no le quedó ninguna alternativa a Claudia más que negociar la apertura de
actividades económicas en la CDMX. Ya se escuchaban los pasos en la azotea de muchas
otras industrias que seguirían el liderazgo de los restauranteros.

Con la intención de desactivar a los dueños de restaurantes, buscaron sacar prove
cho del descontento social y, por primera vez nueve meses sí, leyó bien, nueve
meses, 270 días después de haber iniciado la pandemia, ofrecieron dinero a
los empleados. Diseñaron un "plan" para darles 2 mil pesos a los primeros empleados
de la industria que se dieran de alta en su sistema y que dieran copia de su credencial
para votar y otros documentos. ¿Les suena? Ojo, pues por increíble que parezca, los em
pleados de restaurantes de la CDMX que vivían en otro estado, tipo Edomex, no tenían
derecho a ese beneficio, y tampoco está por demás dejar en claro que esa ayuda tardó
semanas en llegar a las personas que se inscribieron.
Ah, y cómo olvidar, me dicen, "cuidado y tuvieras como arrendador al gobierno

de la CDMX o al federal porque no perdonaron ni un centavo. Con todo y
que estaban cerrados los restaurantes, había que pagar la renovación de licencias de
funcionamiento".

CIUDAD AL AIRE UBRE

Así fue como, a manera de solución,

construyeron el programa Ciudad
al Aire Libre, que permitió a la

industria tener un puente para salir
del cierre de actividades y
que hoy en día se sigue discu
tiendo por la falta de claridad,
los abusos de restauranteros

que no cumplen la ley, incluido
el Maison Kaiser, de Germán, y
el descontento que genera con
grupos de vecinos.

"La historia no se puede
cambiar, pero para eso todos
debemos ser firmes, para que
no nos quieran vender una mentira".

"Si nosotros permitimos que nos con
venzan de que pasó lo que no pasó hace
unos meses, no sólo estamos distor
sionando y regalando el pasado, sino
que les estamos poniendo la alfom
bra roja para que ellos inventen y
manipulen el futuro".
"Claudia y su gobierno no creen

en las empresas y en el sector pri
vado, sólo reaccionan políticamente para
poder seguir en la lista de presidenciables
para 2024. Toda decisión que toman está
basada en poder seguir siendo popular y
poder seguir aspirando a gobernar".

"Algo muy lejos a ser digno de un reco
nocimiento como industria", me comentó
otra fuente.

Según el INEGI, había antes de la
pandemia 600 mil unidades económi
cas (restaurantes en todas sus versio

nes). De ésas, más o menos el 60% son
informales. La Canirac tiene, contando
a las unidades de cadenas, sólo 12 mil
restaurantes afiliados en todo el país.
El 15% se encuentra en el área metropoli
tana de la CDMX.

Leído lo anterior, ¿qué
pensarán Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreal de que ca
bezas de organismos como la
Canirac se presenten a cambiar
la historia de la CDMX y la pan
demia, para tener picaporte
con la regenta?
Lo que no está tampoco

midiendo es que todos los
alcaldes de oposición, los
nueve integrantes de la alianza
UnaCDMX: Santiago Taboada, Benito
Juárez; Giovani Gutiérrez, Coyoacán;
Margarita Saldaña, Azcapotzalco; Alfa
González, Halpan; Adrián Ruvalcaba,
Cuajimalpa; Lía Limón, Alvaro Obregón;
Mauricio Tabe, Miguel Hidalgo; Luis Ge
rardo Quijano, Magdalena Contreras,
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y Sandra Cuevas, Cuauhtémoc, dentro
de sus promesas de campaña estaba la
de apoyar la reactivación económica
de las alcaldías, ayudando a los restau
ranteros, empresarios, que fueron
abandonados por Morena.

¿Dejará el sector que sus cocinas
se llenen de cochambre político ju
gándosela con Sheinbaum tres años
antes?

Ojalá la temperatura y el cochambre

que se está acumulando se puedan bajar y
limpiar a tiempo.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

El encantador de serpientes

Raymundo
Riva Palacio

Si algo hay que resaltar de
Emilio Lozoya, es que es un
extraordinario encantador

de serpientes. Envuelve con su
plática, dice lo que los otros quie
ren escuchar, les hace promesas
que los emocionan y los lleva a so
ñar. Así lo hizo con el presidente
Enrique Peña Nieto, a quien tenía
embelesado Lozoya. Sólo enten
diendo la mitomanía seductora
del exdirector de Pemex se ex

plica la forma como ha embau
cado al fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero, en el maxiproceso
azteca contra funcionarios del

viejo régimen, pero que tiene un
antes y un después de la cena del
Hunan el sábado pasado.
El sábado cenó en ese restau

rante en las Lomas de Chapulte
pec para celebrar el cumpleaños
de la sobrina de Arturo Henríquez
Autrey, un incondicional suyo a
quien nombró director de Pro
cura y Abastecimiento de Pemex,
y que como se denunció en este
espacio hace seis años, chanta
jeaba a empresarios en nombre
de Lozoya. Hernández Autrey
vive sin preocupaciones en Hous
ton. Las fotografías de la cena,
que mostraron los privilegios y el
cinismo de un delincuente con

feso, provocó reacciones en la Fis
calía General.

Una persona cercana a Gertz
Mañero lo describió como "enoja
dísimo", malestar que debe estar
subiendo su temperatura, por
que la cuenta regresiva para que
aporte las pruebas que soporten
sus denuncias tiene como fecha

límite el 3 de noviembre, y hasta

ayer no había entregado nada
de valor judicial que permita a la
Fiscalía General procesar a nadie.
La joya de la cruzada contra la
corrupción está a punto de colap
sar. Por lo mismo, la situación de
la libertad condicional de Lozoya
tiene que ser reconsiderada.
Problematicemos los hechos.

Lozoya tiene 19 días para entre
gar pruebas que en 16 meses no
ha proporcionado para recibir
el criterio de oportunidad, de
mostrando la corrupción de sus
superiores jerárquicos a cambio
de impunidad. Si en casi año y
medio no ha entregado ningún
soporte a sus acusaciones, ¿qué
hace pensar que ahora sí lo hará?
Si además, una de las condicio
nes del criterio de oportunidad es
que no haya dicho mentiras, por
las varias falacias en las que incu
rrió y las contradicciones en sus
declaraciones ministeriales, éste
tendría que ser cancelado.
Es decir, si se ve objetivamente

su situación legal, podría estar a
punto de ir a la cárcel. Ello, si la
Fiscalía General quiere evitar que
empiecen a crecer las sospechas
de que no sólo es un delincuente
protegido por el gobierno que
sirve como instrumento de la

persecución política, sino que po
dría ser el centro de un esquema
de corrupción al más alto nivel.
Este considerando sólo podría
ser planteado como una hipótesis
para probar si Lozoya se fuga de
México. ¿Cómo hacerlo?
Para responder la pregunta,

recordemos que en la solicitud de
la orden de aprehensión contra

Emilio Lozoya tiene
que probar el 3 de
noviembre que no
sólo fue un hablador
que engañó al fiscal

Si aporta pruebas, que
le den el criterio de

oportunidad. Lo que
no debe permitirse es
que se escape
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una treintena de científicos y ex
trabajadores de Conacyt, Gertz
Mañero pidió que los encarce
laran en la prisión de máxima
seguridad de El Altiplano, porque
tenían una conducta criminal que
"por las enormes cantidades de
dinero... y capacidad económica
obtenida de forma ilícita, podrían
realizar actos de corrupción en
algún centro con medidas de se
guridad bajas o medias, o incluso,
poner en peligro la seguridad
interna de las prisiones", y por
tener los recursos "para favore
cer para sí un trato diferenciado o
eventualmente ser auxiliados por
miembros de la organización cri
minal que conforman o por diver
sas personas, para una evasión".
Pese al abuso del poder de Gertz
Mañero, ninguno de aquéllos a
quienes se citó a comparecer dejó
de hacerlo, ni se fugó.
Lozoya no sólo tiene recur

sos, sino que ya se fugó en una
ocasión de México para evadir la
captura. Se escondió en Rusia,
arropado por Vagit Alekperov,
que fundó en 1991 Lukoil, la pe
trolera más grande de ese país,
y con quien, como director de
Pemex, firmó el primer acuerdo
de cooperación con una empresa
extranjera para exploración y
producción de crudo. Se hizo de
una novia rusa, que reside cerca
de la Ciudad de México, y cuando
vivía con ella en la lujosa residen
cia de Alekperov en Marbella,
tenía una escolta de rusos que iba
con él cuando lo detuvo la policía
española el año pasado.
El exdirector de Pemex nunca

debió haber tenido la libertad

condicional, pero se la dieron
mediante un acuerdo secreto.

Los delitos por los que lo acusan,
similares a los del abogado Juan

Collado, lo deberían tener en
prisión preventiva oficiosa. En la
cárcel, sin que las acusaciones en
su contra tengan la gravedad para
ser mantenidos en prisión, se en
cuentran la exsecretaria Rosario

Robles y el exsenador Jorge Lava
lie, detenidos con pruebas falsas y
acusaciones inventadas.

La cuenta regresiva de Lo
zoya avanza rápido. Carente de
pruebas hasta ahora, tampoco ha
respondido convincentemente
para la reparación de daño a Pe
mex. Según la Auditoría Supe
rior de la Federación, el probable
quebranto que hizo a Pemex
se aproxima a los 20 mil millo
nes de pesos que no se sabe aún
dónde quedaron. Lozoya ofreció
su casa en Lomas Bezares, a unos
tres kilómetros del Hunan, y otra
casa en Ixtapa. Pemex ha recha
zado la propuesta porque está
muy alejada del daño causado.
Pero no quiere dar más, aunque
en sus cuentas alemanas siguen
depositados más de 6 millones de
dólares que le dio Odebrecht en
sobornos por sus servicios.
Este encantador de serpientes

tiene que probar el 3 de noviem
bre que no sólo fue un hablador
que engañó al fiscal. Pero Gertz
Mañero debe actuar con inteli

gencia y cambiar su estatus de
libertad condicional a prisión
preventiva oficiosa. Si aporta
pruebas, que le dé el criterio de
oportunidad. Pero lo que no debe
permitir es que se le escape. Con
los recursos de Lozoya, ¿quién
podría impedirle que se quite el
brazalete y se vaya a quién sabe
dónde? Nadie realmente. Ya se le
escabulló una vez a Gertz Mañero
y se le puede ir otra vez. La dife
rencia es que ahora, el costo para
él sería impagable.
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LA FERIA

Dos Bocas: la ASF
les dijo, les advirtió...
Scévador
Camarería
Susana Prieto, diputada de

Morena, demanda una
auditoría a Dos Bocas. La

legisladora ha denunciado, entre
otras cosas, que en esa obra no se
le está dando trabajo a la gente
de esa región tabasqueña.
De ser así, al menos parte del

conflicto laboral que estalló esta
semana, con trabajadores heri
dos por un operativo policiaco,
podría deberse a que la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, encar
gada del proyecto, no atendió
las recomendaciones al respecto
de la Auditoría Superior de la
Federación.

En la Auditoría de Desempeño
2019690T9M0704112020
411DE, correspondiente a la
Vertiente Social del Proyecto
Refinería Dos Bocas, la ASF de
tectó diversas irregularidades.
Mencionan específicamente el
tema de empleos, prometidos
por cierto por el presidente Ló
pez Obrador.
Entre otras irregularidades,

esto encontró la ASF: en un bole
tín titulado "Con Plan Nacional
de Refinación, México alcanzará
la soberanía energética (...) 'la
Secretaría de Energía (Sener)
indicó que con la construcción
de la nueva refinería (Dos Bo
cas) se crearán, en el pico de su
construcción, 23 mil empleos
directos y 112 mil indirectos en
la región, un total de 135 mil
nuevas fuentes de trabajo'". Al
respecto, la ASF solicitó a Pe
mex Transformadón Industrial

(PTRI) y a la Sener los estudios
en los que se sustentó dicha afra,

así como el número de empleos
generados en 2019.
"En respuesta, mediante el

oficio núm. 411/0894/2020 del
17 de agosto de 2020, la Sener
informó que 'en razón de que
la secretaría no ejecuta el Pro
yecto Refinería Dos Bocas, sino
que únicamente en su carácter
de coordinadora del sector y
por instrucciones del Presi
dente de la República coordina
y da seguimiento al proyecto, la
información que se solicita no
corresponde al ámbito de esta
secretaría'".

Por tanto, la ASF pidió a Pe
mex Transformadón Industrial

esos datos y le respondieron que
"'al 31 de didembre de 2019, la
proyección de empleos genera
dos fue de: 4 mil 200 empleos
directos, y 12 mil 160 empleos
indirectos'; sin embargo, no
documentó la metodología uti
lizada para determinar dicha
proyección, ni el número real de
empleos que generó el PRDB en
ese año".

Como destaca la misma ASF,
los indicadores en materia de em

pleo son sólo enunciativos, pues
no se cuenta "con un método de

cálculo, meta ni frecuencia de
medición". Puro choro.

Por todo eso, recomendó que
se "defina la metodología y el
indicador que posibilite determi
nar la generación de empleos del
Proyecto Refinería Dos Bocas, en
cada una de sus etapas, a fin de
valorar su contribución en dicha

variable para las comunidades
locales".
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¿Por qué hace énfasis la ASF
en las comunidades locales?

Porque, como lo explica en un
apartado llamado Consecuencias
Sociales, en esa región la gente es
induso más pobre que en el pro
medio de Tabasco: "54.4% de la
población presentó algún grado
de pobreza: el 45.6% presentó
pobreza moderada, y el 8.8%,
extrema".

Y en el primer año de esa obra
la ASF no encontró acdones

"para la prevendón y mitigación
de los impactos negativos y la
ampliación de los positivos, para
cada etapa del proyecto": "No
se dio un acercamiento con las

comunidades locales para ex
poner los alcances del proyecto,
los impactos sociales positivos y
negativos, y los beneficios, por lo
que no se acreditó la aceptación
de su construcción".

Asimismo, no se acreditó "la
contratación de mano de obra

local; además, no se evaluó la
contribución del proyecto al de
sarrollo de las comunidades del

área de influencia. Lo anterior,
podría afectar las relaciones de
buena vedndad, y propiciar que
se originen posibles riesgos no
técnicos y conflictos sodales".
La ASF se los dijo; por lo visto

Nahle no escuchó.
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LAS ENCUESTAS

Radiografía del
autoritarismo
Alejandro
Moreno
El salto que dio México en

las preferencias por un
gobierno autoritario sobre

uno democrático es uno de los

datos más impactantes del estu
dio Latinobarómetro 2020. Tras

casi dos décadas de estabilidad,
promediando 15 por ciento en
tre 2003 y 2018, la preferencia
por un gobierno autoritario cre
ció de 12 a 25 por ciento entre
2018 y 2020.
Creo que no es un cambio

que se esperaría luego del en
tusiasmo ciudadano con las

elecciones de 2018 y de las am
plias expectativas que generó el
arranque del gobierno del pre
sidente López Obrador. Quizá
tenga que ver con el proceso de
creciente polarización política
en el país, o con las dificulta
des generadas por la pandemia.
Cualquiera que sea la causa, el
apoyo al autoritarismo se du
plicó en tan sólo dos años.
Un análisis más detallado

de la encuesta nos dice que la
preferencia por un gobierno
autoritario es más acentuada

entre los jóvenes que entre los
mayores. En ediciones previas
del Latinobarómetro ya se había
detectado una cierta desilusión

con la democracia entre las nue

vas generaciones de latinoame
ricanos, pero esto es un abierto
apoyo al autoritarismo. Estamos
hablando de las generaciones
nativas digitales, más política
mente correctas, practicantes de
un lenguaje incluyente y desde
hace rato indignadas por la

desigualdad. ¿Por qué estarían
coqueteando las nuevas genera
ciones con el autoritarismo?

Pero eso no es todo. El apoyo
a la democracia ha tenido una

base muy importante en la es
colaridad. Por lo regular hemos
visto que a mayor educación,
mayor apoyo a la democracia.
Hasta cierto punto sigue siendo
el caso. Sin embargo, los mexi
canos con mayores niveles de
escolaridad expresaron en 2020
un mayor apoyo a un gobierno
autoritario. Esto también re

sulta intrigante, y redefine el
rompecabezas al que estábamos
acostumbrados a armar.
Una tercera vertiente es la

ideológica: un comentario en
Twitter proponía que quizá
se trate de un autoritarismo

de derecha, reaccionando a la
intención transformadora de

AMLO, los denominados con
servadores. Pero no es el caso.

La preferencia por el autorita
rismo en 2020 es ligeramente
más alta entre los mexicanos de

izquierda y centro. Sólo para
dejar registro, la preferencia por
la democracia es la misma a lo

largo del espectro político. Las
alternancias probablemente han
contribuido a ello. No obstante,
la izquierda de hoy luce más
proautoritaria.
Más allá del perfil demográ

fico e ideológico de quienes
prefieren un gobierno autorita
rio, parece haber una conexión
con otras opiniones políticas.
Quienes prefieren a la demo
cracia están más satisfechos con

su vida y perciben una mejor
situación económica en el país;
quienes prefieren al autorita
rismo están más insatisfechos

y expresan un mayor males
tar económico. Los mexica

nos prodemocracia tienen más
confianza en el gobierno; los
proautoritarios una mayor
desconfianza.

En términos políticos, quie
nes apoyan a la democracia
están más satisfechos con el
funcionamiento de esa forma de

gobierno; quienes apoyan el au
toritarismo están más insatisfe

chos. Esto sugieriría un rechazo
a la democracia por desempeño,
no por principio. Pero mire lo
siguiente. Los proautoritarios sí
manifiestan una confrontación
abierta con la democracia: casi
la mitad de ellos está en des

acuerdo con que la democracia
es la mejor forma de gobierno.
También están más dispuestos a
apoyar a un gobierno militar en
reemplazo de uno democrático.
Por otro lado, los proautori

tarios están igualmente in
teresados en política que los
prodemocráticos. No obstante,
están menos dispuestos a par
ticipar en formas de acción
política convencionales, como
firmar una petición o tomar
parte en manifestaciones au
torizadas, acciones que tienen
un mayor aval entre los pro
democráticos. En contraste,
los proautoritarios están más
dispuestos a las formas de par
ticipación no convencionales,
como los saqueos o la ocupa
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ción de edificios. También están

más convencidos del poder de
la protesta que del poder del
voto. No les entusiasman tanto

las elecciones como a los pro
demócratas. También están
menos convencidos de las redes

sociales como vía para influir
en política, afirmando que tan
sólo crean la ilusión de partici
par. No obstante, los proautori
tarios no manifiestan actitudes

más hostiles hacia los migran
tes, aspecto que sugiere que
no se trata de un autoritarismo

xenófobo.

El autoritarismo que revela el
Latinobarómetro en México no

es de labios para afuera, es real
y parece estar encontrando vías
de expresión política propias.
Habrá que seguir monitoreán
dolo con las encuestas.

La preferencia
por un gobierno
autoritario creció

de 12 a 25 por ciento
entre 2018 y 2020
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SOBREAVISO

Acción
y reacción

Como tantas otras veces, la acción y
la reacción política trazan y borran el

horizonte, haciendo de la política pendular
la expresión de la imposibilidad nacional.

René
Delgado

Entre la acción y la reacción, el país
sigue donde por años ha estado:
la fatiga sexenal, el desacuerdo

nacional y la política mediocre que,
como traza, borra adrede o sin querer el
horizonte nacional, mostrando incapa
cidad y ahondando el desencuentro.

Una y otra vez, la clase política y sus
adherencias han coloreado el paraíso
en el lienzo del infierno sobre el basti
dor del reiterado fracaso nacional.

Los iluminados de ayer critican al ilumi
nado de hoy y, absurdamente, ninguno
arroja luz sobre el porvenir.

Conjugar ese tiempo, el futuro, les
aterra por miedo a lo desconocido o,
mejor dicho, por temor a perder la clien
tela seducida con esmero o lo conse

guido en la política cupular o popular.
En esa lógica, con la frente en alto ¡ah!,

como les gusta la frasecita, nunca mi
ran hacia adelante, sino hacia atrás en
busca del pasado añorado, reciente o
remoto, dando retroceso por progreso,
como quien da gato por liebre.
Así, en su turno y oportunidad, más

apagados que iluminados, unos y otros
se lanzan al mar de la política con cha
leco salvavidas, sin quitar la vista de la
orilla y ubicando algún puerto de abrigo
que, por lo general, es fácil de encon
trar en alguna justificación elaborada
a la medida. No los llama navegar, sino
flotar, aun cuando se crean viejos lobos
de mar.

Ni por error se les ocurre fijar rumbo
de común acuerdo, mucho menos re
mar de conjunto al mismo ritmo. A
fin de cuentas, dejan a la corriente, la
resaca o el azar deparar el próximo des

tino que siempre resulta ser el mismo:
el punto original de partida, hogar de la
frustración sexenal.

Lo paradójico es que, pese a sus supues
tas diferencias, la acción y la reacción
usan la misma tarjeta al ofrecer sus
servicios.

A su modo y estilo, con lenguaje sofis
ticado o llano, cada uno presume estar
resuelto a sanear a México, moderni
zarlo, cambiarlo, moverlo o transformar
y, así, por los sexenios de los sexenios
como quien dice, por los siglos de los
siglos, el país queda igual o peor, dando
tumbos sin parar. Y, eso sí, al momento
de justificar por qué no se satisfizo la ex
pectativa generada, vuelven a coincidir:
por la culpa del contrario, la falta de con
diciones o el entorno adverso, echando
mano de un juego de espejos que anule
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el reflejo del propio error.
Algunos de ellos van mas lejos. Ade

rezan la justificación con los más in
sólitos argumentos: porque pesa más
la tradición que la modernidad, por el
error de diciembre, por retirar los al
fileres de la economía, por no quitarle
el freno al cambio, por la incompren
sión de lo hecho, porque no fuera a
suceder algo y a veces es mejor que no
pase nada, por los moches, por la casa
blanca, por la confusión entre dere
chos y privilegios, por aplicar la ley sin
impartir justicia, porque el conservadu
rismo echó a volar los zopilotes, por la
corrupción que ha hecho metástasis en
el sistema.

Y, así, de a tiro por sexenio, el país
toca a las puertas del primer mundo
sin abrirlas, convierte la alternancia
en turno sin alternativa, crece poco
con nulo desarrollo, cambia y recam
bia las leyes para incumplirlas, convive
de más en más en condominio con el

crimen, hace y deshace sin definir con
claridad qué quiere y puede hacer...
y, así, se preserva la realidad tal cual,
jurando que es totalmente distinta. Ya
chole con tus quejas.
Entre el gradualismo a paso lento
que nunca llega adonde va y el radi

calismo desbocado que tropieza sin
saber adonde va, la política pendular
ha hecho de la inseguridad, la incerti
dumbre, la desigualdad, el crecimiento
mediocre y la frustración el hábitat na
tural de la imposibilidad nacional.
Se puede cambiar la nomenclatura

de la política social, rebautizándola
cada sexenio, pero mientras no re
suelva el problema nodal del empleo,
la solidaridad, la oportunidad o el bien
estar nomás no va a aparecer. Se puede
hacer de la Secretaría de Seguridad
una dependencia quitapón o la fachada
de la militarización, pero mientras no
haya una política y estrategia de se
guridad transexenal, nomás no habrá
paz y justicia en el país. Se puede liti
gar sin resolver el espacio del Estado
y el mercado, moviendo la frontera al
ritmo sexenal, pero mientras no haya
un acuerdo nacional será un simple
torneo de fuerzas. Se pueden crear mil
y un contrapesos con autonomía, pero
si esa singularidad se pervierte, con
virtiéndola en opacidad o impunidad
en la actuación, no habrá equilibrios.
Se puede transformar la procuradu
ría en fiscalía, pero si ésta sigue siendo
ariete político contra el adversario,
nomás no se va a procurar justicia. Se
pueden excluir o desterrar o mandar al

rancho de Palenque a quienes no están
de acuerdo con la política sexenal en
turno, pero así no se reconstruye la na
ción. Se pueden descentralizar o recen
tralizar funciones de la administración,
pero ello no implica necesariamente
constituir un gobierno.
Se pueden muchas cosas, pero el

ejercicio del poder en una democracia
es mucho más complejo que el capri
cho de la acción o la reacción política.

Hoy, bajo el disfraz de estar en tiempo
de definiciones absolutas, ni quién
quiera colocarse al centro, debatir en
serio y mucho menos buscar acuerdos.
No hay ánimo político para determinar
qué se quiere y qué se puede, qué ajus
tes es menester realizar sin llegar a la
ruptura o practicar la política pendular
que, al final, inmoviliza al país.

Se llama a formar filas con la acción
o la reacción política, a apostarle al
éxito o fracaso de la una o la otra, a ju
garse el país en un volado... y, luego, a
hacer quinielas sobre quién pueda en
cabezar el próximo sexenio cuando, en
el fondo, de seguir por donde vamos no
importa mucho quién sea.
Fatiga la mediocridad de la acción y

la reacción política que traza y borra el
horizonte nacional.
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Inflación persistente
Alejandra
Mai os
La inflación en Estados

Unidos del mes de sep
tiembre nuevamente

superó estimados al ubicarse
en 5.4 por ciento anual, regis
trando una aceleración contra

el mes previo, avivando las pre
ocupaciones sobre su trayec
toria ascendente. Al interior se

observan presiones en energéti
cos, que muestran incrementos
de doble dígito, y alzas parti
cularmente importantes en los
precios de las viviendas.
El carácter transitorio de la

inflación ha sido motivo de di

versas discusiones, polarizando
posturas entre quienes afir
man que es temporal, al tiempo
que otros difieren, argumen
tando que se ha convertido en
el principal riesgo al panorama
de recuperación económica
mundial; incluso se empieza a
hablar sobre los riesgos de es
tanflación. La acentuación en el

ritmo de crecimiento de los pre
cios ha sido de mayor duración
de lo inicialmente estimado. La

disparidad en los impactos de
las diferentes olas de la pande
mia, ha traído aparejado cons
tantes choques en la oferta por
las disrupciones en las cadenas
de suministro, cuellos de bote

lia importantes y afectaciones
en el sector manufacturero a

nivel global. Mientras que por
el lado de la demanda, la puesta
en marcha de políticas fisca
les y monetarias expansivas sin
precedentes ha traído apare
jado un consumo más vigoroso
de lo inicialmente estimado.
En Estados Unidos la demanda

de bienes duraderos alcanzó su

pico en el mes de abril y se ha
desacelerado muy lentamente.
La crisis sanitaria ha provocado
restricciones en la oferta, frente
a una demanda que se man
tiene firme.
Recientemente la inflación ha

sido impactada por los costos
de logística y transporte, que se
han incrementado sustancial

mente. Los precios de los con
tendores se han incrementado

diez veces su costo, derivado
de una severa congestión en
los puertos de China y Estados
Unidos. Encima de ello, hay
escasez de trabajadores, lo que
ha hecho difícil a las empresas
hacer sus entregas en tiempo y
forma, lo que ha venido impac
tando desfavorablemente a los
inventarios. Adicionalmente las

sequías en extremo ocurridas
en el año, han originado presio
nes en los precios de los alimen
tos. De acuerdo con la FAO, los
alimentos se han encarecido en

32.8 por ciento en los últimos
12 meses.

Ahora un nuevo choque en
la inflación se ha originado
por los incrementos inusuales
de los precios de los energé
ticos. La reapertura econó
mica aceleró de sobremanera

la demanda de energía a nivel
global, mientras que el pano
rama se complicará aún más
de cara al invierno, cuando se
espera un incremento sustan
cial de la demanda; en especial
si el invierno es más crudo de

lo normal. Ello, al tiempo que
se mantiene una oferta contro

lada. La transición energética,

ha sido un detonante adicional,
porque busca migrar la pro
ducción hacia fuentes limpias
o renovables, mediante firmes
regulaciones que limitan la
capacidad de producir energía
con combustibles fósiles. La

demanda por energía en la rea
pertura ha superado con creces
la capacidad de oferta desde
fuentes renovables o limpias,
originando un shock energé
tico en prácticamente todo el
orbe. Los mayores precios de la
energía amenazan con refor
zar el incremento en los costos

de producción de las empre
sas, e incluso provocar mayor
escasez. De hecho, en los años
setenta la elevada inflación re

gistrada en Estados Unidos fue
producto del aumento abrupto
en el precio del petróleo, situa
ción que pudiera repetirse en
esta ocasión.

Una inflación que ha supe
rado la propia trayectoria que
ha dibujado la Reserva Fede
ral, decantará al banco central
a comenzar a retirar estímulos
con la finalidad de evitar un so
brecalentamiento de la econo
mía. En las minutas de la última

reunión de política monetaria,
confirmaron que existe con
senso entre los miembros de

iniciar el retiro del programa de
comparas hacia el final del año.
La percepción entre los diversos
agentes del mercado de mayor
tolerancia a la elevada infla

ción por parte del organismo
central puede dañar las expec
tativas, originando a la postre
inestabilidad de los mercados
financieros.
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"Los mayores precios de la energía
amenazan con reforzareI incremento en ¡os
costos de producción de ¡as empresas"
"La percepción (...) de¡ mercado de mayor
tolerancia a ¡a elevada inflación por parte de
la Fed puede dañar las expectativas"
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Desafíos del2022: reflexionando sobre
la guía de 20 puntos de The Economist
Carlos Ruiz
González
"El líder del sigloXXI es humilde
para saber que no sabe, curioso
para aprender y sereno para en

tender que la nueva estabilidad es
estabilidad en movimiento".

Leo Piccioli

A principios de este año, la
prestigiosa publicación
inglesa The Economist

publicó un interesante artículo
titulado 'Hacia una nueva norma
lidad 2021  2030' donde ofrecen
un sugestivo análisis sobre los que
consideran que serán los principa
les cambios a futuro, provocados
por la crisis de la pandemia.
Son cambios que nos señalan

un momento crucial, ese "cambio
de época" del que tanto hemos
hablado y que indudablemente
provocarán una importante trans
formación en nuestras vidas.

Estando ya en la segunda mitad
del año, y observando un muy re
lativo retomo a la normalidad es

buen momento para reflexionar
un poco en ellos.
Los humanos desean volver a

socializar, aún así el trabajo a dis
tancia llegó para quedarse. Aun
que el ser humano desea volver a
socializar, por el momento, no se

plantea, como una posibilidad cer
cana, el volver al clásico formato
de trabajo presencial (al 100%).
Seguiremos trabajando en línea
desde nuestras casas, cada vez
más adaptadas y con más posibili
dades digitales a nuestro alcance.
Las reuniones a distancia serán

más amigables, finalmente nadie
quiere regresar a vivir atrapado en
el tráfico.
Habrá cierre de oficinas. Las

tecnologías disruptivas nos per
mitirán trabajar a distancia (e ir
menos aellas).
Desaparecerán las reuniones

de trabajo que impliquen viajes.
Adiós a congresos y reuniones tal
como las conocíamos, las llamadas
telefónicas se volverán videolla

madas, las juntas internacionales
serán juntas en línea y los con
gresos también, cada vez más a
distancia.
Nuestras casas serán cada vez

más tecnológicas. Estarán mejor
adaptadas al trabajo diario y, mu
chas veces, hasta cambiaremos de
ubicación, pues no será necesario
vivir en la ciudad para trabajar, así
que muchas personas se muda
rán a trabajar fuera de los grandes
centros urbanos.

La productividad ya no depen
derá de un jefe que revise. Los
resultados se medirán en KPI
(Indicador Clave de Actuación)
¡Quien lo diría! Regresamos a
la dirección por objetivos, por
consecuencia cambia la forma

de contratar al personal, no será
estrictamente necesario contratar

personal local y podemos bus
car talento (¿mejor? ¿amenos
costo?) que trabajará remoto.
Habrá más realidad "virtual".

Arte, gimnasios, cines, entreteni
miento. .. Los espacios cerrados
no podrán recibir la misma can
tidad de personas que antes, así
que muchos cerrarán, aunque ser
vicios sofisticados a domicilio por
medio de realidad virtual llegarán
muy pronto.
Las empresas que no inviertan

en nuevas tecnologías desapa
recerán. Darwiniano, quien no
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se adapte (¿nuevos modelos de
negocio?) no sobrevivirá. Una em
presa tecnológica nueva, fresca,
puede deshancar a una que lleve
haciendo lo mismo durante mu
chísimos años.

El turismo de placer sí regresará.
Las personas apreciarán más visi
tar lo natural, pero con soluciones
apoyadas con asistencia digital.
El manejo de datos personales

se vuelve más delicado. La gente
estará dispuesta a pagar para de
fender su privacidad.
Se reducirá la fuerza laboral. En

buena parte será sustituida por la
inteligencia artificial.
La educación no volverá a ser

igual. Se retomará lo presencial,
pero se adaptará tecnológica
mente, será híbrida.
La medicina también se adapta

a lo digital. Con el uso de tecnolo
gía, las citas a distancia serán nor
males, habrá nuevos modelos de
negocio en hospitales.
Se contraerá la economía per

sonal y cambiarán los hábitos de
consumo. La ropa elegante será
sustituida por prendas casuales
(¿desaparecerá la corbata?). Eso
sí, la electrónica seguirá siendo
apreciada y adquirida.
El comercio en línea seguirá cre

ciendo. Facebook, TikToky You
Tube competirán contra Amazon.
Muchísimas tiendas físicas cerra

rán y las que sobrevivirán modifi
carán su modelo de negocio. Y sí,

vienen tiempos difíciles para los
centros comerciales.
El cambio climático se volverá

el tema principal después de la
Covid. Seguramente las bicicle
tas se transformarán en un muy
importante sistema de transporte
(gracias a la transformación de las
ciudades).
Habrá nuevos modelos de

información y noticias por
suscripción. Buscando mayor
transparencia y ayudando a re
ducir lasfake news. Credibilidad y
transparencia serán piedras angu
lares de todas las empresas. Aun
que la inmediatez también seguirá
siendo valorada.
Estamos en un nuevo inicio. La

pandemia ha marcado un antes
y un después en nuestras vidas.
La gente se replanteará sus metas
personales, de trabajo, de salud,
de dinero, de vida. Viene una
época de grandes cambios de
hábitos y de pensamiento. ¡Area
prender, a adaptarse!
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EGlobal no se vende
STÁN POR VERSE las definiciones en el caso que
dictaminó la Comisión Federal de CompetenciaE Económica (Cofece), sobre el mercado de pagos a
través de tarjetas.
En teoría se trata de un tema de competencia, de

ahí la intervención del organismo antimonopolios que pre
side Brenda Gisela Hernández, pero en realidad, hay un
mar de intereses detrás.

Hay que recordar la resolución del regulador, que esta
blece como una necesidad la desincorporación del 51% de
las acciones de Prosa, que dirige Salvador Espinosa, y la
venta del 100% de EGlobal, que maneja Francisco Zago,
las dos cámaras de compensación que operan en México.
Los accionistas de Prosa son Santander de Héctor

Grisi, Invex de Juan Guichard, Scotiabank de Adrián
Otero, HSBC de Jorge Arce, Banorte de Carlos Hank
González y Banjército al mando de Ricardo Flores.

Por lo que hace a los accionistas de EGlobal, apunte a
Citibanamex, de Manuel Romo y al BBVA de Eduardo
Osuna, los dos bancos de mayor tradición y arraigo en el
sistema mexicano.
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Ante la eventual venta de acciones de ambas empresas hay dos jugadores que se frotan las
manos y que ya se están moviendo para comprar alguna de ellas y entrarle al jugoso mercado de
cámaras.

Por supuesto que hablamos de Visa, que encabeza Luz Adriana Ramírez, y Mastercard Mé
xico, al mando de Laura Cruz, firmas que en corto han manifestado su interés por cualesquiera
de los procesadores.
La adquisición de Prosa o EGlobal hace todo el sentido en su estrategia de negocios, ya que

en lugar de desarrollar su propia base de clientes, se harían de ella mediante un crecimiento
inorgánico.
De golpe podrían incorporar a sus plataformas el volumen de operaciones que ya maneja

Prosa, cerca de unas cuatro mil 400 millones de transacciones anuales en su switch.
Y en el caso de EGlobal, arriba de 70 millones de tarjetahabientes que realizan cada año más

de dos mil 600 millones de operaciones, que suman un monto global de 50 mil millones de dóla
res anualmente.

Un movimiento de este calibre en el mercado de cámaras de pagos con tarjetas, en aras de in
centivar mayor competencia, podría afectar al ecosistema financiero actual.
Esos impactos irían desde mayores costos a los clientes, léase tarjetahabientes y comercios,

hasta en la estrategia de prevención de fraudes y fallas técnicas que afecten a los usuarios.
Tal parece que la realidad es la presión que están ejerciendo Visa y Mastercard al regulador,

en este caso la Cofece, para apresurar y obligar la venta de Prosa y EGlobal.
Lo curioso es que parecería que ninguno de los bancos accionistas, al menos en el caso de E

Global, están dispuestos a desprenderse de un nicho de negocios muy lucrativo.
Máxime pasando de un mercado donde concurren ocho de las instituciones bancarias apro

badas y reguladas en el país, a un duopolio extranjero con dos empresas que no operan como
bancos.

Gatopardismo regulatorio.
FINALMENTE EL GOBIERNO de Quintana Roo, al mando de Car
los Joaquín González, lanzará el próximo 25 de octubre la
licitación del Puente Nichupté, una vía de 8.5 kilómetros con
la que se pretende desahogar el tráfico en la zona hotelera de
Cancún. Le hemos platicado en este espacio que Controlado
ra de Operaciones de Infraestructura, subsidiaria de ICA, que
dirige Guadalupe Phillips, presentó una propuesta no so
licitada para desarrollar el proyecto, que se elevará sobre la
laguna del mismo nombre y por el que se espera que también
se inscriban para participar en el concurso otras firmas, como
Operadora CICSA, de Carlos Slim; Grupo INDI, que capita
nea Manuel Muñozcano, y MotaEngil, que preside José Mi
guel Bejos. Para esta obra, calculada en unos cuatro mil 500
millones de pesos, todos los tiradores arrancan con las mis
mas posibilidades, aunque de resultar ganadora cualquiera de
las últimas, deberá liquidar a ICA los costos de planeación.
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NO SOLO TURISTEROS mexicanos sino empresarios de Hon
duras y Guatemala se extrañaron de las
alianzas que Miguel Torruco está tejien
do y, sobre todo, con quiénes, para revivir
el viejo proyecto del circuito del Mundo
Maya. Y es que el secretario de Turismo
está promoviendo la unión de dos aerolí
neas insolventes para que sean el eje de la
movilidad aérea de esa ruta. Una es Aero
mar, la de Zvi Katz, y la otra es G Airways, Ricardo

una compañía que solo existe en el papel. Sagastume
Torruco se dejó sorprender por un "em
presario" local de nombre Ricardo Sagastume y apodado
"El Chino". Es el dueño de G Airways y sobre él pesan denun
cias de fraude en Honduras. Sagastume y Torruco son los más
entusiasmados en la gira que le comenté ayer del 24 al 27 de
este mes por esos dos países a fin de reactivar la conectividad
de ese circuito ecoturístico.

UNA AEROLÍNEA QUE sí existe y que, como le adelanté, ya se
metió en una controversia, es Aeroméxi
co. Como se esperaba, la compañía que
tiene como principales accionistas mexi
canos a Eduardo Tricio y Valentín Diez
Morodo fue denunciada no directamen
te por Apollo Global Managment, pero sí
por una de sus filiales denominada Alpage
Debt Holdings. Esta empresa que partici
pó en el fondeo inicial de mil millones de Valentín Diez
dólares, acusa a Aeroméxico de incumplir Morodo
el acuerdo de financiamiento. Cuando la
línea ya tenía prácticamente amarrado a otros inversionistas,
Apollo no se quiso dar por notificado de la valuación que le en
vió la compañía. Ahora su estrategia es litigar, ya sea para que
le regresen su inversión con una mayor ganancia, o subirse
como inversor también en este grupo conservando una posi
ción estratégica.

ABSURDO QUE LA secretaria de Energía, Rocío Nahle, hable
de "sentar las bases" para que las próxi
mas administraciones consideren cons

truir plantas nucleoeléctricas a fin de
que produzcan electricidad más limpia,
constante y segura. Y es que en lugar de
estar pensando en más plantas nuclea
res, el gobierno de la 4T debería atender
la situación de Laguna Verde. La CFE, que
dirige Manuel Bartlett, va para casi un Manuel

Bartlettaño completo que no recarga los reacto
res de esa nucleoléctrica. Vamos, ni si
quiera ha asignado el contrato que suele dar a un tercero.
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MAESTRO DE
CEREMONIAS.
El PRD s© declaró
lista para presen
tar a sus candidatos

para la gubernatu
ra de Quintana Roo
para el próximo pro
eesb electoral en
2022.,,sin embar
go, nodescartó la
posibilidad de cons
truir alianzas. "Si lar.

gramos ponernos
de acuerdo y pode
mos ir con una can

didatura de unidad,
prestigio y alto per
fil ¦ con.?
truir la alianza con

la sociedad civil y
fuerzas aliadas, se
rá con la intención
de formar gobiffnoí
&m compromisos,
muy claros", advirtió

MALABARISTA.
El senador Cleirrefr

te Castañeda pf»
sentó una iniciativa

para reformar artícu
los de la Ley Gene
ral del Sistema Na
cional de Seguridad
Publica, con el ob
jetivo de fortalecer
a tas policías muni
cipales y estatales.
Según el legislador,
nueve de cada 10
policías locales tuj
vieron que comprar
se sus esposas, gas
lacrimógeno, lám
para y equipo de ra
diocomunicación; y
tres de cada 10 se

compraron hasta su
uniforme.

CARRITO. El pr&
siderte Andrés Ma
nuel López Obra
dor dijo qoe todos
aquellosque quie
ran contribuir yel
dar a ta "transforma
ción" del país tienen
tas puertas abiertas.
Por tal motivodijo
que exgobernado
res, servidores públi
Gss;e incluso ciuda
danos sin partido se
sumarán al ggtbjir
no representando a
Máxfcoen emba
jadas y consulados.
"Están terminando
gobernadores co
mo el caso de Quiri
no Ordaz, el gober
nador de Guerrero,
que no hicieron mal
trabajo", destacó.
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Sin identidad, debilitada y dividida, la oposición
quedó colapsada el día en que JJ Rendón y Juan
Guaidó contrataron a la empresa del militar esta
dounidense Jordán Goudreau para montar una es
cenografía contra Maduro. Ocurrió al finalizar el

año 2019.

A principios del mes pasado charlé en la Ciudad de Méxi
co con Molly de la Sotta, presidenta de la asociación "Fami
liares de presos políticos militares". Venía a presentarse al mu
seo de Antropología para recordarles a los integrantes de la
oposición venezolana la situación que vive su hermano y más
de 100 militares presos por el gobierno de Nicolás Maduro.
"Cuando se habló del diálogo de la negociación entre la

oposición y el Gobierno de Maduro, las familias que tenemos
víctimas de crímenes de lesa humanidad todavía en prisión tu
vimos una esperanza de que se lograra al menos la liberación
de los presos políticos".
Molly de la Sotta se equivocó. No existe en la agenda de la

oposición espacio para Luis Humberto de la Sotta, su herma
no, ni para otros 124 presos políticos militares.

El miércoles, murió uno de ellos en la cárcel, el general Raúl
Isaías Baduel, ministro de Defensa de Hugo Chávez.
Baduel, de 66 años, había estado preso en la cárcel de Ra

mo Verde, en Caracas, y luego en La Tumba, una cueva de al
ta seguridad diseñada por Manuel Ricardo Cristopher Figue
ra, ex número uno de la agencia de inteligencia Sebin quien
ayudó a Leopoldo López a escapar de su casa el 28 de abril
de 2019, y ahora, se encuentra en Estados Unidos colaboran
do con información.

No nos equivoquemos, Cristopher Figuera actuó de mane
ra sanguinaria en contra de la oposición, y como tal, tiene que
ser presentado ante tribunales internacionales por haber parti
cipado en crímenes.

Baduel ayudó a Hugo Chávez a retomar el poder luego de
la intentona golpista sufrida el 11 de abril de 2002. Dos años

después, Chávez lo nombró ministro de Defensa. En 2007
ocurrió la ruptura. El general escribió una carta manifestan
do su desacuerdo por las intenciones anti democráticas de
Chávez.

Encarcelado entre 2009 y 2015, Baduel fue detenido de
nuevo en 2017 acusado de conspirar contra el Gobierno de
Maduro.

Ahora, muere, y como ocurre en todos los regímenes auto
ritarios, la versión oficial se tiñe de incredulidad.
Con excepción de Carlos Vecchio, a quien Molly de la

Sotta sí lo ve como aliado de los militares presos por Maduro,
el resto de la oposición no ha mostrado sensibilidad con los
124, ahora 123, militares presos políticos.
Tal parece que a la oposición únicamente le interesa el re

parto de poder. Asiste a México para acreditar a Nicolás Ma
duro. "¿Cómo que no se han sentado y ya negociaron que
van a haber elecciones regionales?", me comentó Molly pocas
horas antes del inicio de las conversaciones entre el Gobierno

de Maduro y representantes de la oposición.
Baduel no ha sido el único que ha sido asesinado en la cár

cel. Rafael Acosta Arévalo murió en junio del año pasado al
ser presentado ante una audiencia judicial. "Le encontraron
más de 53 signos de tortura", me comentó Molly de la Sotta.

Por si fuera poco, el propio Leopoldo López, desde Miami,
reveló el estado grave por el que pasa la oposición. El 5 de
octubre dijo a la prensa:

"Mira, yo creo que estas elecciones, primero no son elec
ciones, son un evento electoral que ha convocado la dictadu
ra en donde no hay ninguna condición (...) Estamos partici
pando en este evento (...) para organizamos, para movilizar,
para poder recorrer las calles, para poder pasar el mensaje,
esa es otra cosa Ahora, no podemos decir que son unas elec
ciones libres".

Este es un retrato de la oposición venezolana, involuntaria
mente, ayuda a Maduro a permanecer en el poder.
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Morena: las encuestas y el "dedito"

A principios de siglo, cuando el hoy
presidente era jefe de Gobierno del

Distrito Federal, se hizo famosa su res
puesta alaspreguntas incómodas, cuan
do no quería que quedara registro ver
bal pero sí que se conociera su posición
sobre algún tema escabroso: "Lo que di
ga mi dedito", sentenciaba. Cuando Ló
pez Obrador fundó Morena a "dedito" se
le quedó la costumbre de opinar, humil
demente como ha sido su costumbre, so
bre las candidaturas. En el proceso elec
toral de 2018 dos candidaturas fueron

particularmente debatidas: la de Clau
dia Sheinbaum a la Ciudad de México,
decidido poruña encuesta que nadie vio
y nadie conoce, pero que de sobra se sa
be que se decidió por un voto, el del "de
dito",ylaplurinominal número dospara
el Senado de la República que el "dedito"
se la dio a Napoleón Gómez Urrutia en
contra de la voluntad de la Asamblea de
Morena.

Hoy, ante la sucesión adelantada,
generada en gran medida por el de
rrumbe de la Línea 12, el presidente ya
sentenció que la selección del candida
to a la presidencia de Morena será por
encuesta, tal como lo establecen los es
tatutos del partido. ¿Por qué lo dice el
presidente de la República desde Pala
cio Nacionaly no el presidente delpar
tido quien, en principio, tiene la facul
tad de dar ese tipo de información? El
mensajero es el mensaje: el "dedito"
está trabajando; el dedazo está de re
greso a nuestra cultura política.

Las dudas son si el poder del "de
dito" seguirá intacto hasta el 2024 y có

mo evolucionará internamente el par
tido Morena. La decisión que tome el
partido sea por encuestas reales o por
las hechas a la medida, como ha sido
hasta ahora, generará inconformidad.
Los incentivos para los derrotados no
son los mismos que, por ejemplo, los
que tuvieron en la selección de la can
didata de la Ciudad de México en 2018.

Los que no fueron favorecidos final
mente se acomodaron dentro de la

gran ola que generó la candidatura de
López Obrador: Martí Batres encontró
espacio en la Cámara de Diputados y
ahora en la jefatura de gobierno de la
Ciudad de México; Mario Delgado en
la presidencia del partido Morena, y
Ricardo Monreal se quedó con poder
real en el Senado de la República. Por
el contrario, los incentivos de Marcelo
Ebrard para apoyar a Claudia Shein
baum son prácticamente nulos, y a la
inversa también. Mantener unido a

Morena tras el proceso de sucesión no
solo dependerá de la credibilidad de
las encuestas, sino de que el "dedito"
llegue al momento de la decisión con
fuerza y credibilidad para dirigir el
proceso de sucesión.

La amenazapara elproyecto lope
zobradorista no parece estar hoy en la
oposición sino en las fracturas inter
nas, en la convivencia de proyectos
muy disímbolos dentro de un partido
sin reglas. La ausencia de instituciona
lidad es al mismo tiempo la gran fuer
za del presidente, pues la decisión re
cae solo en él, y la gran debilidad de
Morena, pues su unidad está sosteni
da solo por un "dedito".
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Venngage es una empresa canadien
se especializada en desarrollar soft
ware para creación en línea de
infografías. Sus productos están diri
gidos a usuarios que no son diseña

dores experimentados y que no tienen acceso a
programas de diseño más costosos como Pho
toshop. En su biblioteca, Venngage pone a dis
posición de sus clientes más de 10,000 iconos
y más de 100 mapas.

La empresa explica que "Las infografías (un
compuesto recortado de 'información' y 'gráfi
cos') son representaciones visuales gráficas de
información, datos o conocimientos destinados
a presentar información de forma rápida y cla
ra. Pueden facilitar el conocimiento utilizando
gráficos que aprovechan la capacidad del sis
tema visual humano para ver patrones y tenden
cias. Las infografías han evolucionado en los úl
timos años para ser usados por los medios de
comunicación masiva y, por lo tanto, están dise
ñadas con menos suposiciones sobre la base de
conocimientos de los lectores que otros tipos de
visualizaciones".

Para mí, muchas de las infografías que veo
todos los días me permiten comprender rápida
y fácilmente hechos, ideas y conceptos que de
otra manera tendría que entender leyendo mu
chas páginas y viendo un buen número de cua
dros, tablas y gráficos.
Hace unos días, por ejemplo, encontré una

infografía desarrollada por la británica Oxfam,
la confederación internacional formada por 19

organizaciones no gubernamentales que reali
zan labores humanitarias en 90 países.

Bajo el título "la Ilusión de la Elección", la info
grafía muestra cómo sólo 10 corporaciones trans
nacionales le venden al mundo casi 500 marcas

diferentes de bebidas no alcohólicas y productos
alimenticios, la mayoría de ellos procesados y en
vasados para tener una larga vida en los anaque
les de los autoservicios, tiendas de conveniencia y
pequeños comercios. Estas 10 son: las estadouni
denses CocaCola, General Mills, Kellog's, Mars,
Mondeléz ¡antes Kraft Foods) y PepsiCo; las britá
nicas Associated British Foods y Unilever; la suiza
Nestlé; y la francesa Danone.
El poderío de estas empresas que están pre

sentes en casi todos los países es inmenso y con
el paso de los años les ha permitido adquirir a
sus competidores regionales y nacionales, para
después añadir sus productos a su propio catá
logo o, cuando no les ha convenido, desapare
cerlos por completo.

La infografía de Oxfam está incompleta por
que no incluye ese montón de marcas regiona
les o nacionales que dejaron de pertenecer a sus
dueños originales para pasar a formar parte de
los activos de las transnacionales mencionadas.

Por ejemplo, el infográfico de Oxfam no inclu
ye las marcas que antes pertenecieron a empre
sas mexicanas y que ahora son de CocaCola:
aguas Ciel y Topo Chico; refresco Sidral Mundet;
Jugos Del Valle; leches y yogures Santa Clara.
Tampoco muestra marcas que antes fueron

propiedad de empresas nacionales y que aho
ra pertenecen a Nestlé, como son los chocolates
Carlos V, Larín o AlmonRis.
Y así con la mayoría de las otras ocho trans

nacionales mencionadas.

Confieso que me sorprendí al mirar la info
grafía porque, de un sopetón, vi la fuerza de es
tas grandes corporaciones cuyos ingresos netos
en conjunto en 2019 superaron los 55,000 mi
llones de dólares ¡1,130.7 billones de pesos al
tipo de cambio de ayer).

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Hay un cúmulo de nombramientos que debe
resolver el Senado de la República en el pe
riodo ordinario de sesiones que concluirá
dentro de dos meses. Son 89 para ser pre
cisos. Entre ellos están los nueve consejeros

honoríficos del Consejo Consultivo de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos, que han quedado en el
limbo en comisiones.

Incompleto, ese órgano deliberativo sesionó para dis
cutir una propuesta de reforma al Reglamento Interno del
organismo encabezado por Rosario Piedra Ibarra.
El decreto con el nuevo ordenamiento fue publicado ha
ce una semana en el Diario Oficial de la Federación.

La nueva normatividad, vigente desde el 8 de octubre,
armoniza ese estatuto con la Ley General de Comunica
ción Social, que en su artículo 30 obliga a los órganos
autónomos a registrar sus estrategias y programas anua
les de difusión y propaganda.
El anterior Reglamento Interno data del 1 de enero

del 2004. Y el Consejo Consultivo autorizó a que la Se
cretaría Administradora de la CNDH —cargo de nueva
creación— para regular el gasto en materia de comuni
cación social. También aprobó el "fortalecimiento y opti
mización de sus oficinas foráneas".

Todo, en cumplimiento de los criterios de austeridad
republicana que otras instancias autónomas —léase INE

e INAI, principalmente— han desacatado
olímpicamente.
El consejo consultivo de la CNDH requie

re la mitad de sus integrantes —al menos cin
co— para sesionar, pero sus decisiones son
válidas con los miembros presentes. Como fue
el caso, en la autorización del ajuste a las es
tructuras orgánicas y ocupacionales, de con
formidad con los nuevos principios de racio
nalidad y austeridad.
Y que se traducen en la eliminación de las

duplicidades que actualmente realiza la Se
cretaría Técnica del Consejo Consultivo y que,
por Ley de la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos, le competen a la Secretaría
Ejecutiva de esta Comisión Nacional.
Ahora, la Secretaría Ejecutiva tendrá a su

cargo la elaboración de propuestas de políti
cas públicas encaminadas a la protección y
defensa, así como de promoción y difusión de
los derechos humanos.
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En materia de pianeación y evaluación, se
crea un área que concentrará la pianeación, el
seguimiento y cumplimiento de los programas
de trabajo de los Órganos y Unidades Admi
nistrativas de la Comisión Nacional de manera
estratégica, que se denominará Dirección Ge
neral de Pianeación y Estrategia Institucional. Y
también se crea una Coordinación General de

Especialidades Científicas y Técnicas.
El nuevo modelo organizacional será ins

trumentado por la Coordinación General de
Administración y Finanzas, que sustituye a la
Oficialía Mayor.

La estructura administrativa quedó for
talecida, pero las visitadurías y las áreas
de atención a los casos especiales —
el caso Ayotzinapa o la protección a los
periodistas— languidecen.

Efectos secundarios
CORRECCIONES. El Sindicato Nacional de

Trabajadores del Seguro Social, encabezado
por Arturo Olivares Cerda, aceptó pro
rrogar el contrato colectivo de trabajo con la
directiva del IMSS hasta el 2023 yante sus
agremiados reiteró que no retrocederá en las
conquistas alcanzadas por el gremio. En esos
terrenos, una tarjeta informativa generada por
la delegación del IMSS en Baja California,
puntualiza que la manifestación del pasado
miércoles 13 fue orquestada por personas aje
nas a la institución y que, en ningún momento,
las actividades se vieron afectadas. Los quejo
sos amagan con plantear sus exigencias ante
el Ejecutivo federal.

REAPERTURA. Dentro de dos semanas, con
una nueva razón social, reanudará operacio
nes El Cubo, una mina de plata ubicada a 11
kilómetros de Guanajuato capital. Vangold
Mining Corporation se transformó en GSilver,
consorcio de capital canadiense dirigido por
James Anderson, que proyecta una pro
ducción de 50,000 onzas de plata al mes pa
ra la primavera del año próximo, gracia a la
explotación de El Pingüico, un proyecto adya
cente con reservas probadas de oro. Sólo 4%
del personal de GSilver será foráneo.
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gual que en otros temas, la reforma
eléctrica propuesta por el presidente
López Obrador, está haciendo cor
to circuito con la oposición y el sec
tor privado. Estamos en medio de un

debate que no es debate, nadie escu
cha los argumentos del otro y no hay
voluntad para sentarse a dialogar y lle
gara acuerdos.
Parece que el presidente no se da

cuenta que ya no tiene la mayoría cali
ficada en la Cámara de Diputados y en
lugar de buscar un acuerdo, está jugan
do a todo o nada. Las descalificaciones
y ofensas constantes a los opositores no
allanan el camino hacia un acuerdo,
que probablemente no quiera y la ini
ciativa sea sólo una estrategia para di
vidir al país y ganar el apoyo de la gen
te con miras a las elecciones del 2024.

Para la gente, la CFE es la empresa,
tanto pública como privada, más im
portante y cercana en su vida diaria y
su defensa es prioritaria sobre todos los
argumentos que puedan esgrimir el sec
tor privado o los opositores.
Actualmente no hay una crisis de

abasto, comercialización o precios de
la energía en nuestro país, sin embar
go, de hacer una buena reforma de
pende el futuro del sector y de nuestra
economía. Por el contrario, no hacer
una reforma y no sentarse a discutir pa
ra llegara un acuerdo que beneficie a
todos los sectores, sería irresponsable y
hablaría muy mal del gobierno y de los
opositores.

Conforme avanza el tiempo, cada
día está más claro que la reforma, co
mo la propone el gobierno, no va a sa
lir adelante y que, si bien el presiden
te ganará el apoyo de la gente, en los
medios de comunicación, a nivel inter
nacional y en el Congreso, será recha
zada y seguramente congelada para
todo el sexenio.

Para los opositores la mejor opción
es que la reforma se congele, sin em
bargo, de suceder esto, la CFE segui
rá debilitándose y puede entrar en una
crisis operativa y financiera que afecte
en el futuro el desarrollo económico del

país y a todos los consumidores.
Nos guste o no, es necesaria una re

forma para fortalecer y darle viabilidad
a la CFE a largo plazo, pero esa refor
ma, no debe ir en contra del sector pri
vado o de la transición energética.

En los últimos años para beneficiar
a los productores independientes de
energía, se limitaron las posibilidades
de generación y comercialización de la
CFE por cuestiones ideológicas e intere
ses económicos, la ¡dea era debilitar a
la empresa pública para avanzar en la
privatización de todo el sector eléctrico
y petrolero
Yo estoy en contra de la reforma

eléctrica tal como la propone el presi
dente, no creo que para fortalecer a la
CFE sea necesario dañar al sector pri
vado, pero creo que el Estado y la CFE,
deben seguir siendo los rectores de to
do el sistema eléctrico nacional.
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El sector primario del país ha floreci
do, aún en medio de la recesión eco
nómica. La economía en su conjunto
cayó 8.5% en 2020, por causa de
la pandemia y de las decisiones y

políticas absurdas de este gobierno. Sin em
bargo, el sector primario se expandió al 2%
el año anterior, y observó un crecimiento de
4.5% en el primer semestre de 2021. Inclu
so, su participación dentro del PIB, inusitada
mente, ha crecido de 2.0 % a 3.7 % desde
el año 2000, algo poco común en el proceso
de desarrollo de las naciones.

La balanza comercial de productos agro
alimentarios (agropecuarios y agroindustria
les) de México cerró el año 2020 con un su
perávit de 12,300 millones de dólares, con
un incremento a tasa anual de casi 40%. Las

exportaciones agroalimentarias generaron
ingresos al país por más de 39 mil millones
de dólares, lo que equivale a un crecimiento
superior al 5%, y superan a las exportacio
nes petroleras, y al turismo extranjero. Méxi
co es la séptima potencia exportadora agro
alimentaria en el mundo.

Todo este éxito no es algo fortuito; ocurre
gracias a las políticas "neoliberales" segui
das desde 1994, a los tratados de libre co
mercio, a las reformas al Artículo 27 Cons
titucional en materia agraria, y a políticas
expresas de fomento. Un poco de honradez
intelectual y política obligaría a reconocerlo.
Sin, embargo, el sector agropecuario

mexicano tiene terribles lados obscuros, en

tre ellos, el agotamiento de recursos hídricos
subterráneos por la agricultura de riego, y
en especial, la deforestación y la destrucción
de la biodiversidad, de lo cual, las autorida
des y política sectorial se desentienden por
completo.
Las actividades agropecuarias son la

principal causa de destrucción de los bos
ques y selvas de México, y se ensañan par
ticularmente en la Península de Yucatán. The
acuerdo a Global Forest Watch, sólo en la Pe
nínsula de Yucatán  la nueva frontera de ex

pansión agropecuaria  se han perdido 1.5
millones de hectáreas de bosques tropicales
en los últimos 20 años, proceso que contribu
ye a colocar a México en el Top Ten de defo
restación entre las naciones del mundo.

Del 2000 al 2019, Quintana Roo perdió
el 12 % de la cobertura forestal equivalen
tes a 492 mil hectáreas. Campeche, en el
mismo lapso, vio desaparecer más de 645
mil hectáreas equivalentes al 1 2 % del terri
torio estatal. Y en Yucatán, se destruyeron,
también en el mismo periodo, 441 mil hec
táreas equivalentes al 17% del territorio del
estado. Las causas fundamentales son la ga
nadería, la agricultura comercial de soya y
palma de aceite, y el cultivo de maíz de tem
poral. Ahora, también, el perverso programa
de subsidios clientelares "Sembrando Vida",
y el disparatado proyecto del Tren Maya. Los
bosques tropicales son exterminados a través
de desmontes con fuego e incluso con maqui
naria, lo que arrasa con el hábitat de miles

de especies.
En años recientes, los protagonistas en

la deforestación de las selvas de la penín
sula de Yucatán, han sido más de 20 colo
nias menonitas que habitan en Campeche y
Quintana Roo. Llevan a cabo el desmonte,
y plantación masiva de soya, apoyada con
el uso intensivo de agroquímicos. Se han es
tablecido en la zona norte de la reserva de
la biosfera de Calakmul conocida como los

Chenes, y han comprado y arrendado tierras
para desmonte y cultivo en el área de protec
ción de flora y fauna de Balam Kaax.

La deforestación, además de exterminar
el capital natural y la biodiversidad de la Pe
nínsula de Yucatán, pone en riesgo la api
cultura que llevan a cabo numerosas comu
nidades mayas de la Península. Destruye el
espacio vital de las abejas, mientras que el
uso de herbicidas elimina decenas de espe
cies de plantas herbáceas que les proporcio
nan alimento, y las impacto directamente al
afectar su metabolismo. Económicamente es

to es un desastre para los campesinos mayas
de Campeche.

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural, no sabemos, si lo ignora o es indiferen
te. No asume responsabilidad alguna, y ca
rece de toda política para detener la devasta
ción y revertiría. La SEMARNAT se encuentra
inutilizada por la incompetencia, y la PROFE
PA desmantelada. Todo ello, representa otro
gran pasivo que el gobierno del presidente
López dejará como legado a nuestro país.

Fecha: 15/10/2021

Página: 30

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

Verde en serio / Gabriel Quadri

Gabriel Quadri

Costo: 230,505

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Rayuela
Y mientras en Dos Bocas
el conflicto sindical
amenaza con escalar,
¿qué hace la Secretaría

del Trabajo?
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*Fundamentalmenteni Mancera ni Sheinbaum //

Apuntan a período ebrardista // Golpe técnico

¿autorizado? //Pagar con embajadas u consulados
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
EN TÉRMINOS POLÍTICOS, el Infor

me de Resultados de la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad de México
no es favorable para la administra
ción que encabezó Marcelo Ebrard

Casaubón, actual secretario de Relaciones Ex
teriores y una de las dos cartas presidenciables
más exhibidas.

EL COLAPSO EN un tramo de la línea 12 del
Metro, con saldo de 26 personas muertas, se de
bió "fundamentalmente" a errores de construc
ción (es decir, cometidos durante el lapso mar
celista capitalino), por lo cual "ningún manual
de inspección y mantenimiento podría incluir
deficiencias que de origen están en el diseño".
ESTOS SEÑALAMIENTOS ESPECÍFICOS
fueron pronunciados no por la fiscal, Ernestina
Godoy, sino por el vocero Ulises Lara, en una
conferencia de prensa que cuidó no mencionar
nombres de empresas, funcionarios o técnicos
susceptibles de ser responsabilizados de estos
hechos. Sabido es que el Grupo Carso, de Carlos
Slim, ha negociado en Palacio Nacional términos
de reparación material, y la fiscalía, que forma
parte del equipo de Claudia Sheinbaum, aunque
teóricamente sea autónoma, tampoco mencionó
al ex jefe capitalino o a algún ex servidor público
en particular.

EL TONO DEL Informe de Resultados parecie
ra propicio para privilegiar entendimientos que
pongan a salvo a personajes de élite y aterricen
responsabilidades penales en inferiores niveles
políticos y empresariales. Pero, en la no por tem
prana menos áspera lucha por la sucesión 2024,
los papeles de la Fiscalía pro Claudia podrían
tener efectos futuros. A menos que la hasta
ahora consentida haya propiciado o permitido
un golpe "técnico" y judicial no autorizado por la
superioridad.

NO AYUDA A la regeneración del oficio diplo
mático que sus principales plazas sean ocupadas
en función de maniobras o pagos de tipo político
o partidista. Aun cuando es entendible que una
franja reducida de esos nombramientos pudie
ran obedecer a juiciosos y aceptables cálculos

o equilibrios netamente políticos, durante los
periodos de dominio del priísmo y el panismo se

criticó que el servicio exterior mexicano fuera
invadido por políticos destripados, disfrazada
mente exiliados o abiertamente premiados por
servicios al gobernante federal en turno.

AHORA, EL PRESIDENTE de la República ha
utilizado abiertamente varias plazas estratégi
cas para instalar a personal desplazado de otros
cargos de su propio gabinete (Esteban Moc
tezuma Barragán fue separado de Educación
Pública para instalarlo en Washington, Blanca
Jiménez dejó Conagua y se fue a París, Josefa
González Blanco Ortiz Mena salió de Semarnat
por un problema aéreo y ahora despacha en
Londres), o a personas cercanas a su afecto o a
ex gobernadores que han dado paso a triunfos
electorales de Morena (Quirino Ordaz, sinaloen
se, propuesto para ir a Madrid).
AYER, EN SU conferencia matutina de prensa,
el azote de lo hecho por corruptos del pasado,
en sus versiones priístas, panistas y perredistas,
emitió un certificado de buena conducta a algu
nos de ellos y anunció: "en unos días más voy a
dar a conocer que van a representar a México
en embajadas y consulados ex gobernadores y
dirigentes de distintos partidos y ciudadanos sin
partido".

EL ADELANTO SUCEDIÓ cuando le pregun
taron si iba a incorporar a su equipo de trabajo a
mandatarios como el panistayucateco Mauricio
Vila o el peñista llegado a Quintana Roo como
"opositor" al PRI, Carlos Joaquín González:
"van a participar ex gobernadores en nuestro
gobierno", respondió.

SIN ESPECIFICAR UN futuro destino, elogió al
priísta guerrerense Héctor Astudillo. También
se ha especulado sobre la posibilidad de que la
priísta sonorense Claudia Pavlovich consiga
algún puesto diplomático. Las designaciones de
ex gobernadores tienen como contexto no haber
presentado resistencia real a las candidaturas
morenistas al relevo y, en un contexto mayor,
forman parte del ya nada disfrazado entendi
miento de Palacio Nacional con priístas para
la aprobación de reformas como la eléctrica y
otros proyectos importantes del segundo trienio
andresino. ¡Hasta el próximo lunes!
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Ricardo Monreal (Morena, izquierda) y
Rubén Moreira (PRI), presidentes de las juntas
de coordinación política de las cámaras de
Senadores y Diputados, respectivamente,

ofrecieron una conferencia de prensa con el
fin de anunciar que impulsarán un parlamento
abierto dual para la discusión de la reforma
eléctrica. Foto Guillermo Sologuren
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ROZONES
• Ramírez de la O, movidísimo en EU
Vaya que estuvo movida esta semana la agenda del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, en la capital estadounidense. Y es que, además de asistir a las reuniones anuales del
FMI y del Banco Mundial, sostuvo varios encuentros bilaterales de alto calibre con los man
damases de ambos organismos. También, con la ministra de Finanzas de Canadá, Chrystia
Freeland; la secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, y el secretario de Segu
ridad Nacional de dicho país, Alejandro Mayorkas. Ramírez de la O refrendó además que el
Gobierno de México busca consolidar la recuperación económica, y para lo cual detalló algu
nos de los principales rubros de gasto para el año entrante, como salud, programas sociales,
pero también la inversión de 640 mil millones de pesos en programas de infraestructura.
El funcionario no se despidió sin dejar claro el compromiso de trabajar duro para lograr una
mayor integración en la cadena de valor de Norteamérica.

• Los datos de Villalobos
El que compareció ayer en San Lázaro fue el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural,
Víctor Villalobos, quien, nos cuentan, dio a conocer datos relevantes que a veces pasan des
apercibidos. Por ejemplo, que en medio del peor de los escenarios económicos el provocado
por la pandemia, el campo fue el único sector productivo que generó divisas y fuentes de
empleo, y además mantuvo la proveeduría de alimentos a la población. Prueba de ello son los
subsectores agropecuario, pesquero y acuícola, que en 2020 produjeron 290.7 millones de
toneladas de alimentos, 2.7 millones más que en 2019, y para este año se prevé un volumen
de 292.8 millones de toneladas. Acaso el dato más importante, nos comentan, es que los
programas prioritarios destinados al sector contribuyeron a reducir la pobreza rural, pues
800 mil personas dejaron esa condición, entre 2018 y 2020. Ahí los datos.

• La buena acción de dos agentes
En medio del agobio que provocan los problemas cotidianos del país, no dejan de llamar
la atención acciones de policías que actúan con responsabilidad, pero también con tiento,
sentido humano, engrandeciendo así su oficio. Así ocurrió ayer con un par de agentes de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, Danya y Cario, quienes lograron
evitar que un joven se lanzara al vacío desde un puente peatonal en la alcaldía de Iztapalapa.
El video del rescate circuló ayer profusamente en las redes sociales, donde decenas de usua
rios reconocieron la acción de los elementos adscritos a la corporación que encabeza Ornar
García Harfuch, quienes le dicen al joven: "La vida está bien", "ven flaco". Así que bravo por
ellos.

• Los énfasis en el informe de Ernestina
Finalmente la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, a cargo de Ernestina Go
doy, dio a conocer los resultados de la investigación por el colapso de un tramo elevado de la
Línea 12, y varios aspectos de la misma, nos dicen, llamaron ayer la atención. Para empezar
se destacaron los elementos técnicos de la indagatoria, pues se transparentó hasta el per
sonal que fue contratado para que el peritaje tuviera los alcances requeridos en cuanto a
conocimiento especializado; un segundo detalle es el hecho de que se buscara "despolitizar"
el anuncio al concentrarlo en la exposición de los detalles de los hechos y sin señalamientos
de temporalidades, gestiones o incluso, por el momento, de nombres. El tercer punto fue el
énfasis que se hizo no del tema del castigo per se mismo que, sin embargo, ha quedado
claro que tampoco se omitirá, sino en la necesidad de la reparación del daño a las víctimas.
Justicia restaurativa fue el concepto que remarcó Godoy. Las acciones de la justicia tendrán
que seguir dando pasos, por lo pronto no hay que dejar que pasen desapercibidos esos tres
aspectos, nos comentan.
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• La enchilada de los plurales
Quienes ya lograron sentarse juntos en el Senado de la República son los cinco legisladores
del llamado Grupo Plural, quienes cambiarán asientos con integrantes de Morena, Partido
Verde y Movimiento Ciudadano y aparecerán integrados en el Pleno por primera vez la próxi
ma semana. "El Grupo Plural va. Estaremos juntos en el Pleno. Tenemos y tendremos voz
y turno, prerrogativas de ley a senadores y una herramienta poderosa: 5 votos. El voto será
responsable y decisivo, en algunas ocasiones más...", anunció ayer la agrupación que integran
Germán Martínez, Nancy de la Sierra, Emilio Álvarez Icaza, Alejandra León Gastélum y
Gustavo Madero, quienes, sin embargo, no podrán tener voto en la Junta de Coordinación
Política. Pretendían la enchilada completa y sólo les faltó la crema, aun así, prometen ponerle
sabor al Senado, nos comentan.

• Aguascalientes: ¿pintura contra crimen?
¿Una chuleada en fachadas puede inhibir a la delincuencia?, se preguntan socarronamente
los aguascalentenses. Ávidos de seguridad, después de que la entidad triplicara la media na
cional en robos a casahabitación, con 81 incidentes por cada cien mil habitantes, y con un
primer semestre con mil 158 hurtos en domicilios, los vecinos tienen la opción de pintar los
frentes de sus viviendas, ahora que el gobernador Martin Orozco Sandoval echó a andar el
programa Contigo Pintamos, a través del cual entregó apoyos para darle una "manita de gato"
a las fachadas de cinco mil casas. Aseguró que con los certificados canjeables por material
para pintar las paredes, la población adoptará hábitos para mantener las mejores condiciones
de su espacio vital. Ahora sólo falta que el Gobierno adquiera también el "hábito" de entrarle
en serio al combate de la inseguridad, nos señalan.
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•QUEBRADERO

Las secuelas de las prisas

T "Tha de las secuelas por las prisas presi
I I denciales puede tener que ver con el
w conflicto laboral en Dos Bocas.

López Obrador se la ha pasado corriendo contra el tiempo
desde que ganó las elecciones. Como Presidente electo em
pezó a gobernar como si ya estuviera en el poder buscando
echar a andar todos sus proyectos, empezando por la singular
consulta sobre el aeropuerto de Texcoco. Quien le terminó
ayudando fue Peña Nieto que después de la elección dejó la
plaza y desapareció.

Las prisas por instrumentar los cambios han llevado a
que en algunos el desarrollo de los programas de gobierno
se tenga poco escrúpulo en la transparencia y rendición de
cuentas. Las consecuencias que provocan las prisas se justi
fican en ocasiones bajo el supuesto de que el Presidente por
ser quien es puede desarrollar todo tipo de estrategias sin im
portar la forma en que lo hace; quienes rodean al tabasqueño
le justifican sus acciones sin preguntarse por los entornos de
las mismas.

Tarde que temprano se tendrán que rendir cuentas sobre
la forma en que se han venido haciendo las cosas. La legiti
midad del gobierno no obsta para que no se sigan procesos
escrupulosos en el manejo de presupuestos y la forma en que
se distribuyen evitando la oprobiosa discrecionalidad.

El tema es por muchos motivos importante, porque a lo
largo de años nos la hemos pasado tratando de atajar a como
de lugar formas que al final han terminado por llevarnos a
hechos de corrupción, la cual pasa hasta "por robarse el papel
de baño", a decir de la titular de Economía.

El gobierno está obligado a revisar a detalle las condicio
nes laborales de sus proyectos. No puede permitirse que haya
irregularidades porque es como darse un balazo en el pie, en
función de lo que presume como su origen y el no somos
como los de antes.
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La información sobre lo sucedido en Dos Bocas, junto con
la serie de videos que se han hecho virales, muestra hechos
que contradicen a la vehemente titular de Energía.

No pareciera que estemos ante un "grupito", porque cla
ramente se aprecia que en las manifestaciones participan un
buen número de trabajadores. Por las razones que fuera, es
evidente que hay un conflicto que atender, el cual se esta
ba asomando desde hace semanas, los trabajadores habían
hecho denuncias sobre sus condiciones laborales.

Lo delicado del uso de la palabra "grupito" remite al
mismo discurso que durante décadas gobiernos priistas y
panistas referían sobre las manifestaciones de partidos y or
ganizaciones de izquierda.

En el fondo pareciera que subyace un menosprecio sobre
demandas que bajo cualquier circunstancia tienen que aten
derse, y más si estamos ante un gobierno que podrá o no ser
de izquierda, pero que reclama una y otra vez estar del lado
de las causas de los trabajadores.

No se pasa por alto que al gobierno le llueven críticas y
señalamientos de los opositores en medio de las filias y fo
bias en que andamos. Sin embargo, han aparecido muchas
protestas para considerarse las cuales van desde si están lle
gando los programas, si hay medicamentos, si se respetan los
derechos laborales, si las obras estratégicas se están llevando
más dinero de lo que se planeó originalmente, pasando por
los problemas en Dos Bocas.

El gobierno no está exento de tener problemas, la cuestión
está en cómo los enfrenta, porque en cómo lo haga está no
sólo la solución sino los mecanismos, espíritu y sentido polí
tico que tiene para hacer las cosas.

La prisa es un factor, pero no se vale menospreciar las
demandas de los trabajadores en una obra emblemática, no
eran ni son un "grupito" porque así se parecen a los de antes.

• RESQUICIOS
Por fin el Presidente está atendiendo a Michoacán. La mala

relación con Silvano Aureoles fue el motivo para no meter al
estado en su agenda, ya veremos los resultados. Sería bueno
invitar a todas y todos sin importar si son simpatizantes o no
de Morena, lo cual hasta ahora no ha pasado.

EL GOBIERNO está

obligado a revisar a
detalle las condicio
nes laborales desús

proyectos. No puede
permitirse que haya
irregularidades por
que es como darse
un balazo en el pie,

en función de loque
presume como su

origen y el no somos
como los de antes
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En tan sólo dos semanas desde

su estreno, El juego del calamar
se convirtió en la serie más vis

ta en la historia de Netflix, con más de
100 millones de reproducciones (un
tercio de todos sus usuarios) y llegan
do al número uno en más de 90 países
alrededor del globo.
La serie relata la historia de un número de

personas desesperadas que deciden participar
en un juego a muerte por una recompensa rnul
timillonaria; si la trama suena familiar es porque
precisamente ésta es la intención de Netflix: pro
ducir contenido para las masas, que logre salir de
los mercados locales donde se produce y generar
la mayor cantidad de vistas posibles. Qué mejor
lugar para producir una serie de esta envergadura
que Corea del Sur.

En los últimos años, este país asiático se ha con
vertido en uno de los principales centros de pro
ducción de cultura, y en específico de cultura pop,
en el mundo. El Kpop, género musical de origen
coreano y popular en Asia por más de dos décadas,
se ha expandido rápidamente alrededor del mundo
logrando lo que ningún otro había conseguido: lle
gar a los primeros lugares de las tablas sin traducir
las canciones al idioma inglés. Otro ejemplo fue la
película Parásitos que conquistó tanto la Palma de
Oro de Cannes como el Oscar a la Mejor película y el
Mejor director en 2020. El éxito de éstas y decenas
de otras producciones coreanas no es una casuali

dad, sino parte de un proyecto de Estado que ha in
vertido desde la década de 1980 de manera masiva
en la cultura y el deporte del país. El objetivo del
Estado surcoreano fue claro, exportar de manera
masiva sus productos culturales.

Otra de las claves del éxito comercial de estas

producciones coreanas ha sido la introducción de
personajes y temas hasta entonces relegados en
una sociedad fuertemente marcada por conven
ciones sociales tradicionales. En la serie, al igual
que en Parásitos y en muchas canciones de KPop,
se tocan temas de desigualdad económica y de gé
nero por primera vez en varias generaciones. En
realidad, el tratamiento de estos temas en la serie
es superficial y de poca sustancia; sin embargo, en
una sociedad altamente desigual como Corea del
Sur estos temas resonaron inmediatamente entre
la audiencia —lo mismo sucedería en Estados Uni

dos—. Otro elemento importante de la serie es la
enorme cantidad de violencia explícita y sangre,
otra tradición de las producciones surcoreanas de
los últimos años. Estos elementos, combinados
con la estrategia publicitaria de Netflix, que se en
cargó de producir vestuarios y elementos icónicos
que ahora todos imitan, crearon el efecto esperado.
A pesar de que hay quienes reconocieron el expe
rimento académico de prisioneros de Stanford, el
libro Ensayo sobre la ceguera de Saramago y la
novela El señor de las moscas como inspiraciones
de la serie, en realidad es más bien la continuación
de otras producciones supercomerciales y mucho
más banales de Netflix como La casa de papel. Un
refrito, de un presupuesto exorbitante, y con un
gran casting hecho en uno de los países líderes en
la producción de contenido pop masivo.
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Por las noches la ciudad, como todas,

se viste con traje de luces. Desde
arriba, aquel lienzo bordado conhilo

de oro cabe todo en la ventanilla del avión
La vida nocturna en la urbe se extiende hasta las mo

tañas con sus luces encendidas en franco contraste con
la oscuridad del cielo.

Descendemos y poco a poco el paño iluminado cobra
forma y sentido: los edificios se distinguen unos de
otros; los autos avanzan diminutos sobre las autopistas
que parecen listones sobre la tela; parece que el bullicio
de la multitud hasta acá en lo alto se escucha. Llegamos
por fin a Los Ángeles, California, la ciudad que abraza a
los inmigrantes.

Con este aterrizaje, comenzamos un recorrido por
Estados Unidos. Cada semana, una visita a las principa
les ciudades del país, donde los latinos hacen la diferen
cia. La primera parada tenía que ser, inevitablemente,
aquí.

Según datos del último censo, casi el 49% de los ha
bitantes de Los Ángeles son latinos, comparado con el
26% de blancos. Éste es, por mucho, el condado del país
con más hispanos: 4,600,000. La gran mayoría de ellos,
el 76%, son mexicanos, y le siguen los salvadoreños y los
guatemaltecos. Pero ojo: no hay ningún país de América
Latina que no esté representado en este lugar. La fuerza
de los latinos se nota en los negocios, en la cantidad de
gente que habla español en las calles, en las universi
dades, en las escuelas y, por supuesto, en los campos.
Los alrededores de Los Ángeles abastecen de alimento
a buena parte de los mercados de todo el país y quienes
trabajan ahí son también, en su mayoría, latinos.

Pero Los Ángeles es muchas ciudades en una. Mu
chas pequeñas localidades, unidas por carreteras satu

radas. Muchas comunidades, separadas por el idioma y
las costumbres, unidas por el inglés y las oportunidades
que aquí encontraron. Los Ángeles la bella, con sus pal
meras como agujas en el cielo frente al mar, y Los Án
geles la fea, debajo del puente con hombres y mujeres
desamparados y marginados entre la basura.

Hace algunos meses, el periodista Pablo Ximénez
recordaba en el diario El País un aforismo con el que es
imposible no identificarse: "Nueva York es una ciudad
de la que te enamoras a primera vista y, cuando vives en
ella, aprendes a odiarla. Los Ángeles es una ciudad que
odias a primera vista y, cuando vives en ella, aprendes a
amarla". Es que en Los Ángeles hay poco que ver, pero
hay mucho que vivir.

Toma tiempo, pero, tarde o temprano, el encanto
llega. En su mismo artículo, Ximénez cuenta la forma
en que Italo Calvino describió su propia llegada a Los
Ángeles en 1960: "Desde el momento en que llegué a
América, todo el mundo me dijo que Los Ángeles era
horrible, que me iba a gustar mucho San Francisco pero
iba a odiar LA, así que me había convencido a mí mismo
de que me iba a gustar. Y así es, llego y estoy inmediata
mente entusiasmado: sí, ésta es la ciudad americana, la
ciudad imposible".

En esa ciudad imposible, la única que es muchas a
la vez, cabe aquella llamada Los Ángeles, la mexicana.
Ésa en la que el 13% de los negocios de la ciudad son
operados por latinos, con una aportación que supera los
7,300,000 dólares anuales.

Por eso a mí me gusta esta ciudad. Porque su nombre
es mexicano, como lo son sus calles, sus montes, sus va
lles, su comida y gran parte de su gente. Porque en ella,
ya lo vemos, millones han encontrado una oportunidad.
Porque aquí en Los Ángeles, la fea, la bonita, la árida y la
complicada, cabemos todos.
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¿Qué haría yo sin lo absurdo y lo fugaz?
Frida Kahlo

El 16 de agosto de 1955, Diego
Rivera creó un fideicomiso
teniendo como fiduciario al

Banco de México, y como fideicomi
tentes al propio Rivera y al Gobierno
Federal, se estableció que era en be
neficio del Pueblo de México, el cual
se constituyó mediante escritura
19066 otorgada ante el notario seis,
Licenciado Juan José Espejo, con el
objeto de abrir, operar y mantener
los museos Frida Kahlo (la casa azul)
y el Diego Rivera Anahuacalli, y sin
fines de lucro.

Por parte de Diego Rivera se aportaron diversos
inmuebles, una colección de piezas arqueológicas,
diversos trabajos pictóricos y de dibujo, así como
los derechos de autor que al momento de su muer
te correspondan al fideicomitente (Diego Rivera), e
igualmente los derechos de autor de la obra pictórica
y literaria de su difunta esposa, Frida Kahlo, que le
correspondían en su carácter de heredero universal.
Cabe señalar que al momento de constituir el fidei
comiso, Diego Rivera todavía no se adjudicaba los
bienes de la herencia de la sucesión de Frida Kahlo.

En octubre de 1956, Diego Rivera otorgó su últi

mo testamento, en el cual dejó diversos legados (dis
posiciones hereditarias en lo particular) a diferentes
personas, incluyendo los derechos de su obra, entre
otras personas, a Dolores Olmedo, quien además de
haber sido pareja de Rivera, fue una gran coleccionis
ta de su obra.

En los fideicomisos públicos se debe nombrar un
Comité Técnico, responsable de tomar las decisiones
trascendentales de la administración del fideicomi

so. El fiduciario debe actuar como un buen padre
de familia, y debe limitarse a llevar a cabo los fines
del fideicomiso y observar las instrucciones que le
dirija el Comité Técnico, por ello es que el Banco de
México, en su carácter de fiduciario, únicamente es
un administrador de los bienes, y en todo caso quien
debe tomar las decisiones trascendentales, debe ser
el Comité Técnico.

Desde que la fama de Frida Kahlo subió hasta las
nubes, cada vez son más los conflictos por su he
rencia y por los derechos de autor de su nombre e
imagen, por ello es que Guadalupe Phillips, nieta de
Dolores Olmedo, demandó a OCESA, quien es conce
sionaria de Cocolab International, S.A. de C.V., quien
a su vez fue autorizada por el Banco de México como
fiduciario del fideicomiso Museos Diego Rivera y
Frida Kahlo, en virtud de la exposición virtual llama
da Frida, la experiencia inmersiva, que actualmente
se presenta en el Frontón México.

Será interesante saber si en los fines del fideico

miso se permiten este tipo de concesiones, y tam
bién aclarar a quién corresponden los derechos de la
imagen de Frida y qué vigencia tienen éstos, ya que
en 1984 la obra de Frida fue declarada Monumento
Artístico por el INBAL, por lo que habrá que esperar
qué resuelve el juez del caso.
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El Presidente AMLO no es el úni

co que ha buscado fortalecer su
posición internacional utilizan

do una narrativa populista. En España,
VOX, un partido de ultraderecha, fun
dado en 2013 por exmiembros del Par
tido Popular (PP), cuyos fundadores
están relacionados con el expresiden
te José María Aznar y Mariano Rajoy,
ha construido alianzas con partidos
de derecha en Italia, Portugal, Hungría
o Polonia, ha estrechado lazos con el
senador republicano de Texas, Ted
Cruz, y hace unos meses se reunió con
miembros del PAN.

Vox aprovecha la nostalgia por la disciplina
y el orden franquista, y utiliza una narrativa que
procura los valores tradicionales como la familia,
la religión y la patria, para captar un sector de la
sociedad que, en las últimas décadas, se ha visto
desgastado. En esto último, por cierto, no se dife
rencian mucho del discurso del Presidente AMLO.

Ambas posturas se alimentan una a otra: en Méxi
co la defensa de los pueblos originarios, el recha
zo a los atropellos de los conquistadores produce
emociones nacionalistas, mientras que, en España,
la apología de la grandeza de la Madre Patria, la ci

vilización occidental y la evangelizacion, también
las alimenta.

Sin embargo, en México, el PAN ha decidido no
unirse a las filas del populismo de derecha y tam
poco ha adoptado parte de la estrategia de VOX.
De hecho, poco ha hecho el PAN para volverse un
actor relevante en la escena política nacional. Lo
que lo sacó a flote en las elecciones de 2021, fue
más no ser Morena, que otra cosa. Por lo anterior,
la alianza entre el PAN y Vox no se entiende más
que por el apoyo económico, en líquido o en espe
cie, que pueden compartir.

En cuestión de comunicación y de cara a las
elecciones de 2024, a la alianza que competirá en
contra de Morena, no le sirve la reafirmación por
los valores tradicionales, la historia y la grandeza
de México, porque ese discurso ha sido capturado
por el Presidente desde hace ya muchos años. A su
vez, la corrupción y la violencia que han imperado
en el país en los últimos años, vuelve complicado
recurrir a la nostalgia del orden, cuando se trata
de un país que no lo ha tenido. Puede recurrir a
impulsar y fortalecer su agenda conservadora (pro
vida, antiaborto, contra la legalización de las dro
gas y el matrimonio igualitario), pero dicha agenda
tendrá que compartirla también con una parte im
portante de Morena.

Pero lo anterior, únicamente aplica si en 2024
Morena coloca a un candidato o candidata que se
parezca muchísimo al Presidente. Es decir, con la
finalidad de desarticular a la oposición y su inten
to por representar la defensa de los valores tradi
cionales, y la grandeza del país, el candidato del
partido en el Gobierno no puede ser un político de
izquierda progresista, tiene que ser un obradorista.
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En dos de los sectores más

importantes del país, el em
presarial y el obrero, se han

comenzado a gestar conflictos que
de no ser enfrentados y resueltos
pronto, van a contribuir a agravar la
situación que en diversos órdenes
enfrenta el Gobierno del Presidente

Andrés Manuel López Obrador, jus
to a la mitad de un sexenio que dista
de lo que en las elecciones de 2018
se ofreció que sería.

Por un lado, las diarias andanadas contra em
presarios, a los que se acusa de "robar" al país,
responsabilizándolos de respaldar a gobiernos
neoliberales y enriquecerse sin recato e ignorar
su contribución al desarrollo y progreso, comen
zaron a endurecer sus respuestas y, por otro, dis
putas sindicales por diversos contratos, como en
empresas con millonarias inversiones extranjeras
en Aguascalientes y Guanajuato o la actual en la
refinería de Dos Bocas, van a empeorar las cosas.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Después de que un juez federal ordenó al Gobier
no modificar la Política Nacional de Vacunación y
aplicar las dosis contra el Covid19 a menores de

12 a 17 años, sin importar su condición de salud, el
Presidente López Obrador anunció que impugnará
la resolución del titular del Juzgado Séptimo de Dis
trito del Estado de México, "porque no es una cosa
juzgada", ya que "una política pública no puede de
finirse por interés de una persona o un grupo".
Argüyó que "no es que no se quiera aplicar la
vacuna a los menores: es que no hay una recomen
dación médica en ese sentido; todavía no definen
si puede causar daño, esto lo ha explicado el subse
cretario de Salud, Hugo LópezGatell muchísimas
veces", al volver a respaldar a uno de los funciona
rios más cuestionados de su Gobierno por el manejo
déla pandemia.
La cuestionada Ley de Revocación de Manda
to, con la pregunta modificada y aprobada por el
Congreso, con la adición a la fracción 9 del artículo
35 constitucional, sobre si se debe ratificar al Pre
sidente López Obrador, que desvirtúa el precepto,
motivó que los coordinadores de las bancadas de
oposición en la Cámara de Diputados, presentaran
ante la Suprema Corte de Justicia una acción de
inconstitucionalidad.

Señalan que en esa ley se amplía indebidamente
la pregunta de si se debe o no revocar el mandato, a
la de que si debe ser ratificado el que constitucio
nalmente ostenta hoy el actual titular del Poder
Ejecutivo, al precisar que ninguna ley secundaria
puede ampliar, modificar o sustraer lo establecido
en la Carta Magna.
Esa investigación de la Fiscalía de la CDMX, que
atribuye a "errores en su construcción y diseño" el
desplome de un tramo de la Línea 12 del Metro, ubica
al canciller Marcelo Ebrard en el ojo del huracán.
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aunque Ulises Lar a, vocero
de la fiscalía capitalina, jura que el anun
cio del peritaje a la Línea 12 nada tiene
de político, entre las huestes de Marce
lo Ebrard no pasaron por alto el timing
de las conclusiones, reprobando diseño
y construcción, justo cuando el canci
ller traía una buena racha con el Acuer
do Bicentenario con EU y luego de que el
Presidente aseguró que no tiene favorito
para la candidatura 2024. Por cierto, ha
blando de la SRE, la próxima semana lle
ga el enviado de Joe Biden para temas
decambioclimático, JohnKerry, quien
revisará Sembrando Vida con la idea de
que Washington financie el programa
estrella de AMLO en Centroamérica

después de aparecer en un vi
deo dando la espalda a la madre de un ni
ño con cáncer que de rodillas suplicaba
apoyo para acceder a medicinas, la dipu
tada morenistaMerary Villegas se hi

zopresente enredes socialesparaofrecer
solidaridad y empatia a las familias con
menores enfermos... pero también ad
vertir: "paralos diputados del PANy Ma
riana Gómez del Campo habrá conse
cuencias". La mencionada acusó recibo
del mensaje y analiza con sus abogados
interponer una denuncia por amenazas.

si las cosas son como las plan
tearon ayer, quedan pocas dudas para
deducir que ya hay un primer acuerdo
entre líderes de Morenay del PRI hacia
la reforma eléctrica, después de que el
coordinador del primero en el Senado,
Ricardo Monreal, organizó una reu
nión con el mando del PRI en la Cámara
de Diputados, Rubén Moreira, con un
plan de ruta que pasa por despachar pri
mero el presupuesto y después la inicia
tiva presidencial. El zacatecano ratificó
apoyo incondicional de su bancada a la
agenda presidencial.
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La Gómezpunk en
lepetongo a tepetonguear

A mí en lo particular se me hace muy mala on
da la persecución de que está siendo víctima
mi Inecita Gómezpunk por culpa de estos
resentidos comunistas que la quieren ver
compartiendo celda con ese otro ser inocen

te de toda inocencia, Chayito Robles, ama y señora de las
estafas maestras. O sea, no puede ser que esto le pase a una
chica que vivía en la muy prianista alegría, donde vivir fue
ra del presupuesto era vivir sin Louis Vuitton. Ella, ex es
trella de televisión que hacía comentarios manchados pero
sensibles sobre los personajes que pululan en el mundillo
del espectáculo (eso de revelar que Zedillo Jr. era el padre
del hij o de Erika Buenfil sí fue una perrada), ahora extraña
los viej os tiempos en que con su marido,
ex tortero, se daban vida de pachá con los
3 mil millones que se carranceó —dice la
autoridad— a lo chino y a lo cochino.
Me parece increíble que un ser de luz

que se paseaba conbolsasy ropajes de mi
llones de pesos (bolsones que solo he vis
to colgando de los hombros de Chayito y
de cierta fotógrafa que agarra con laboca
abierta a los comensales en los restaurantes) como la se
ñora Gómezpunk, ahora tenga que andar huyendo como
Tomás Sembrón que debe estar cultivando rábanos en un
kibut; o como Ricardo Anaya que le enseñó el camino de la
"vistimisación"y de decir que todo le damuchocoraje. Bue
no, eso de que "Lo repito y lo sostengo: soy inocente y esto
es una injusticia"; y lo de "Me quieren callar, pero seguiré

levantando la voz con todas mis fuerzas", como que ya lo
he oído y me suena a disco rayado. Como quiera que sea, po
brecita, ahora mismo me la imagino tratando de disfrazarse
de Oxxo para que la defienda todo el sector opositors y que
Claudio XXXla haga candidata del PRIANCh u; aunque es

tan verynice mi Inés, que es capaz de ir
se aesconder almuy desprestigiado res
taurante Hunan (¿Onán?) donde Lozo
ya Lozoyita hizo su nido.
Lo curioso es que para defender

se, la Gómezpunk recurriera no a una
efectivísimaXóchitlseñal con estan

dop incluido, sino a echarse un rollo
como el de la Gaviota en los tiempos

de la cólera por la Casa Blanca donde el marido, al igual
que mi licenciado Peña, brilló por su ausencia. Si el de los
negocios chuecos y los crímenes fiscales fue el señor Víc
tor Alvarez Puga, ¿por qué no ha salido él a defenderse y
mejor manda a su señora a darla cara? Siquiera que preste
alguno de sus caserones para convertirlo en un Tepetongo
a tepetonguear.

No puede ser que
esto le pase a una

chica que vivía en la
muy prianista alegría
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Vasconcelos, la invención de la SEP
José Vasconcelos, la creación de la Secretaría de Educación Pública es una

antología de los textos que el escritor y filósofo dedicó a los ambientes políticos y
alrededores culturales del nacimiento de la dependencia que cumple cien años

Algo pasó y Gamés cerraba la
semana con una contractu

ra en la espalda de ésas que
te tumban y te hacen trapear
con la autoestima la casa de la

vida. No sin dificultades, Gamés caminó
sóbrela duela de cedro blanco con un libro

en mente. Gilgalo recordaba: José Vascon
celos, la creación de la Secretaría de Edu
cación Pública (INEHRM/SEP. 2011). Se
trata de una antología de los textos que
Vasconcelos dedicó a los ambientes políti
cos y alrededores culturales déla creación
de la Secretaría que cumple cien años. La
selección corrió a cargo de Carlos Betan
court Cid y el prólogo lo escribió Alonso
Lujambio, entonces secretario de Educa
ción. Los textos de nuestro memorialista
mayor provienen de La tormenta y El de
sastre. Gil transcribe:

En cafés y modestas fondas pasamos lar
gas horas discutiendo los métodos de Le
nin o las novedades en educación de Lu

nacharsky. Una de ellas se la copié cuando
me tocó dirigir la educación de México: la

edición de clásicos, que ciertos escritores
de renombre local me han criticado supo
niendo que se trata de una medida aristo
crática... Oyen palabra clásico y caen en la
trampa... No, señores despistados; la idea
fue de Gorki y la tomé de Lunacharsky...
Gorki es plebeyo, plebeyo genial que se
acordó de los suyos y dijo: "hay que aba
ratar los clásicos...hay que darlos a los po
bres...No es justo que sean privilegios de
ricos...". Qué mejor tesoro por repartir (...)
Humildemente confieso de dónde tomé el

ejemplo de estas ediciones que constitu
yen, entre tantas cosas ilustres que produ
jo la Secretaría de mi época, lo que más me
ufanay regodea.

Me obsesionaba la idea de la Universidad,

como base para crear el ministerio, que
acaso transformaría el alma de México.

No reflexioné ni me desveló el problema
una sola hora de la noche. En todos estos

casos decide por uno la fuerza irresistible

que llamamos destino. Llegó De la Huer
ta. Con su habitual generosidad me abrió
los brazos, me sentó en su mesa de Cha
pultepec, me traj o de acá para allá en visi
tas oficiales. A su lado estaba siempre Mi
guel Alessio, quien enseguida comenzó a
actuar como secretario de la Presidencia.

Y fue Miguel quien delante de mí record
Bueno; ¿por qué no le firmas un oficio

a Vasco para que se encargue de la Univer
sidad? Está de acuerdo Adolfo añadió di

rigiéndose a mí en que debe restablecerse
el Ministerio de Educación.

Con mi oficio en labolsa me eché a la ca
lle con direción de la Universidad.

Aparte de la reforma constitucional, ur
gía presentar al Congreso la Ley que ser
viría de norma al nuevo Ministerio. Para
formularla era menester el visto bueno del

Consejo Universitario. Nunca he tenido
fe en la acción de asambleas y cuerpos co
legiados, y más bien me impacienta tratar
con ellos. Sirven, alo sumo, para dar alguna
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sugestión; pero, en esencia, para ratificar,
legalizar la obra de un cerebro que a la ho
ra de crear necesita sentirse solo, saberse
responsable en lo individual. Por respeto
al trámite, convoqué al Consejo y lo puse
a discutir. Algunos consej eros exhibieron
proyectos sabios. Don Ezequiel Chávez es
cribió un libro impecable. Pero yo ya tenía
mi ley en la imaginación. La tenía en la ca
beza desde mi destierro de Los Angeles an
tes de que soñara volver a ser Ministro de
Educación, y mientras leía lo que en Rusia
estaba haciendo Lunach arsky. A él debe mi
plan más que a ningún otro extraño. Pero
creo que lo mío resultó más simple y más
orgánico; simple en la estructura, vasto y
complicadísimo en la realización, que no
dejó tema sin abarcar. Lo redacté en unas
cuantas horas y lo corregí varias veces; pe
ro el esquema completo se me apareció en
un solo instante, como en relámpago que
descubre ya hecha toda una arquitectura.

Como todos los viernes de pandemia,
Gil se reunió con dos o tres amigos ver
daderos a tomarla copa. Una modesta
catarata de Glenfiddich 15 ñuyó hacia el
vaso corto con dos rocas heladas. Gamés
repitió en tonces la frase de Vasconcelos:
"Puede ser una mala regla, pero es peor
no tener ninguna".

"En cafés y modestas
fondas pasamos largas
horas discutiendo los
métodos de Lenin"
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¿Por qué se sigue
recetando ivermectina
contra el covid19?

Desde abril de 2020 la ivermectina, un me

dicamento antiparasitario, ha sido usado
para combatir el virus que desencadena el

covid19, pese a no haber pruebas suficientes de que fun
cione y que tanto la Organización Mundial de la Salud, la
Administración de Medicamentos y Alimentos (FDA)
estadunidense y las autoridades de salud federales mexi
canas han alertado de que no debe utilizarse fuera de en
sayos clínicos.

La Guía clínica para el tratamiento del covid19 del Go
bierno de México, actualizadaen agosto, también señala
que "la investigación relacionada conlaivermectina enla
covid19 tiene importantes limitaciones metodológicas
que resultan en una certeza muy baja de la evidencia". Y
unpaneldeexpertosdelaSecretaríadeSaludpidiódesde
enero no utilizarlo. Sin embargo, el Gobierno de la Ciu
dadde México no solo ha seguido suministrándolo enlos
kits anticovid19 que entrega, sino que ha presumido en
papers su utilización, al señalar que este kit "reduce en
68%laprobabilidad de ser hospitalizado".
Las autoridades no han cambiado su postura sobre el

medicamento, que se sigue entregando pese a las reco
mendaciones en contra Dado que el covid19 no se va a ir
a ningún lado, es hora de que las autoridades mexicanas
den indicaciones claras. Es cierto que estamos ante una
emergencia sanitaria de la que aún sabemos poco, pero lo
menos que podemos esperar es una guía mínima de qué
sí debemos o podemos tomar.
La ivermectina empezó a

ser relacionada con el covid19

en abril de 2020, cuando una
prepublicación de una revista
científica australiana reportó
que, en un experimento invi

troyusandounacantidadmuy
superior a la dosis común de
ivermectina, se podía impedir
el avance del coronavirus.

Desde entonces,yante la faltadevacunasotratamien
tos paralos países endesarrollo, autoridades sanitarias de
México, Sudáfrica, India, Honduras, El Salvador, Vene
zuela, Nicaragua, Guatemala, Perú o Bolivia, entre otros,
han permitido o recomendado (por cierto tiempo) usarla
ivermectina Ante la faltadeinformaciónlagentelasigue
consumiendo, algunos sin supervisión médica Incluso
hay casos deluso de su versión veterinaria (de muy altas
dosis), lo cual es peligroso. En septiembre dos personas
murieron en Nuevo México por supuestamente hacer
mal uso del medicamento.
Desde 2020 tanto la OMS como las autoridades

sanitarias de Estados Unidos y Europa han reiterado
muchas veces, en distintos comunicados, que no se de
be utilizar este medicamento contra el covid19 fuera

de protocolos médicos.
Merck Ia compañía farmacéutica que fabrica la iver

mectina, dijo a The Washington Postque sus científicos
no han encontrado "ningunabase científicapara un posi
ble efecto terapéutico" contra el covid19, y que hay "una
preocupantefaltade datos sobrelaseguridadenlamayo
ría de los estudios".
Un reportaje de la BBClasemanapasada, también se

ñala que "más de un tercio de las 26 principales pruebas
experimentales del fármaco tienen graves errores o se
ñales de potencial fraude. Delresto,ningunamuestra evi
dencia convincente de la efectividad de la ivermectina".
¿Este medicamento sirve contra el covid19? Las

pruebas parecen decir que no, pero yo no soy un ex
perto. Ojalá las autoridades expertas, encargadas de
nuestra salud, se pongan de acuerdo y nos digan si tie
ne sentido tomarla.
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Ante la falta de
información la gente
sigue consumiendo el
fármaco, algunos sin
supervisión médica
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PRI: cómo morir sin
decidirse en el intento

r
uando se acerca el final, la fortuna re

I gala a algunos la posibilidad de incli
^ I narse por un modo de morir. Y no es
que yo firme sentencia alguna para el PRI, pero en
la votación sobre la reforma energética, el viejo par
tidazo parece enfrentarse auna de esas determina
ciones últimas de la vida.
Claro que una forma de mirar este trance priista

es reduciéndolo al clásico "de a cómo" en cualquie
ra de sus variantes. Y no podría dudar de que tales
costumbres existan, ya se han visto lo suficiente. Pe
ro observando también que estos dichosos hábitos
han alegrado la vida de muchos en otros partidos,
prefiero no concentrarme en esta sola miraday en
focar el asunto desde un ángulo, digamos, tricolor.
Yes aquí donde opino que el PRI está por decidir

la forma de vivir sus últimos días. Ante la reforma de
la reforma, el PRI ha convocado a un debate interno
sobre la postura a tomar, a sabiendas que ninguna
le devolverá la vida, ya no digamos la juventud. Más
allá del "de a cómo", en adelante se abre para él una
disyuntiva: o muere como revolucionario o muere
como institucional.

Laprimeraopciónsuponequeloslegisladorespriis
tas adoptan la iniciativa energética del Presidente, con
los matices necesarios para salvar lahonra. Supone que
el PRI se acercaa sus orígenesy alas luchas que lo man
tuvieron durante décadas en el poder; que no se aleja
delafigura del presidente líder,
garante único del orden polí
tico y con facultades, aunque
temporales, para ser el rector
de la economía en la medida

que las circunstancias lo vayan
permitiendo; que dirige su dis
curso alas mayorías pobres, a
quienes habla sabiendo que
ellas son sus votos y promete

resolverles la vida, aunque no diga cómo ni cuándo.
En esta vía, el PRI decide asistir a su propio en

tierro con indumentaria de hace un siglo y exhibe
ante todos su legado en la construcción de un país
revolucionario. Muere entre los suyos, asfixiado en
el abrazo fraterno y enarbolando siempre el estan
darte de la virgen Morena.
En la segunda opción, al PRI lo enterrarían de

corbata a la moda. Moriría como oposición, en plena
lucha por el equilibrio de poderes y la autonomía del
Legislativo y el Judicial, por la consolidación de las
instituciones democráticas, por la inversión y por el
desarrollo económico y tecnológico en un mundo
que se disparó hacia otra época.
Moriría cerca de los empresarios, de los cien

tíficos y de la globalización y sus países rectores.
Moriría tras honrar una alianza con el PAN y darle
la espalda al proyecto de AMLO, enemistado con
un gobierno que lo calificaría de traidor y castiga
do para la eternidad... lo cual tampoco sería sufi
ciente para que la oposición, que no confía en él,
se viera obligada a guardarle fidelidad. Se pondría
en camino de morir de fatiga, encargado de hacer
tareas que no se le dan, en medio de unabatalla en
la que nunca será capitán.
Necesita tiempo para pensar, eso es cierto. Pues

también está el riesgo de que la vidale niegue laener
gía suficiente para armar, a estas alturas, un acuerdo
firme y que se quede paralizado en la indecisión. En
tonces, el PRI no moriría ni por revolucionario ni por
institucional. Solo quedaría partido, por una descar
ga eléctrica Y sinhaberse reformado.

Se abre una
disyuntiva para el
partido: o muere

como revolucionario
o como institucional
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Promiscuidad política

Andrés Manuel López Obrador no mide sus
palabras y quizá por eso muchos mexica
nos se identifican con él. Es un exceso cali

ficar como promiscuidad política el encuentro de los alia
dos en el bloque opositor con integrantes de la organiza
ción "Sí por México", Claudio X. González y Gustavo de
Hoyos. Además, no tiene sentido que lo diga un Presiden
te que ganó con una coalición donde estuvo el PES, parti
do de derecha dura. Ahora se repite con la participación
del PVEM, la contradicción más evidente a cualquier sen

tido de ética política, ya no digamos inconsistente con la
prédica moralista de AMLO.
Como bien dice Jesús Zambrano, la preocupación del

Presidente es que se mantenga la alianza opositora y to
davía más que el acto tuviera lugar en la casa del PRI, ob
j etivo a cooptar y, además, con presencia de dos personas
que él ve como enemigos. El Presidente ve alejarse la posi
bilidad de romper con el bloque opository, consecuente
mente, la aprobación de su contrarreforma eléctrica. Fi
nalmente, Alejandro Moreno se sobre
puso a la insidia de su coordinador en la
Cámara de Diputados, Rubén Moreira,
Caballo de Troya del régimen.
Para López Obrador todo acuerdo en

tre los adversarios será moralmente in

sostenible, no los suyos. Se dice que él ha
sido congruente a lo largo de su trayec
toria política. No es así. Si bien en 2006
rechazó la posibilidad de un acuerdo con
la profesora Elba Esther Gordillo, por recomendación de
Manuel Camacho, que hubiera significado la diferencia
para ganar con buen margen la elección. Señaló que tal ti
po de negociaciones eran inmoralesy que prefería perder.
Sin embargo, enla elección de 2018 recogió de todo, casca

jo de todos los partidos y de todos los proyectos.
El pragmatismo de ahora y su sentido polarizado del

país y de la política lo ha llevado a una doble moral que
compromete el sentido de integridad que dice suscribir y
que muchos mexicanos le reconocen. Con los de casa que
quedan en entredicho por su integridad, en el peor de los
casos despido o reacomodo; con los que se le someten,
impunidad total, sean Peña Nieto, Carlos Salinas, Rubén
Moreira, Alejandro Moreno o el mismo Emilio Lozoya, a
quien obsequió una escandalosa condición privilegiada a
pesar de ser un criminal confeso. Con los adversarios todo

el peso de lajusticia a modo.
El Presidente ha transitado a un

nuevo momento en su ciclo en el po
der. Privilegia generar las condicio
nes para que su partido prevalezca
enla elección de 2024. Sin embargo,
son muchos los temas por atender y
al margen de la lógica electoral que
domina la visión del Presidente y de
su círculo cercano. El Presidente re

quiere mantener la cohesión de su coalición, adelantar
los tiempos sucesorios poco ayuda.
Para efectos del ejercicio del poder, el pragmatismo

bien administrado es un recurso valioso, sin embargo,
suscribirlo sin límites lleva al extravío, a la contracción y,
finalmente, a perder la trascendencia y continuidad del
proyecto que con tanto esmero se cuidan.

Para López Obrador
todo acuerdo entre

los adversarios
será moralmente

insostenible
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ra 111 poso añadido
a la fútil votación

i entre los recientes derechos constitu
l dónales de la ciudadanía (artículo 35)

J figura no solo la consulta popular cuyo
primer ejercicio fracasó (para "enjuiciar" dizque a
los ex), sino "participar en los procesos de revoca
ción de mandato", es pertinente advertir que se tra
ta de algo esencialmente popular, ajeno a los parti
dos y a los poderes Ej ecutivo, Legislativo y Judicial.
Se trata de que, en un proceso que organice, su

pervise y garantice el Instituto Nacional Electoral,
se sufrague si el Presidente de la República debe o
no ser separado de su cargo.
Para el efecto se requiere que la votación sea so

licitada por tres por ciento de los registrados en el
padrón electoral, equivalente aun mínimo aproxi
mado de tres millones 700 mil personas claramente
identificables.

De recabarse tal número de firmas, para que la
consulta sea vinculante deberá votar por lo menos
40 por ciento de los 93.67 millones de electores: al
rededor de 37 millones y medio de mexicanos.
Si se mantiene la fecha prevista para la consulta

(tercera semana de marzo próximo) y no se modi
fica la mañosa pregunta que la mayoría morenis
ta consiguió se aprobara en el Congreso, quienes
asistan a las urnas caerán en una trampa evidente
porque, si bien se plantea el sí o
no a la revocación, también se
propondrá responder si al Pre
sidente se le debe ratificar.

¿Estás de acuerdo en que a
Andrés Manuel López Obrador,
presidente délos Estados Uni
dos Mexicanos| se le revoque el
mandato por pérdida déla con
fianza o siga en la Presidencia de

la República hasta que termine su periodo?".
A cada interrogante los electores marcarán sí o

no pero, como es evidente, sobra la segunda.
De ahí que los partidos de oposición presentaran

ante la Suprema Corte de Justicia una acción de in
constitucionalidad contra la ley reglamentaria de
Revocación de Mandato, argumentando que la pre
gunta del enunciado constitucional se tergiversa, se
desnaturaliza, porque se amplía "indebidamente"
para obtener una ratificación presidencial.
El añadido se explica porque la idea de la consulta

no surgió de la ciudadanía ni de la militancia parti
dista opositora, sino de una sola persona: el presi
dente López Obrador, a sabiendas de que la mayoría
de las respuestas será que 110 se le revoque su man
dato (lo tiene asegurado hasta 2024), pero todavía
más: hacer explícito el deseo "popular" de que sí
permanezca, "hasta que termine su periodo".
A falta de interés público genuino por la realiza

ción del ocioso y oneroso ejercicio, el principal pro
motor de la consulta es López Obrador y alienta la
pepena de las firmas a los militantes y simpatizan
tes de su partido.
Ensalada de locos: sin ciudadanos ni opositores

interesados en la fútil consulta para la previsible
ratificación, lo hilarante y paradój ico será ver a los
lopezobradoristas limosnearlas firmas necesarias,
aunque se antoje imposible que, de reunirías, acu
dan a votar casi 40 millones de incautos...

Lo paradójico
será ver a los

lopezobradoristas
limosnear firmas
para la consulta
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Ebrard no
volverá a declinar
Las cadenas son tan fuertes
como su eslabón más débil.

Florestán
Anuí «asistí s

finales de 2011 coincidí en la boda
del hijo de un querido amigo con
Marcelo Ebrard, entonces jefe de

Gobierno de Ciudad de México.
Unos días antes había declinado a favor de An

drés Manuel López Obrador en la lucha por la
candidatura presidencia] del PRD.
—¿Cómo estás? — me saludó atento.
—Decepcionado —le contesté.
—¿Por qué? —me preguntó.
—Porque me dijiste que ibas con todo por la

Presidenciay declinaste.
—Fue la encuesta.

—Marcelo, ¿desde cuándo pierdes encuestas?
—Ya vendrá otra oportunidad.
—No, Marcelo, en esto de ser presidente no se

repiten las oportunidades.
Ahora, 10 años después, cuando este México

es otro, reconozco que me equivoqué y hoy tiene
otra oportunidad, la más sólida de su vida para
ser presidente de la República.
Sobre esto hablé con él el miércoles en Radio

Fórmula, en la primera entrevista en la que, sin
aceptar, habló del tema y de las dos veces que de
clinó por López Obrador: en 2000, cuando era
candidato al gobierno del entonces Distrito Fe
deral por el Partido Centro Democrático, y en
2011, para la Presidencia de la República.
Al preguntarle si estaba dispuesto a declinar

una tercera vez, me dijo: No habría ningún moti
vo para imaginar un desenlace de declinara favor
de nadie, porque simple y llanamente las condi

ciones hoy son otras totalmente distintas. Y de
fínitivamente voy a participar en elproceso. No
dudes de eso. Es un compromiso de vida y estoy
en el proyecto de Morena.
Así que, independientemente de las circuns

tancias, Ebrard buscará la candidatura y, no ten
go duda, estará en las boletas de 2024.
El dice que con Morena. Y yo que con Morena,

o sin Morena, pero estará.
RETALES
1. COMPLOT. La crisis en la construcción de
Dos Bocas se ha querido atribuir a ICA, pero la
operadora es la diputada de Morena Susana Prie 
to, la misma que bloqueó durante semanas las
maquiladoras de Chihuahua y Tamaulipas para
hacerse de sus contratos colectivos de trabajo.
Ahora va por Dos Bocas, a donde ha llevado sus
grupos de choque, desatando la violencia con el
mismo fin: quitarle alaCTM esa titularidad para
que la constructora firme con CATEM, que busca
ser el brazo sindical de la 4T;
2. AUSENCIA. La Secretaría del Trabajo ha es
tado ausente de este conflicto, que podría explo
tarle al Presidente, y su titular, Luisa María Al
calde, se limitó a subir un tuit desmarcándose
del conflicto que es de su total responsabilidad; y
3. CRISIS. El subgobernador del Banco de Méxi
co, Jonathan Heath, advirtió que seguirán al alza
los precios internacionales de las materias primas
y en México también, agravados por los desastres
naturales y los de gobierno, como es el bloqueo al
transporte ferroviario que laCNTE mantiene des
de hace 71 días en las vías de Michoacán, un con
flicto federal enlatotal impunidad.^™

Nos vemos el martes, pero en privado
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DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR

hector.aguilarcamin@milenio.com

La isla se fuga
dentro de
una maleta

"17
sto es lo que pasa hoy en

t Cuba, según Yoani Sán
chez, la bloguera emble

mática de la libertad en la isla cautiva.
Escribe:

"En una gaveta guardo una caj a con
fotos que evito mirar. Son imágenes lle
nas de rostros que se marcharon, cien
tos de amigos, colegas y familiares que
ya no habitan en esta Isla".

La fuga de 12 peloteros cubanos du
rante el Campeonato Mundial sub23
celebrado en Sonora es el "más recien
te capítulo de esta sangría, pero cada
día muchos otros toman la decisión

de partir, se suben a un avión sin mirar
atrás, atraviesan una selva o cruzan el
mar. Están expresando con sus pies lo
que no se atreven a decir en voz alta: el
país resulta invivible".
Cuenta Yoani Sánchez:
"Ayer una amiga

anunció que se mar
cha a Islandia, otra is
la, de la que solo sabe
c i / i • i que estalejosdeCu

bay no están constru
yendo el socialismo'.
El vecino de la esquina rompió su carné
del Partido Comunista y ahora trabaj a
en unabrigada de limpieza en Miami.
Una amiga de la infancia está organi
zando un matrimonio de conveniencia

para emigrar a Italia".
"Todos los que arriban a la conclu

siónde que 'hay que salir y salir ya'tie
nen esa mirada de absoluta resolución
que se ve en los puntos nodales de la vi

da. Es como si después de haber sido
despoj ado de todo comprendieran que
les queda un último poder: la potestad
sobre sus cuerpos... Están hartos".
Explica:
"El fenómeno solo ocurre en paí

sesprisiones al estilo del bloque co
munista de Europa del Este, la dinás
tica dictadura de los Kim en Corea

del Norte... y esta Isla. Estamos en la
lista de las naciones que se sienten

como barrotes; de los
sistemas que se viven
como jaulas".
^nnina:

Nos esperan me
ses de decir adiós ca

da día, porque no van
a poder poner un policía al lado de ca
da cubano que viaje en una delegación
oficial. Las fugas quizá toquentambién
a las altas instancias del poder, porque
las ratas abandonan el barco cuando

se hunde. Sienten que solo es cues
tión de tiempo que a este cascarón va
cío del sistema lo sepulten las aguas
del cambio (En 14ymedio:https://bit.
ly/2YTynB2).—

"Expresan con sus pies
lo que no se atreven a
decir en voz alta"

Fecha: 15/10/2021

Página: 3

Area cm2: 174

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 23,258

Página 12 de 16



Dolor

• £1
\ e recuerda el do
_ i lor? No lo sé. Es

l^> W cribí un libro cuyo
centro narrativo es el dolor y no sé
responder a esta pregunta. El dolor
habita en la oscuridad hasta que un
día se ilumina. A mí me convirtió en
una sombra. Volví a este asunto por
una circunstancia cotidiana: una

contractura en la espalda: dolor. Y
recordé cuando me fue mal, jodido,
duro. Como dicen los médicos, ¿del 1

al 10 cuanto le duele? 9, respondía en
aquellos días de quemazones.
En las Crónicas del dolor de Mela

nie Thernstrom supe que el opio es
el analgésico más potente y su efecto
es distinto al de los analgésicos como
el éter, que dejan al paciente sin con
ciencia. Una persona baj o los efectos
de un opiáceo se encuentra en con
diciones de manejar todos sus senti
dos y la relación con el dolor se alte
ra, bloquea la transmisión de las se
ñales de fuego. Los opiáceos cambian
nuestra relación con

el sufrimiento, pues
aumentan el nivel de

dopamina en el cere
bro creando una sen

sación de placer.
Me senté a escri

bir y el dolor me lo impidió. Enton
ces recordé: el dolor agudo es como
una alarma que funciona a la perfec
ción siempre que hay peligro y deja
de sonar cuando desaparece. El do
lor crónico no es protector, pues su
intensidad no guarda relación con la
cantidad de tejido dañado, y de hecho
puede surgir sin que exista ninguna

grave lesión aparente, una alarma
descompuesta que suena sin parar
y que solo sirve para anunciarnos su
propia descompostura.
Puede que no haya fuego; puede

que el peligro inicial haya sido sofo
cado tiempo atrás. O puede que nun
ca haya existido un peligro. El proble
ma reside en el propio mecanismo de
la alarma, como si tuviera un cable
cortado y todo el sistema funciona
ra mal.

Alphonse Daudet contrajo la sífilis
y sufrió dolores in
fames que lo convir
tieron en un hombre

perdido: cuando llega
momento de sufrir,

como la pasión, el do
lor expulsa al lengua

je. Decía Daudet: las palabras vienen
cuando todo ha terminado y se ha cal
mado la tempestad. A la enfermedad,
escribió Daudet, hay que tratarla co
mo un huésped indeseable.
Todo esto viene a cuento por

que me dolió la espalda y recordé de
pronto quemazones en el cuerpo, y la
verdad, me dio miedo.

A la enfermedad hay
que tratarla como un
huésped indeseable
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Ladrones y
cosas peores

T?
¦ 1 llanto de un ni ño frena

j primero el linchamiento
JIy después la entrega de su
padre a la policía por el fallido robo de
una bicicleta en Roma, en aquel mo
numento fílmico dirigido por Vitto
rio De Sicca, trama que concluye con
dos personajes volviendo a casa con
una certeza adicional a su pobreza e
infortunio: la vergüenza.
Hay ladrones o cosas peores, sin

embargo, que están vedados para co
nocer la vergüenza, acaso a partir de
alguna razón genética. Más aún: se
ufanan de sus pillerías. De sus abusos.
De sus mentes perturbadas.
Como Augusto Pinochet, detenido

por Scotland Yard y con arresto do
miciliario en Londres hasta que, por
"razones humanitarias" dado el "de
teriorado estado de salud" del dicta

dor, fue devuelto a Chile en marzo de
2000. Apenas tocar suelo la silla de
ruedas, el tirano se levantó sin mayor
problema, abrazó al
militar que lo espe
raba y caminó firme
frente al azoro del

mundo por semejan
te desplante.
Qué tal, acaso us

ted lo recuerde, el caso de Carlos
Cabal Peniche, quien salió huyendo
con denuncias por defraudación en
1998, se ocultó en Italia años hacién
dose pasar por vendedor de quesos y
terminó detenido en Melbourne, de
donde fue extraditado a México en

2001. El sujeto llegó al aeropuerto
con un portafolio con el que dejaba

claro el mensaje de que venía ampa
rado contra todo. Y en efecto, no pisó
la cárcel. Veinte años después, sigue
en las mismas.

En estos tiempos de ajuste de
cuentas no hay espacio para sosla
yar la "actuación" de Alonso Ancira,
accionista principal de Altos Hornos
de México, extraditado por España y
recluido temporalmente aquí, pues
llegó a un acuerdo con la Fiscalía Ge
neral de la República para pagar 216
millones de dólares a cambio de su

libertad. El día seña
lado, abordó una ca
mioneta de superlu
jo y, puro en mano,
abandonó el penal
con una gran sonrisa.
Con similares arro

gancia, excesos, cinismo, fanfarrone
ría y cara dura es que Emilio Lozo
ya, también arreglado con la Fisca
lía, puede llevar su vida de privilegios
sin haber pisado la prisión, con el ar
did del enfermo, y no solo no se siente
avergonzado, sino que se ufana, como
los pillos de su calaña: Pinochet, Cabal
Peniche, Ancira...

Lozoya puede llevar su
vida de privilegios sin
haber pisado la prisión
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La oportunidad
y el riesgo de
Ernestina Godoy

T\
I ¦; la Fiscalía de Ciudad de

México me dejó un poco
confundido. Temprano celebró el au
mento del número de personas que ca
da di a ingresan a una cárcel por prisión
preventiva. Es decir, celebraron el pu
nitivismo que, se sabe, nada soluciona
Y en la tarde la fiscal de Ciudad de

México, Ernestina Godoy, dio a cono
cer sus conclusiones y próximas accio

nes en relación con el desplome de la
Línea 12 de hace cinco meses: anunció
que "la Fiscalía General de Justicia so
licitará en unas horas audiencias ante

el Poder Judicial para presentar impu
taciones penales por los delitos de ho
micidio, lesiones y daño a la propiedad
en contra de personas físicas. A partir
de ello, el juez notificará y citará a los
probables responsables, personas físi
cas y morales para dar inicio a su pro
ceso penal".
Inmediatamente,

apuntó que la fiscalía
ha impulsado que el
casopenalencontrade
personas morales sea
canalizado por la vía de
un acuerdo reparatorio, bajo la premisa
de que la justicia alternativa puede ofre
cer mejores opciones para acelerarla re
paración integral de las víctimas".
Prefiero, por mucho, a la señora fis

cal de la tarde que a la fiscalía de la ma
ñana. Llegarán los gritos y sombrera
zos por que no meta a la prisión a todo
mundo, pero esos gritos deberían de
llegar —y no llegan— por los que "pre

sumieron" én la mañana —así el país
que ama meter gente en prisión—.
Y armar un caso penal contra una

persona moral, con nuestras leyes, es
un lío casi imposible de ganar.
El acuerdo reparatorio, que pone en

el centro a las víctimas, es un instru
mento fundamental en nuestro siste

ma penal acusatorio.
Dicho lo cual, habremos de estar

pendientes. Qué significa un acuerdo
reparatorio que, co
mo dijo ella, permita a
las víctimas directas e
indirectas reparar las
afectaciones sufridas
y "recuperar su pro
yecto de vida". Nada

más difícil que poner un número a eso,
pero una cifra tendrá que haber y todos
estaremos pendientes de ella para ver
si no es un acuerdo ya hecho en Palacio
Nacional aprecio de pandemia.
Y también habrá que ver que la

oportunidad legal para las empresas
y sus funcionarios no se contrapon
ga con furia contra los obreros de la
construcción.

PrefiíSK) ít líl Se 110171 (lo l.'l
(me a |;| fiscalía de
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Batalla sindical
en Dos Bocas

Una vez que se registró el choque en la
refinería de Dos Bocas, comenzó una ba
talla mediática para apropiarse de la na
rrativa definitiva de lo sucedido. Como
suele ocurrir, la verdad ha sido una de
las primeras víctimas del jaloneo.

El presidente lo planteó como un plei
to entre la CTM y la CATEM, la central
obrera que controla Pedro Haces, supues
to aliado de la 4T. El propio Haces dijo
que la afirmación presidencial es falsa.
Lo que sí es verdad, según re

porta la prensa local, es que hay
alrededor de la refinería una dis

puta. violenta entre sindicatos y
líderes por apropiarse de tajadas
del presupuesto.

La confrontación principal es entre
Ricardo Hernández Daza, de la CTM y
Susana Prieto una diputada de Morena
vocera de otros grupos de trabajadores.
Se ha contado una docena de orga

nizaciones en disputa permanente. La
prisa del gobierno por terminar la obra
y la falta de claridad en la adjudicación
de contratos generan el caos.

Lscala en Pachnca
¿La aprobación de la reforma eléctrica
pasa por la elección de gobernador en
Hidalgo?

En Pachuca hay quien dice que sí. La
hipótesis es que Morena obtendrá los
votos que necesita si concreta un acuer

do con Rubén Mor eirá, el coordinador
parlamentario del PRI en San Lázaro
La idea es que el gobierno fe

deral y su partido asfaltarían el
camino de Carolina Viggiano, es
posa de Moreira, y aspirante del
tricolor a la gubernatura de Hi
dalgo, a cambio de los votos que
se requieren para que la reforma
transite y además quedarían en
deuda con Moreira que sería Into
cable por lo menos hasta el 2024.

Son especulaciones, claro está, pero
llama la atención que muchos allá las
den por buenas.

Órdenes de aprehensión
Se entregó ayer el esperado dictamen de
la Fiscalía capitalina sobre el colapso de
la L 12 del Metro.

Lo importante de este trabajo, que to
mó casi medio año realizar, es que es la
base para el deslinde de responsabilida
des de empresas y servidores públicos
que pudieran ser imputados. La causa
penal está en marcha.
Se detectaron errores graves

en la construcción, pero como
la Fiscalía no está para dar pe
ritaj es técnicos, sino que debe ir
más allá, está preparando órde
nes de aprehensión contra res
ponsables de los delitos de homi
cidio y daños.

No se olvida que 26 personas per
dieron la vida y casi 100 resultaron le
sionadas.

Lo que busca la dependencia es la re
paración integral del daño las víctimas
y que una tragedia similar no se repita.

Licencias de paternidad
Como un paso fundamental hacia una
plena sociedad igualitaria y conscien
te de la importancia de la responsabili
dad compartida en la crianza, cuidado
y atención del recién nacido, el Tribunal
Electoral amplió la duración de las li
cencias de paternidad de diez a noventa
días naturales con goce íntegro de suel
do a sus trabajadores,
El objetivo es garantizar a los

padres los mismos beneficios que
se otorgan a las madres servido
ras públicas.

Esta medida, aprobada por su Comi
sión de Administración, se aplica por
primera vez en el Tribunal y se homo
loga con la disposición que la Suprema
Corte de Justicia de la Nación aprobó en
septiembre pasado.
El Tribunal ha venido desarrollado

un interesante programa en materia de
igualdad de género mediante el cual ha
incorporado esta perspectiva en su que
hacer institucional e impulsado la igual
dad de oportunidades entre mujeres y
hombres •
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Ya se han convertido casi 600

mil seres humanos (casi es
antes o después), en pobre
ceniza.

Ya se sienten afectados por
secuelas ignotas hasta hace un año los
cientos de miles de enfermos de Corona

virus o COVID19 como So llaman algu
nos especialistas y se devanan los sesos
quienes estudian ia conducta humana y
los efectos emocionales del encierro y
el miedo, y a pesar de ello el gobierno
sigue con su errónea política de cuenta
chiles y se opone con toda la vehemencia
de sus mentiras a la aplicación de inmu
nizantes fuera de ia mal llamada estra

tegia del Plan Nacional de Vacunación,
triste carpa de remedios progresivos por
edades y estamentos, coordinada por un
merolico incrustado en el papel estelar
de la bufonería presidencial como si en
verdad supiera algo más allá de las inter
minables peroratas infructuosas o me
jor dicho, fructíferas en contagios, inca
pacidades y decesos, razón por la cual
lo han llamado "Doctor Muerte" aunque
éi prefiera —sin duda—, la inmejora
ble comparación con Mario Moreno de
quien plagió la confusa y churrigueres
ca verborrea cantinflesea de su nombre
de batalla; López Gatinflas, para servir
a usted y obviamente al señor presiden
te quien me sacó de la mediocridad bu
rocrática y me puso como estrella en la
Feria del Libro de la Ciudad de Méxi
co donde como un "rock star" de "cuar

ta región" (no confundir por favor con
Cuarta Transformación), me he presen
tado a decir rodas las mentiras del catá

logo acumulativo guardado y enriqueci
do en los meses y meses de conferencias
de prensa desde el Palacio Nacional, las
cuales sirvieron para aturdir a muchos
y ensordecer a otros, pero en este caso
sus profundas disquisiciones sobre si los
cubre bocas son prueba del egoísmo de
las personas precavidas, cuando pudie
ron haber sido objeto de "conexión social
para protegernos los unos a los otros", ya
raya en la estupidez, dicho sea esto con
perdón de los estúpidos quienes ningu
na culpa tienen de su limítrofe condición
en tanto este embaucador profesional y
engaña bobos, empezando por arriba y
terminando por abajo, dice y hace estu
pideces con ia venia presidencial a pe
sar de la demostrada incapacidad para la
estrategia sanitaria según han dicho los
expertos neoliberales seguramente de la
Organización Mundial de la Salud y la
Organización Panamericana del mismo
rubro, quienes nos miran con la enterne
cida piedad dispensada a los paisítos ba
naneros, y desde la altura de la ciencia
nos dicen, mírenlos, pobreritos, no han
aprendido nada en estos dos años, prin
cipio, mientras ia catástrofe de los sesen
ta mil muertos es diez veces mayor de la
prevista, con el agravante de una pasi
vidad ciudadana espeluznante, porque
nadie protesta por el muerto cercano ni
a nadie se le ocurre atribuirle responsa
bilidades públicas a quienes hacen los
planes públicos o como dicen los espe
cialistas, las políticas públicas como si
las hubiera privadas, y en este caso el
Señor Presidente se enoja (bueno, él vi

ve enojado y con la derrota de los Dod
gers, más todavía) porque bav quienes
desde su insignificante condición de vi
les ciudadanos, exigen una vacuna pa
ra sus hijos sin distinción de edad y al
no lograrla dentro de! Plan Nacional (un
plan hecho a partir de nuestra penuria
farmacológica: y la importación o re
cepción de regalos de los países serios,
productores de vacunas), tienen la osa
día de ampararse, lo cual es poner la
potencia de la ley en favor del derecho
de las personas, y eso enfurece al pre
sidente quien anuncia controversia por
el caso de esos amparos, ante los cua
les se inconformará y pondrá recursos,
cómo si no fuera más simple vacunar a
todo el mundo, sin selecciones arbitra
rias ni clasificaciones electoreras, y si no
hay vacunas para todos, pues a conse
guirlas, porque para eso es el dinero, y
de metálico estamos sobrados, pues se
lo andamos regalando a salvadoreños y
guatemaltecos (hasta gastamos plata
les en comprar macanas para los rom
pehuelgas de Dos Bocas), porque a eso
se reduce todo su "encaboronamiento",
a no perder un solo distrito y si fuera
posible ni una sola urna o casilla, como
siempre nos ha dicho, porque sólo con
la victoria total se alcanza la victoria,
y en eso se parece mucho al Che Gue
vara con una diferencia fundamental,
porque el argentino (no se es argenti
no de balde), era un simple "Che chi
co o Chicoche", para hablar de amigos
y conocidos, y sin Fidel Castro junto o
sin Fidel para darle órdenes, quiso con
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vertir e) mundo entero en Santa Clara

y se fue a hacer una guerrilla planeta
ria para ir a perecer en un villorrio mi
serable en la miserable Solivia, lo cual
es de verdad poco heroico para quien
quiso hacer en el mundo uno, dos, tres,
muchos. Vietnam y no tuvo tiempo para
ver cómo ahora en las tiendas de Wall
Mart por todo mundo, se venden cami
sas hechas en Saigón, vaya cosa esa de
la globalización, y si la foto del Che se
hizo camiseta para estudiantes del CCH,
fue gracias a una foto editada antes de
la existencia del photoshop y tomada
en un entierro por el magnifico Alberto
Korda quien hasta su muerte vivió en La
Habana, protegido por el régimen cuyo
nacimiento atestiguó con una camarita
Leika sobreviviente del tiempo y con la

cual pudo tomarle (yo estaba con él) fo
tos al Sagrado Corazón, de Jesús, del ta
maño de un edificio., junto a la silueta
de aquel icónico retrato de Guevara, co
mo todos sabemos; pero hay algo igno
rado por muchos de nosotros, ¿porque la
cuarta transformación trae pleito casa
do con la lógica, si sus fines, propósitos
y reivindicaciones se pueden alcanzar
sin torcer ni la ley ni la inteligencia?, pe
ro eso es algo ignoto, misterioso, oscuro
y escondido en las sombras del tiempo*

ii
Porque nadie protesta

por e! muerto

cercano ni a nadie se
le ocurre atribuirle

responsabilidades
públicas a quienes
hacen los planes

públicos o como dicen
los especialistas, las

políticas públicas como
si las hubiera privadas
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SUBE V BAJA

Alfredo Del Mazo
Gobernador di? Edomex

El mandatario reconoce la impor
tancia de apostar por el conocimien
to e inaugura el Parque de la Cien
cia en Toluca, espacio que incluye
un planetario.

Sandra Cuevas
Afcaide de Cuauhlémoc

La funcionaría emplea patrullas pa
ra abrirse paso con un séquito de
policías, en un alarde de prepoten
cia que no es la mejor carta de pre
sentación de la alcaldesa.
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1 otro día se manejó como
nota de primera plana, una
información que en otras
circunstancias debería estar

a en páginas interiores: "En
.Michoacán el Ejército iogró

replegar al CJNG"
El hecho encierra una serie de equí

vocos. El más notable, me parece, es
que el logró consistió en que la ban
da criminal retrocediera a Jalisco, co
mo sí ese estado fuera un país extran
jero que quiere invadir Michoacán.
¿Una vez en Jalisco los matarifes de
este grupo dejan de ser peligrosos o los
carteles tienen licencia para operaren
ciertas plazas pero no en otras?
No se informó de capturas, deco

miso de armas, bajas. Nada. Solo que
ante la presencia de ¡os soldados los
pistoleros del Mcncho, que no comen
lumbre, optaron por evitar el enfrenta
rme nto y retrocedieron. No se preocu
paron en absoluto de que en Jalisco los
estuviera esperando otro contingente
de fuerzas federales para detenerlos,
desarmarlos y llevarlos ante la justi
cia. Dieron un paso atrás para esperar
condiciones más favorables.

Otro de los equívocos es que no se
dijo nada sobre la banda antagónica
del CJNG que opera en Michoacán, ios
Carteles Unidos, que ahora gracias al
operativo militar no tienen que preo
cuparse por unas semanas de sus ad
versarios. El Ejército no es un buen
componedor que
separa pe leoñeros.
No lo es. Los cas
cos de los soldados

son verde olivo, no

azules. Su manda
to constitucional

es cumplir y hacer
cumplir la ley.
El crecimien

to, fortalecimien
to y expansión del
CJNG es una afrenta para las fuerzas
armadas del país. La gente del Men
cho vio la oportunidad de colarse a Mi
choacán cuando el gobierno de Enri
que Peña tomó la decisión de acabar
con los Caballeros Templarios a cual
quier precio. Eso incluyó fomentar la
proliferación de grupos de autodefen
sa, varios de cuales, se sabía desde en
tonces, eran arietes del CJNG. El go
bierno logró terminar con los Templa
rios y detener a la Tuta, pero ayudó a
crear un monstruo que desde entonces
ha impuesto condiciones en esa zona
del país.

¿Por qué los gobiernos de EU y Mé
xico no han logrado
capturar o eliminar
al Mencho? Porque
no lo han intentado
realmente. Me ha
tocado escuchar a
profesionales de la
inteligencia decir:
"Si no quieres que
se sepa, ni lo pien
ses", lo que muestra
que ante la poten

cia de las nuevas tecnologías no hay
manera de pasar desapercibido. Es se
guro que Oseguera Cervantes ha es
tado en la mira de las autoridades de
aquí y de allá muchas veces, ya sea en

Jalisco o en Texas. Lo dejan hacer para
no meterse en líos, con lo que se olvida
que los cuerpos policiacos y de segu
ridad en general existen precisamente
para meterse en líos. Si no hubiera líos
no tendrían razón de existir.

Ni el CJNG, ni ninguna otra ban
da criminal tiene fuerza para retar ai
Ejército mexicano que está mejor ca
pacitado, armado, disciplinado, gene
ra valiosa información de inteligen
cia. Entre sus mandos están los me

jores servidores públicos del país. No
lo regateo.
Dicho lo cual advierto que solda

dos y marinos de hoy están sembran
do un gran riesgo para los soldados y
marinos del sexenio próximo. La es
trategia detrás de la frase "abrazos no
balazos" tiene puntos vulnerables. El
mayor es que las bandas criminales
lo aprovechan para fortalecerse, pa
ra comprar armas de última genera
ción, riroñes incluidos y artilugios de
espionaje, acumular dinero, consoli
dar su base social, reclutar jóvenes.
Si no se les combate ahora, serán más
difíciles de vencer en el 2024 cuando
López Obrador se vaya a su finca de
Palenque y el Ejército tenga otro co
mandante supremo •

;\7 el CINC,, ni ninguna otra
banda criminal tiene fuerza

para retar al Ejército mexicano
que está mejor capacitado,
armado, disciplinado, genera

valiosa información de
inteligencia.
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Vaya dilema que se cierne sobre
las minadas arcas nacionales. Tres

gobernadores emanados de las
filas de Morena le piden al
Gobierno federal entrar en su

rescate financiero porque los
anteriores gobiernos se llevaron
hasta las engrapadoras: DAVID ,
MONREAL, en Zacatecas, Miguel
Ángel Navarro Quintero, de j
Nayarit y Alfredo Ramírez I
Bedolla, de Michoacán, dicen
no tener para pagar "J
maestros, nómina ni mucho , Éj
menos aguinaldos, que ya
están a la vista.
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Piden que les adelanten recursos a cuen
ta de las participaciones federales que les
transfiere la Secretarla de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O. Cuando otros
actores políticos han solicitado al presi
dente López Obrador dinero adicional pa
ra lo que sea, su respuesta es que se aten
gan a sus propios recursos y que apren
dan a ser austeros y a vivir en la digna
medianía. ¿Tratará con la misma vara a
sus correligionarios?

Al secretario de Comunicaciones y
Transporte, Jorge Arganiz, le birlaron tres
millones de pesos que puso en un paraíso
fiscal, con dinero producto de su liquida
ción en ICA, pero es posible que esa no
sea su mayor preocupación, después de
que en Palacio Nacional escucharan sus
palabras ante legisladores: "Yo como in
geniero civil si me preocupa (sic) que mu
chas obras las esté haciendo el Ejército".
Por menos de eso se fue su antecesor. Ja
vier Jiménez Espriú, quien se opuso a la
militarización de los puertos.

Otro pez al que su boca lo puede meter en
problemas es el subgobernador del Banco
de México, Gerardo Esquivel, de quien sin
rubor el Presidente ha dicho que "lo pu
so" para apoyar los dictados de la 4T, y
que poco a poco se ha ido deslindando de
la política económica gubernamental.
Ayer mismo nos enteramos que dice no

estar de acuerdo en alzas de tasas de inte

rés constantes, porque, asegura, no van a
contener una inflación que no es interna,
sino que es, fundamentalmente, exógena
y multifactorial.

La industria de los alimentos no acaba de

procesar el nuevo etiquetado frontal de
los productos con exceso de calorías y
azúcares, cuando ya están envueltos en
un nuevo cabildeo, que se está dando, ba
jita la mano: ahora por la iniciativa de la
senadora de Morena, Margarita Valdez,
para acabar con las grasas trans de los ali
mentos para 2025. Busca adicionar el ar
tículo 216 Bis de la Ley General de Salud
para limitar los ácidos grasos trans de pro
ducción industrial. La iniciativa está en la

Comisión de Salud de la Cámara Alta y en
los próximos dias comenzará a hacerse
pública la discrepancia de la industria ali
menticia sobre esta iniciativa que busca
mejorar la salud de los mexicanos.

Ante las suspicacias generadas por la re
ciente visita del pleno de comisionados
del Inai al Aeropuerto Felipe Ángeles, que
comprometerla su independencia, y más
en el contexto de un gobierno hostil al ór
gano autónomo, la comisionada presi
denta, Blanca Lilia Ibarra Cadena, afirmó
que respondieron a una invitación de la
Secretaría de la Defensa Nacional, pero
que la autonomía e independencia del
Inai están intactas, lo que se nota en sus
resoluciones, y que entabla relaciones de
colaboración y diálogo con todos los suje
tos obligados, las organizaciones de la so
ciedad civil, la academia, el sector empre
sarial y otros actores sociales. Al posicio
namiento se unieron, unánimemente, el
resto de comisionados del pleno Francis
co Javier Acuña, Adrián Alcalá Méndez,
Norma Julieta del Rio Venegas, Oscar
Guerra Ford, Rosendoevgueni Monterrey
Chepov y Josefina Román Vergara.
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Arropando a Marina
Nos cuentan que en Palacio Nacional se alista todo
para apoyar a Marina del Pilar Ávila una vez que
asuma el gobierno de Baja California, el próximo 1 de
noviembre. Ayer la mandataria electa se reunid con
el presidente López Obrador y con el coordinador de
Asesores de la Presidencia, Lázaro Cárdenas Batel, y le
reiteraron que se atenderán sus proyectos.

Con voz, pero sm voto
Nos adelantan que el destino de los cinco senadores
rebeldes está prácticamente decidido. La Jucopo,
presidida por Ricardo Monreal, no los reconocerá
como una bancada. Es decir, Germán Martínez,
Gustavo Madero, Emilio Álvarez Icaza, Nancy de la
Sierra y Alejandra León Gastélum sólo serán un grupo
simbólico sin voto en ese órgano cameral.
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Sin vela en el entierro
Se deslindó el Secretario General de la Confederación

Autónoma de Trabajadores y Empleados de México,
Pedro Haces, del conflicto laboral en las obras de
la refinería Dos Bocas. Luego de que su gremio fue
mencionado en la mañanera como uno de los bandos

en disputa, aclaró que "la CATEM no tiene vela en el
entierro; no estamos metidos en Dos Bocas".

Despejando dudas
Por más que se cacareó que el informe de la L12
tendría un enfoque político, la sorpresa fue que el
gobierno de la ciudad fue escrupuloso, y no sólo la
fiscal Ernestina Godoy presentó un reporte alejado

1 de cualquier politización y muy orientado a seguir
atendiendo a las víctimas, a través de un fideicomiso.
En Claudia Sheinbaum, otra vez, cupo la prudencia.

Reconoce a productores
Nos hacen ver que el secretario de Agricultura, Víctor
Villalobos, decidió iniciar su comparecencia ante
diputados con un reconocimiento a los productores
mexicanos. Y es que el sector primario fue el único que
creció en el país durante la pandemia: 2% en 2020, y
4.5% en lo que va de este año. Así que homenajeó a los
héroes y heroínas de la alimentación.

Fecha: 15/10/2021

Página: 2

Area cm2: 194

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,540

Página 10 de 16



#OPINiÓN

DESDE
AFUERA

EEUU Y
MÉXICO,
ENTRE
POLITICOS

Lo idea parece ser la de mantener y mejorar
el acercamiento propiciado por las relaciones
comerciales y la integración social

llegada ele Ken Salazar a México y sus
primeros pasos como embajador parecen
contener una oferta importante para el
gobierno mexicano.

Es. en cierta forma, una mano exten
dida y un plato de miel contenidos en lo
que supone el nuevo lema ele la embajada

estadounidense: c!os naciones, un destino.
La idea pretende mantener y mejorar el acercamiento

propiciado por las relaciones comerciales y la integración
social, a cambio de integrar las preocupaciones reveladas por
el triunfo de la 4T, como el desarrollo económico del sureste

funcionar como tapón para la migración
Centroamérica

no reaccionara lo que el gobierno mexicano
considera como expresiones de soberanía nacional, como
sus contactos con los regímenes ele Cuba y Venezuela, baste
recordar que el primero no es nuevo, y el segundo es míni
mo, pese a los aparentes deseos ele adopción y patronazgo
económico ele algunos funcionarios y portavoces ele Morena.

México ha actuado, más ele una vez, como vínculo informal
entre Washington y La Habana, amén
ele que Biclen fue parte del gobierno
que, en 2015, restableció relacionesLa polítca, arte
diplomáticas con Cuba. Hay que rede negociar,
cordar que el actual alejamiento esde convencer y
más para satisfacer a los votantesde aparentar cubanoestadounidenses, que para
adelantar la política exterior de EEUU.

  Venezuela es otro caso simbólico

y no hay duda de que el gobierno
estadounidense desearía ver a México alejado ele Caracas.
Pero la gestión cíe Biclen tampoco va a preocuparse mucho.
Es, en cierta forma, la reasunción de entendimientos que se
han trabajado a lo largo de años y que sólo fueron sacudidos
por la llegada de gobiernos ele activistas en los dos países.
Según Salazar se trata del restablecimiento de un diálogo
interrumpido.

Lo cierto es que algunas ele las visiones ele los dos gobier
nos están más cercanas ele lo que parece, incluso en temas
en los que hay señales ele desacuerdo.

Salazar ha hecho hincapié en la importancia ele la coo
peración en la lucha contra el tráfico ele drogas y el crimen
organizado, que el gobierno mexicano ve como una cuestión
de desarrollo económico. El problema real es el énfasis político

policialesy de seguridad puedan
puede negociarse, porque nadie eluda

continuará con cualquier otro nombre.
refrán, el diablo está en ios detalles.

del gobierno Biclen no es gratuita sino
propia. Es legítimo. Pero también

López Obrador busque ventajas para
a su alcance para nivelar, en lo

relación desigual por naturaleza.
recordar que la política es el arte ele

ele aparentar. Y que Salazar, como
corno Andrés Manuel López Obrador
que en escenarios más grandes.

ele Ken Salazar a México y sus
pasos como embajador parecen
una oferta importante para el
mexicano.

en cierta forma, una mano exten
y un plato de miel contenidos en lo

que supone el nuevo lema ele la embajada
estadounidense: c!os naciones, un destino.

La idea pretende mantener y mejorar el acercamiento
propiciado por las relaciones comerciales y la integración
social, a cambio de integrar las preocupaciones reveladas por
el triunfo de la 4T, como el desarrollo económico del sureste
que bien podría funcionar como tapón para la migración
económica desde Centroamérica

Y si eso implica no reaccionara lo que el gobierno mexicano
considera como expresiones de soberanía nacional, como
sus contactos con los regímenes ele Cuba y Venezuela, baste
recordar que el primero no es nuevo, y el segundo es míni
mo, pese a los aparentes deseos ele adopción y patronazgo
económico ele algunos funcionarios y portavoces ele Morena.

México ha actuado, más ele una vez, como vínculo informal
entre Washington y La Habana, amén
ele que Biclen fue parte del gobierno
que, en 2015, restableció relacionesLa polítca, arte
diplomáticas con Cuba. Hay que rede negociar,
cordar que el actual alejamiento esde convencer y
más para satisfacer a los votantesde aparentar
cubanoestadounidenses, que para
adelantar la política exterior de EEUU.

  Venezuela es otro caso simbólico
y no hay duda de que el gobierno

estadounidense desearía ver a México alejado ele Caracas.
Pero la gestión cíe Biclen tampoco va a preocuparse mucho.
Es, en cierta forma, la reasunción de entendimientos que se
han trabajado a lo largo de años y que sólo fueron sacudidos
por la llegada de gobiernos ele activistas en los dos países.
Según Salazar se trata del restablecimiento de un diálogo
interrumpido.

Lo cierto es que algunas ele las visiones ele los dos gobier
nos están más cercanas ele lo que parece, incluso en temas
en los que hay señales ele desacuerdo.

Salazar ha hecho hincapié en la importancia ele la coo
peración en la lucha contra el tráfico ele drogas y el crimen
organizado, que el gobierno mexicano ve como una cuestión
de desarrollo económico. El problema real es el énfasis político
y la forma en que los aparatos policialesy de seguridad puedan
cooperar entre sí. Y eso puede negociarse, porque nadie eluda
que la colaboración continuará con cualquier otro nombre.

Pero como dice el refrán, el diablo está en ios detalles.
Es claro que la actitud del gobierno Biclen no es gratuita sino

por conveniencia política propia. Es legítimo. Pero también
lo es que el gobierno López Obrador busque ventajas para
sí y aproveche los recursos a su alcance para nivelar, en lo
posible, la balanza ele una relación desigual por naturaleza.

Pero es necesario recordar que la política es el arte ele
negociar, ele convencery ele aparentar. Y que Salazar, como
Biden, son tan políticos corno Andrés Manuel López Obrador
o Marcelo Ebrarcl, sólo que en escenarios más grandes.
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a llegada ele Ken Salazar a México y sus
primeros pasos como embajador parecen

contener una oferta importante para el
gobierno mexicano.

Es. en cierta forma, una mano exten
dida y un plato de miel contenidos en lo

que supone el nuevo lema ele la embajada
estadounidense: c!os naciones, un destino.

La idea pretende mantener y mejorar el acercamiento
propiciado por las relaciones comerciales y la integración

social, a cambio de integrar las preocupaciones reveladas por
el triunfo de la 4T, como el desarrollo económico del sureste

que bien podría funcionar como tapón para la migración
económica desde Centroamérica

Y si eso implica no reaccionara lo que el gobierno mexicano
considera como expresiones de soberanía nacional, como

sus contactos con los regímenes ele Cuba y Venezuela, baste
recordar que el primero no es nuevo, y el segundo es míni

mo, pese a los aparentes deseos ele adopción y patronazgo
económico ele algunos funcionarios y portavoces ele Morena.

México ha actuado, más ele una vez, como vínculo informal
entre Washington y La Habana, amén

ele que Biclen fue parte del gobierno
que, en 2015, restableció relacionesLa polítca, arte
diplomáticas con Cuba. Hay que rede negociar,
cordar que el actual alejamiento es

de convencer y
más para satisfacer a los votantesde aparentar cubanoestadounidenses, que para

adelantar la política exterior de EEUU.
  Venezuela es otro caso simbólico

y no hay duda de que el gobierno
estadounidense desearía ver a México alejado ele Caracas.

Pero la gestión cíe Biclen tampoco va a preocuparse mucho.
Es, en cierta forma, la reasunción de entendimientos que se

han trabajado a lo largo de años y que sólo fueron sacudidos
por la llegada de gobiernos ele activistas en los dos países.

Según Salazar se trata del restablecimiento de un diálogo
interrumpido.

Lo cierto es que algunas ele las visiones ele los dos gobier
nos están más cercanas ele lo que parece, incluso en temas

en los que hay señales ele desacuerdo.
Salazar ha hecho hincapié en la importancia ele la coo

peración en la lucha contra el tráfico ele drogas y el crimen
organizado, que el gobierno mexicano ve como una cuestión

de desarrollo económico. El problema real es el énfasis político
y la forma en que los aparatos policialesy de seguridad puedan

cooperar entre sí. Y eso puede negociarse, porque nadie eluda
que la colaboración continuará con cualquier otro nombre.

Pero como dice el refrán, el diablo está en ios detalles.
Es claro que la actitud del gobierno Biclen no es gratuita sino

por conveniencia política propia. Es legítimo. Pero también
lo es que el gobierno López Obrador busque ventajas para

sí y aproveche los recursos a su alcance para nivelar, en lo
posible, la balanza ele una relación desigual por naturaleza.

Pero es necesario recordar que la política es el arte ele
negociar, ele convencery ele aparentar. Y que Salazar, como

Biden, son tan políticos corno Andrés Manuel López Obrador

La polítca, arte
de negociar,

de convencer y
de aparentar
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La legalización de autos chocolate, un fracaso de
Fox que busca repetir López Obrador

Irededor de 11 mil millones de pesos de
jará de recibir el SAT y dos millones cíe
empleos se ponen en riesgo, con el decreto
que firmará Andrés Manuel López Obrador
este fin cíe semana, para permitir la regula
rizaclon cíe los llamados autos chocolate.

Con esta medida, el gobierno de la 4T
cíeja ver que no aprendió nacía de la historia reciente.

Con tal de ganar la simpatía del "pueblo bueno" y unos
cuantos votos, prefiere dar legalidad a la ilegalidad y asestar
otro severo golpe a la industria automotriz cíe México y sus
socios comerciales. Y peor aún. Los pocos pesos que piensa
recaudar con este decreto los destinará a tapar baches. Para
que los presidentes municipales cíejen de estar molestando
y pidiendo dinero para arreglar sus calles.

Lo menos por lo más, es la política del momento. Pero la
historia nos dice que esto de tratar de quedar bien con
algunos sectores minoritarios resulta muy oneroso

Le ocurrió a Vicente Fox, quien implemento una medida
muy parecida, provocando una reducción de 30% en la venta
de autos nuevos Además de que hubo una disminución

significativa en las inversiones
y se perdieron miles cíe puestos cíe
trabajo para las distribuidoras en suEsto de tratar
sexenio.de quedar bien

En 2008, Calderón emitió un decon minorías
creto modificatorio para eliminar elresulta muy
subsidio de 70% que aplicaba en el

oneroso
cobro del IVA, para frenar el ingreso
de los vehículos cíe segunda mano
sin permiso, lo que permitió reducir

hasta 48% su entrada. Aunque parte cíel malva estaba hecho.
Si regresamos a lo que ocurre hoy con la industria, todo

anda de capa caída por los efectos negativos cíe la pandemia.
En cuanto a la producción cíe vehículos, los primeros im

pactos se presentaron en marzo cíe 2020, con el cierre parcial
de plantas ensambladorasy productoras cíe partes.

En junio del mismo año, hubo una contracción de 24.6%
en la producción, respecto a marzo de 2019. Mientras que,
para abril y mayo, ya cíe 2020, se dio una caída cíe 98% en la
producción. Entre enero y septiembre cíe 2021 se registró una

.4% respecto a 2020. Pero a lo largo
presentaron otros problemas, como la

Y en cuanto a las ventas, en marzo
.5% menos unidades, mientras que

por debajo cíe los niveles registrados
de 2019.
cíe las industrias pilares del país

vaivenes que la tienen prendida de
importar poco en Palacio Nacional.

este fin de semana nos colocará en
sin igual, frente a nuestros so
Y sus efectos negativos no se

con unos cuantos pesos que
legalizar los autos ilegales.

• ••

Nomeacuerdo: "En mal reino,
cumple ninguna".
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Alito Moreno busca debilitar a los grupos priistas
que pudieran disputarle el control y la dirigencia
del partido tricolor

acia vez es más clara la división al interior

Cdel PRI. Ahora ya se refleja hasta entre las
bancadas en el Congreso: de un laclo, los
senadores del tricolor encabezados por
Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia
Ruiz Massieu, del otro, los diputados con su
dirigente nacional, Alejandro Alito Moreno,

y su coordinador parlamentario, Rubén Moreira.
La Reforma Eléctrica propuesta por Andrés Manuel López

Obrador ha sido el gran catalizador a últimas fechas, pero las
diferencias vienen de atrás y la confrontación tiene que ver
con el control del partido y las elecciones que vienen.

La de 2024 por supuesto.
La reestructuración del Comité Ejecutivo Nacional (CEN)

del PRI que dio a conocer Alito la semana pasada se enmarca
en esa disputa.

Responde en primera instancia al ügandall&de posiciones
de la cúpula priista y los pésimos resultados que obtuvieron
[salvo en la Cámara de Diputados) en las elecciones de junio
pasado. Esta situación reconocida por sus propios dirigen
tes, obligó a la cúpula priista a incorporara! CEN a políticos

experimentados desplazados an
teriormente y a representantes de
otras corrientes.

Pem 'a selección de algunos de
'os nuevos integrantes del CEN tri
colortrae su jiribilla. Particularmente,

y ummij9
en el caso de tres de los senadores

incorporados: el sinaloense Mario
Zamora (secretario adjunto de la
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presidencia del PRi y con respon
sabilidades de operación política y electoral en los estados);
el guerrerense Manuel Añorve (enlace del Revolucionario
Institucional con el Senado) y el yuca teco Jorge Carlos Ra
mírez Marín (representante del partido ante el INE).

¿Qué hay detrás de esas designaciones que hizo A/ito?
En opinión de militantes del propio tricolor: quitarle fuerza a
Osorio Chong y dividir a su propio grupo parlamentario en
el Senado, confiando en trasladar las lealtades de los nuevos
integrantes del CEN a su persona y a su grupo.

Otros dos nombramientos llamaron la atención. Los de

los diputados mexiquenses Carlos Iriarte (secretario de
Elecciones del CEN y Ricardo Aguilar Castillo, (secretario
de Organización). Ambos, más bien distantes del gobernador
Alfredo del Mazo. La intención: resta ríe fuerza al mandatario

mexiquense (Del Mazo, hasta ahora, ha optado por ser muy
cuidadoso en su relación con el Presidente).

Desde esta perspectiva, el presidente del PRI estaría inten
tando "debilitar" a cabezas de grupo importantes que pudieran
disputarle el control y la dirigencia del partido.

Quien va por la libre abiertamente opuesto, incluso, al
silencio clecretacío por Alitofrente a la Reforma Eléctrica es
el gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riqueime. Como
dicen por aquellas tierras, él está "dejando venir al toro".

• ••

GEMAS; Obsequio del diputado panista Santiago Cre
el: "Presentamos una acción de inconstitucionalidad cuite

la (SSCJN sobre la ley de revocación de mandato".
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"Todos los días son rosas, días de mujeres fuertes
que no caminan solas porque 19 de octubre son
todos los días y juntas se puede"

unque el 19 de octubre sea el Día Mundial de
Ala Lucha contra el Cáncer Mamario, desde

hace casi cuatro décadas (1983), la Orga
nización Mundial de Salud lo ha instituido

como el llamado mes rosa o de la sensi

bilización acerca del cáncer de mama a

nivel internacional, como una manera de
concientizary promover la detección temprana. Se trata de
visibilizar esta gran problemática, causante de millones de
muertes cíe mujeres alrededor del orbe

Para climensionar lo anterior, el gran total cíe los casos de
los diferentes tipos de cánceres alcanzó la vasta cifra de 19
millones 292 mil 789 de personas diagnosticadas, de lasque
51.61%, es decir nueve millones 958 mil 133 fallecieron. Sólo
el cáncer c!e mama (11.7%) ya supera en casos al c!e pulmón
(11.4%) y el porcentaje de letalidad es de 6.9% a nivel mundial
con cifras del año 2020, según el informe de Global Cáncer
Observatory (CCO), siendo los países ele renta baja y media
—como el nuestro— los de mayor incidencia ya sea por falta
c!e concientización, de atención temprana o de recursos
hospitalarios. El cáncer de mama en México representa la

primera causa de muerte en mujeres.
Las que fallecen por ello en nuestro
país se divide por grupos etarios, 1%
son de 15 a 29 años; 13% del grupo
poblacional ele entre 30 a 44 años y;
más de la tercera parte, es decir, 38%,
se encuentra entre los 45 a 59 años.

Se debe poner en relieve que 48%

de mujeres con este padecimien
to fallece después ele los 59 años.

Asimismo, la tasa de defunción de nuestro país de manera
anual es ele 18 por cada 100 mil mujeres mayores de 20 años,
presentando las cifras más altas en toda la península de Baja
California, Chihuahua y Ciudad de México.

Las causas del cáncer de mama son variadas y coinciden
con casi todos los demás cánceres: factores hereditarios o

mutaciones genéticas, el sedentarismo extremo, consumo de
tabaco y alcohol, estrés, sobrepeso u obesidad. Pero también,
por razones propias de las mujeres como son los factores
reproductivos, el uso excesivo de anticonceptivos orales o
tratamientos hormonales, el inicio de la menstruación a tem
prana edad, una menopausia tardía, la concepción primeriza en
eclac! avanzada, el nulo o poco proceso de lactancia e incluso
el no tener hijos. En fin, casi todo puede resultar cancerígeno
en la vida moderna.

En contraparte, el cáncer de mama es evitable ai llevar una
vida saludable, con ejercicioy buena alimentación, así como
un usoc!eanticonceptivos con supervisión médica.En loque
debemos hacer hincapié es en una mayor concientización
y educación para la detección oportuna, mediante la explo
ración permanente c!e nuestras glándulas mamarias, estar
atentas a abultaciones, enrojecimiento, cambios ele textura,
hundimientos o secreciones anormales.

Debemos poner una mano en el corazón y así salvar vidas,
nuestras vidas. De igual manera, mostrarempatíaysororiclac!
con aquellas mujeres que han sufrido este cáncer, no sólo este
mes sino todos los días del año, pintemos de rosa a México.
Debemos hacer

hincapié en
una mayor

concientización
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Algunos habían amenazado con "salir del país",
ij como están viendo muchas trabas, la furia no
se hace esperar en sus actos y en sus dichos

n la inauguración de la FIL del Zócalo se
reunieron losamigosy colegasdel maes
tro Helguera para recordarlo con carino,
aunque muchos a principios ele esta 4T le
reclamaban el por qué no pasaba por las
armas también a mi Cabecita de Algodón
con sus caricaturas.

A lo que él simplemente contestaba que "muchos años
había esperado un gobierno como éste y no iba empezar a
criticarlo ahora que apenas empezaba a funcionar". Pobre
Toño ya no pudo disfrutar de este sexenio completo. Y hay
muchos que para nada lo están disfrutando, más bien todo
lo contrario.

Algunos habían amenazado con "salir del país" y claro
que con gusto vivirían en sus departamentos ele Miami, cas
tillos europeos y demás., el problema es que los mantenían
saqueando estas tierras. Y como actualmente están viendo
muchas trabas, la furia no se hace esperaren sus actos y en
sus dichos. Así como al principio del sexenio federales eran
enviados por oscuros intereses a manifestarse frente al aero
puerto impidiendo su funcionamiento, ahora intentan parali

zar la ciudad con conatos de huelga
en el transporte público, detener las
obras como en Dos Bocas, o lograr
el desabasto de gas para exacerbar
a los que habitamos la capirucha.

Sobre todo esa clase media muy
enojada porque se siente la más gol
peada en este intento de nivelación
de la desigualdad, entre lo que ahora

llamamos estratos socioeconómi

cos, pero (que aquí entre nos] muchos seguían viviendo
como "castas". Para los que alguna vez escuchamos los
testimonios ele quienes salieron huyendo ele Chile ante el
asesinato ele Salvador Allende. O porque lo aprendimos en la
clase ele historia. O ya ele plano en alguna ele las novelas de
Isabel Allende... Notamos las alarmas que este tipo de movi
mientos representan.

No es más que otra patada ele ahogado, ele aquellos que
sienten haber perdido privilegios y canonjías. En el periodo
ele Salvador Allende, los ardidos conservadores hicieron lo
imposible. Atacando cíesele todos los medios y provocando
"levantamientos sociales" o paros, que aparentaban venir
clel pueblo pero que en realidad eran patrocinados por estos
furiosos personajes ele la extrema derecha.

Después se llegó a saber que le pagaban el doble o triple ele
lo que contenían los camiones a quienes distribuían alimentos
a la capital chilena, para que no entraran a cumplir con sus
entregas y ele esta manera asfixiaran al pueblo y al gobierno
central. Así empezaron a faltar alimentos, gas, medicamentos,
etc... Los medios señalaban al gobierno ele Salvador Allende
y se rasgaban las vestiduras.

¿Usted es contreras empírico o informado? ¿Borrego o
macho cabrío? Vienen dos reformas energéticas que segura
mente les dejarán hecho paté el hígado a muchos opositores
a la 4T, pero ojalá que se atrevan a la contienda democrática
ele frente cuando venga la revocación ele mandato y que se
dejen ele pataleos y rabietas de clóset. ¡Den la cara señores!
No es más que
otra patada de
ahogado de
quien perdió
privilegios
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Según lo asociación World Justice Project,
aparecemos más cerca de Venezuela que de
nuestros socios comerciales

a asociación World Justice Project presentó
ayer el informe 2021 del Indice global del

I Estado de Derecho [www.worlcíjustice
I project.org). En él agrupa a 139 países y,
— desde 2.009, se ha convertido en el más

completo indicador del cumplimiento de
los gobiernos respecto a transparencia,

rendición decuentas, respetoa losderechosfundamentales,
justicia civil y penal, con base en las experiencias de ciuda
danos, practicantes y expertos por cada país.

Aunque es un concepto difícil ele definir, la mayor o menor
adhesión de los países al Estado de Derecho impacta direc
tamente las vidas ele sus ciudadanos desde el ejercicio de
las libertades, el acceso a la justicia, la seguridad o la calidad
de los servicios públicos.

Los resultados arrojan pocas sorpresas. Los países eu
ropeos, particularmente los nórdicos, ocupan los primeros
lugares, seguidos de Australia, Japón y Singapur. Canadá es
el país americano mejor situado (12), mientras que Uruguay
está en el 25y Estados Unidos en el 27. En el laclo opuesto, tres
países latinoamericanos aparecen en el fondo del ranklnq:

Bolivia, Haití y Venezuela, que repite
en último lugar (139).

En la tabla general, México retro
cedió un escaño respecto ele 2020,
para ubicarse en el lugar 113. Pero a
nivel regional, México ocupa el sitio
27 de 32 países, sólo por encima de
Honduras, Bolivia, Nicaragua, Haitíy
Venezuela. Por nivel de ingreso, nues

tro país aparece en el sitio 37/40 de
naciones de ingreso medioalto. Le ganamos a Turquía, Irán
y Venezuela.

Por categoríasevaluadas, en materia de gobierno abierto,
ocupamos el sitio 43, nuestra mejor nota, gracias al sistema
de transparencia y acceso a la información pública.

En el rubro de derechos humanos alcanzamos el lugar 91,
gracias a las libertades individuales religiosas o de asociación.
En los lírnitesal podergubernamental estamosen el número
102, por la transmisión pacífica ele poderes y el contrapeso
ele la sociedad civil.

Las malas notas empiezan con la aplicación ele la ley,
clónele bajamos al lugar 105; el rubro orden y seguridad, donde
caemos al sitio 130; en justicia penal, 129, y en justicia civil, 131.

Pero nuestra peor nota la tenemos en el rubro ele "ausencia
de corrupción". Esa que se supone queya quedó desterrada.
Ahí ocupamos el deshonroso lugar 135/139. Sólo superamos
a Uganda, Camerún, Camboya y República del Congo.

Difícilmente un cuadro para presumir. Dirán que las com
paraciones son odiosas, pero sirven para ver qué hacen los
países exitosos, y aplicarnos. También, para darnos cuenta
ele dónele aparecen aquellos logros celebrados por nuestro
gobierno. Tristemente, no destacamos en nada. Es el retrato
de un país esquizofrénico. No somos Venezuela, pero a pare
cemos más cerca de ella que ele nuestros socios comerciales.
Y muy lejos ele la imagen ele país admirado que nos quieren
vender. La 13 economía del planeta con un Estado ele Derecho
del tercer mundo.

En corrupción
ocupamos el
deshonroso

lugar 135
de 139
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• Chris Martin y Coldplay
anunciaron su regreso a
México con un concierto

en marzo y abril del próxi
mo año, en Monterrey,
Guadalajara y la capital,
en el que van a promocio
nar su nuevo álbum.

• El Tik Toker Mi Chuy
Aquino insultó a los
mexicanos, en un video
dijo que el nopal es co
mida que parece para
"vacas o cerdos", y no se
explicaba cómo se pueden
comer si tienen espinas.

• Se dictó prisión pre
ventiva contra Guillermo

"N", por su probable res
ponsabilidad en tentativa
de homicidio; en el blo
queo de gaseros, roció de
combustible a policías e
intentó prenderles fuego.
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DEFINICIONES

«OPINIÓN

"LA
REFORMA
ELÉCTRICA
SE
APROBARÁ

El cálculo en Palacio Nacional: saldiá con los votos

a favor de Morena y sus aliados, y más de 20
legisladores del PRI y MC que la apoyarán

n el círculo más cercano al presidente
López Obrador están seguros: la iniciativa
de reforma eléctrica que está en la cámara
ele diputados se aprobará.

Saldrá, calculan, con los votos a favor ele
Morena y sus aliados —PTy Verde—,y una
veintena de legisladores del PRI y MC que

la apoyarán. Son sus cuentas. Ambos partidos de oposición,
en su mayoría, irían en contra de la iniciativa, pero se dividirían
para aportar los votos necesarios. Unos 20 diputados del
tricolor —de los 71 que tiene— votarían a favor; entre cinco y
siete de MC —de 23—, también lo harían. En el discurso, am
bos partidos se posicionarían en contra, pero en los hechos
pondrían los votos necesarios para que se alcanzaran las dos
terceras partes de los votos necesarios.

Morena con sus 201, Verde con 43 y PT 33, sumados a los
entre 20y 27 de PRIMC, rondarían los300. Cierto, la mayoría
calificada —necesaria para una reforma constitucional—, se
alcanza con 333 votos, pero una parte toral de la operación pa
sará, nos adelantan, por un manejo quirúrgico de las ausencias
en la sesión en que se votaría la reforma. Y ahí no solo PRI y MC
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pondrían de sí, sino probablemente
lo harían otros partidos de oposición.
A final de cuentas, se requiere que
quienes estén a favor no falten, y que
una veintena de quienes votarían en
contra no vayan; entre el 5 y 8 por
ciento de los legisladores opositores.

En el cálculo, que comparten un
par ele fuentes del círculo presiden
cial, la iniciativa se aprobaría en la

primera quincena ele diciembre, una vez que la negociación
presupuesta! deje satisfecha auna parte del tricolory el partido
naranja, que están ya en esa operación.

A lo enviado por el presidente, se harán algunas modifica
ciones, pero lo sustancial —robustecer a la CFE— se mantendrá.

"La reforma eléctrica se aprobará. En la cámara sale, ten
dremos los votos. La bronca estará en el Senado", nos dicen.
Veremos. Ese es el cálculo que tienen en Palacio Nacional. Tam
bién saben que es la primera gran prueba en operación polí
tica para el secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

• ••

El PRI es el fiel de la balanza. Nadie lo duda. Yaunque Alejandro
Moreno, su dirigente nacional, asegura que "al PRI nadie lo
presiona", lo cierto es que las presiones, de un ladoy otro irán
creciendo. La reunión en el CEN clel tricolor, entre presidentes
de PAN, PRI y PRO, y los empresarios Claudio X. González y
Gustavo de Hoyos, no solo fue para demostrar "unidad", sino
para encarecer el costo de cualquier decisión al tricolor. Por
ahora, se dan a desear. Aunque digan que no, están negociando.

• ••

OFF THE RECORD; ¿Que tan alineados andarán en
la oposición que los coordinadores parlamentarias de

PAN, PRIyPRD en San Lázaro presentaron una acción de
inconstitucionaliclad en la Corte sobre lo que hace menos
de dos meses aprobaron las senadores del PAN, PRIyPRD,
sobre revocación de mandato? 0 na se hablan, o andan

medio perdidos.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Zepeda el desmentidor y los 20 del PRI en contra
Al interior del PRI en San Lázaro de los 71 diputados hay al menos unos 20

que no están dispuestos a seguir a su líder Alandro Moreno Alfto para votar
la Reforma Eléctrica.

En consecuencia, ese número si podría afectar las negociaciones con el
Presidente Andrés Manuel López Obrador que busca esos 56 votos para lograr los
dos tercios que se requieren.

Alito sabe que será difícil que toda su bancada acceda a la petición
Presidencial pues el brote de inconformidad de esos 20 diputados prendió focos
rojos al interior de su fracción. No será nada fácil, saben los diputados que en
sus Distritos hay reclamos de no ponerse de rodillas ante el Presidente porque lo
púnico que ha hecho es lastimar al partido.

Sin embargo, agregue que los panistas están más que firmes de votar en con
tra, incuso la esperanza es que en San Lázaro los panistas que coordina Jorge
Romero han buscado convencer a los priistas.

Bueno, ayer el propio senador del PAN por Sonora, Damián Zepeda anunció
que cada vez que el Presidente hable de la reforma eléctrica y considere que son
mentiras, saldrán a desmentir y aclarar para evitar que se trate de confundir a
los mexicanos.

Como dato Zepeda exhibió que el Presidente miente porque las tarifas del
servicio de luz están subsidiadas con más de 70 mil millones de pesos, el legisla
dor desde luego que mostró el documento que plasma el Presupuesto del 2022
con esa cifra.

El legislador sonorense adelantó que seguirá muy de cerca las cifras que
habla el Presidente pues pareciera que su discurso va con dedicatoria para
confundir al pueblo bueno y sabio. Lo que ofrece son números ligeros que no
corresponden a la realidad.

El líder del senado Ricardo Monreal le apuesta al dialogo y llevar a fotos con
expertos para enriquecer esta reforma pues de antemano sabe que será difícil
sacar sino se ceden los espacios a la oposición que se concentre en algunas mo
dificaciones.

Por la mañana diputados y senadores sostuvieron un encuentro y el presi
dente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, el prilsta
Rubén Moreira adelantó que hay buen ánimo de ambas cámaras en trabajar ese
tema de la reforma.

Ayudaría sin duda para desbloquear y de ser necesario modificar, obviamente
los más beneficiados serán los morenistas de Ignacio Mier y Ricardo Monreal que
ante la crisis que ha generado podrían lograr acuerdos con los priistas al menos
para buscar aprobarla.

En el Senado de la república el escenario es diferente a la Cámara de
Diputados de Sergio Gutiérrez.

Anote por ejemplo que el PAN de Julen Rementeria, el PRD de Miguel Angel
Mancera y el PRI de Miguel Angel Osorio están más que firmes que no dejaran pa
sar esa reforma aunque le hagan modificaciones, su lucha es fría para evitar que
pasen las reformas constitucionales del Presidente cuando son consideradas
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dañinas para el país. .. .
La reforma eléctrica no será una tarea fácil sin embargo no pierda de

vista la vagancia política de Ricardo Monreal que puede llevar a un gran acuerdo
para poder sacar esta tarea enviada de Palacio Nacional. El 15 de diciembre
es el plazo fatal.

O FARRIL CON DEUDA A PROVEDORES Y EMBARGO A CASA
Se acuerda del operador financiero Ernesto 0' FarrH Santoscoy, el famoso "ca
sabolsero" bueno pues vaya lío en que está metido pues adeuda unos 70 millones
de pesos a sus socios y que por la falta de pago le embargaron la casa familiar y
lo más triste previo a la boda de uno de sus familiares de sangre.

Ahora el problema es que la casa es de su esposa, Lorena Amezcua A rango, la
misma que pertenece la dinastía Arango, fundadores de la cadena Aurrera que
fue adquirida por Walmart. La pena se extiende porque la boda sería el sábado.

Este escenario somete a 0 'Farril al dilema de o bajarle de tono a las difama
ciones en contra de sus acreedores y cumplir con el pago de esa deuda o verse
en la penosa necesidad de entregar a lajusticia algunos de sus bienes que dejó
en garantía a un grupo de socios que lo acusan de no haber cumplido. Que pena
que una casa en Conjunto Residencial Santa Fé perdida por incumplimiento. Ni
hablar él tiene la palabra.

RECONOCE TORRUCO NOM Y CARLOS JOAQUIN AL GABINETE
Qué bueno que el secretario de Turismo, Miguel Torruco hizo un reconocimiento
a la comunidad científica y técnica, así como empresarios, gobiernos y adminis
tradores para construir las normas oficiales que permitan a los prestadores de
servicios turísticos ser más competitivos y desde luego brindar mayor calidad en
su trabajo.

Las NOM turísticas vigentes son las que se refieren a los requisitos mínimos
de operación, información, higiene, seguridad instalación y equipamiento
etcétera que deben cumplir los prestadores de servicios, vaya una guía obligato
ria que les permite en su cumplimiento fortalecer sus servicios con estándares
internacionales.

En el Caribe mexicano donde se ubica Cancún, en Quintana Roo que gobierna
el panista Garlos Joaquín, un experto en turismo, el éxito de ese destino
líder en el país y entre los 10 mejores del mundo, se deriva precisamente
de la calidad de servicios y el inmejorable trato de su gente, desde luego
que la base las bellezas naturales.

No pierda de vista que los números del gobernador son positivos para que
el Presidente Andrés Manuel López Obrador lo integre a su gabinete para el 2022,
pues esa postura es bola cantada porque el que manda en Palacio Nacional le
tomó buena vibra y se conjunta con el anunció que llevará a los gobernadores sa
lientes a participar a la cuarta transformación, el más reciente fUe el de Guerrero,
Héctor Astudillo que dijo una vez que deje el estado se sumará a su gobierno.

Jachavez77@yahoo.com
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¿Quién miente en Dos Bocas?

En las obras de construcción de la refinería Dos Bocas los

trabajadores aseguran que no hay un enfrentamiento entre
sindicatos como ha dicho Andrés Manuel López Obrador.

Por el contrario, es un maltrato laboral que la constructora ICA
niega pero que los empleados sostienen.

Ayer fue un día tenso, después de los jaloneos y los
enfrentamientos que sucedieron el miércoles, cuando hubo, al
menos diez lesiondos.

Se prevé que, pese a todo, los trabajadores acudan hoy, como
ha sido hasta ahora, y que, poco a poco se estabilice el conflicto.

Presupuesto bien ejecutado: Villalobos
Los subejercicios que sufrió históricamente el sector
agroalimentario de México terminaron.

Desde que Víctor Villalobos Arámbula llegó como secretario de
Agricultura y Desarrollo Rural los recursos se ejercen de forma
transparente y oportuna.

Al comparecer ante el pleno de la Cámara de Diputados,
destacó que la dependencia a su cargo ejerció a septiembre
pasado el 98.7 por ciento de su presupuesto programado a ese
mes.

El total de recursos de la dependencia asciende a poco más de
50 mil millones de pesos para este año.

Excelente noticia para un sector que sufrió severos
subejercicios en el pasado. Hoy se demuestra un manejo oportuno
y eficiente de los recursos públicos, más en esta época de
recuperación económica, donde es necesaria la liquidez, tanto
para productores como para las empresas del sector.

El funcionario aseguró a los diputados que, si aprueban el
incremento de 7.7 por ciento al presupuesto sectorial que propuso
el gobierno federal para 2022, será cabalmente utilizado para
apoyar a los agricultores del país.

 Lo que ya demostró con hechos, se escucho en radiopasillo.

Caliente Ayuda y sus jornadas de apoyo
Esta vez regaló cubrebocas en Casino Caliente Hipódromo y el
comité directivo del Sindicato Alba Roja se sumó.

Así, Enrique Vergara Peraza, líder sindical, encabezó junto a
Juan Javier de León Medina, José María Arce Mena, Norma Estrada
íñiguez, Hugo César Pérez, así como personal de Caliente, un
jornada deapoyo y recorrió el casino, el galgódromo, el criadero
canino, las caballerizas y el zoológico del complejo para Invitar a no
descuidar las medidas de seguridad e higiene frente a Covid19.

Alba Roja llamó a mantener la guardia en contra de este virus
y destacó que países mucho más fuertes que México estén por
debajo en los pronósticos.

¿Ya se sabe la última de Pepito?
Perdón, día última de GatelIP

Al asistir a la Feria del Libro en el Zócalo, invitado por José
Ignacio Taibo, director del Fondo de Cultura Económica, soltó una
más de sus ocurrencias:

Que quienes utilizaron cubrebocas en el momento de crisis por
Covid19 son egoístas.

Recordarán el dilema falso, inducido, respecto al cubrebocas.
No quisiera enfatizar esto una vez más, pero la ¡dea del cubrebocas
se convirtió en el instrumento con que las personas egoístas y los
grupos sociales egoístas trataban de echarle la culpa a los demás",
dijo durante el diálogo La Solidaridad en la pandemia.

Por lo visto, LópezGatell no entiende que cada que abre
la boca e intenta filosofar suelta dos o tres frases que, lejos
de concientizar, genera polémica y rechazo, se escuchó en
radiopasillo.
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Informe sin especular
Por más que se quiso sostener que
el informe pericial de la tragedia
en la Línea 12 del Metro en mayo
pasado tendría un enfoque políti
co, nada más alejado de la realidad.
El Gobierno de la Ciudad de

México, encabezado por Claudia
Sheinbaum, ha sido muy escru

puloso, al igual que la Fiscalía
capitalina de Ernestina Godoy,
que presentó un informe técnico
equilibrado, alejado de cualquier
politización y muy orientado a
seguir atendiendo a las víctimas a
través de un importante fideicomi
so. Sin duda, la atención y repara
ción del daño sigue en la misma

línea que ña marcado Sheinbaum,
con mucña prudencia.

Seducir o dividir
Tras el anuncio de la invitación al

gobernador de Sinaloa. Quirino
Ordaz Coppel, para que asuma
como embajador de México en
España tras concluir su mandato,
el presidente Andrés Manuel
López Obrador dejó entrever, el día
de ayer en su conferencia matu
tina, que el gobernador saliente
de Guerrero, y quien hoy dejó el
cargo, Héctor Astudillo también
podría integrarse a su Gobierno, e
incluso destacó su mandato en la

complicada entidad. A esto se suma

la posibilidad de que la exgoberna
dora sonorense Claudia Pavlovich

también pueda llegar a algún cargo
en la administración de AMIA. Ya

el anuncio de la llegada de Quirino
despertó mucho recelo en el PRI,
desde donde ven intención de la 4T

de seducir y dividir a algunos de sus
integrantes más destacados. ¿Cuál
será la reacción si se confirman

estas llegadas?

Agitación sindical
No es casualidad, dicen, que en
las últimas semanas acaparen
las primeras planas los conflictos
sindicales, las denuncias de abusos

contra trabajadores, las exigencias

de democratización de las organi
zaciones gremiales y las protestas
por temas laborales. Nos comentan
que aprovechando la limpia en
los sindicatos y la resolución de
conflictos impulsada desde Palacio
Nacional, muchos líderes están es
perando el reacomodo para pelear
por contratos colectivos o, incluso,
aprovechar el río revuelto para
encaramarse a las dirigencias. Ade
más del conflicto de Dos Bocas, ya
encendieron antorchas petroleros,
ferrocarrileros, telefonistas y ensam
bladores de empresas automotrices,
y no se descarta que se sumen
muchos sindicatos y trabajadores
más al descontento generalizado.
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LA TRANSPARENCIA

DE SAMUEL Y QUIEREN
JUSTIFICAR AUMENTO

PREDIAL
El gobernador Samuel García
mostró en su rueda de prensa
mañanera una ficha sobre que
su Gobierno será totalmente

transparente y abierto, como
parte de la nueva política.

Sin duda, una medida
de aplaudirse por abrir a la
ciudadanía todo lo referente al

trabajo que realice su equipo
en cuanto al gasto de los
recursos públicos, algo que
prometió desde campaña.

Pero, parece que para
Conarte no aplica la
transparencia, pues un código
de conducta establece un

apartado de confidencialidad
para los consejeros.

La próxima semana
sesionará este Consejo y se
verá qué tan transparentes son
en este ente público. Nos dicen
que habrá varias preguntas
incómodas y algunas dirigidas
a la rendición de cuentas del

recurso etiquetado para este
año.

Se espera que la nueva
secretaria de Cultura,

Melisa Segura, adopte la
transparencia que exige la
nueva política de Samuel,
pues tanto la dependencia que

El gobernador Samuel García
mostró en su rueda de prensa
mañanera una ficha sobre que
su Gobierno será totalmente

transparente y abierto, como
parte de la nueva política.

Sin duda, una medida
de aplaudirse por abrir a la
ciudadanía todo lo referente al

trabajo que realice su equipo
en cuanto al gasto de los
recursos públicos, algo que
prometió desde campaña.

Pero, parece que para
Conarte no aplica la
transparencia, pues un código
de conducta establece un

apartado de confidencialidad
para los consejeros.

La próxima semana
sesionará este Consejo y se
verá qué tan transparentes son
en este ente público. Nos dicen
que habrá varias preguntas
incómodas y algunas dirigidas
a la rendición de cuentas del

recurso etiquetado para este
año.

Se espera que la nueva
secretaria de Cultura,
Melisa Segura, adopte la
transparencia que exige la
nueva política de Samuel,
pues tanto la dependencia que

dirige, como el Conarte, no son
privados, son públicos.

QUIEREN JUSTIFICAR
AUMENTO PREDIAL

El resultado del dictamen

técnico que justifica el aumento
al impuesto predial de los
municipios tendrá que ser
revisado con lupa por los
diputados del Congreso local.
Pero todo apunta a que aún
cuando se tengan elementos
suficientes para acreditar el
incremento, será avalado.

Los ciudadanos tendrán que
solventar el endeudamiento

de aguas profundas por la
mala administración de

los recursos por anteriores
administraciones, donde
hay algunos como el alcalde
de Apodaca, César Garza, y
la alcaldesa de Guadalupe,
Cristina Díaz, quienes repiten
un trienio más.

Ayer, un grupo de
ciudadanos del colectivo

Red Paralela protestó afuera
del Congreso para que los
legisladores no aprueben la
solicitud de un incremento del

impuesto predial.

dirige, como el Conarte, no son
privados, son públicos.

QUIEREN JUSTIFICAR
AUMENTO PREDIAL

El resultado del dictamen

técnico que justifica el aumento
al impuesto predial de los
municipios tendrá que ser
revisado con lupa por los
diputados del Congreso local.
Pero todo apunta a que aún
cuando se tengan elementos
suficientes para acreditar el
incremento, será avalado.

Los ciudadanos tendrán que
solventar el endeudamiento

de aguas profundas por la
mala administración de

los recursos por anteriores
administraciones, donde
hay algunos como el alcalde
de Apodaca, César Garza, y
la alcaldesa de Guadalupe,
Cristina Díaz, quienes repiten
un trienio más.

Ayer, un grupo de
ciudadanos del colectivo

Red Paralela protestó afuera
del Congreso para que los
legisladores no aprueben la
solicitud de un incremento del

impuesto predial.
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LAS PRECISIONES DE
LA FISCAL
Lo que la Fiscalía de la CDMX

quiso decir cuando anunció
que habría acuerdos reparato
rlos en el caso de la L12 se re

fiere a que, una vez que defina
quienes fueron los responsables como
empresas, trabajadores y autoridades, és
tos van a pagar con cárcel, más la repara
ción del daño, aunque esto último les per
mitiría enfrentar el proceso fuera de pri
sión. Enrique Horcasitas, ex director del
Proyecto Metro; Mario Delgado, secreta
rio de Finanzas de la CDMX; y Marcelo
Ebrard. jefe de Gobierno, son los líderes
responsables del proyecto como personas
morales; y de personas físicas están los
soldadores, albañiles y supervisores, que
son los trabajadores que hicieron la obra.
En la diputa por las comisiones

en el Congreso de la CDMX, el
PRI dejó escapar su papel de
bisagra, lo que da pauta a pen
sar la manera en que será tra

tado en toda la II Legislatura. Su coordi
nador, Ernesto Alarcón. perdió la oportu
nidad de tener una comisión más de las

siete que logró para sus nueve diputados.
Permitió que Morena y el PAN crecieran
en representación respecto de lo que tie
nen en el pleno. Curioso, las negociacio
nes y la decisión final de aceptar esa
cantidad de comisiones no salió de la
coordinación del PRI. sino fue una orden

mandada desde la dirigencia nacional.

En el tema de las comisiones.

También sacaron ventaja los
del PRD, pues con una repre
sentación de cuatro diputados,
lograron la presidencia de una

comisión para cada uno. En el caso de las
minibancadas, tres lograron una comisión
cada una y sólo la que encabeza Ro^fíd
Torres, MC, se quedó sin nada.
La Cámara de Diputados mexi

quense se ha convertido en el
ring de la política estatal ahora en
las comparecencias de los secre
tarios estatales. Lo sorprendente

es que los de Morena pusieron como prota
gonista a la diputada local y presidenta del
PRI, Alejandra Del Moral, que fue la que más
ataques recibió, pero lo que demostraron es
que la consideran como la más fuerte y via
ble candidata del PRI en 2023.

La orden es que, con bombo y
platillo, se anuncie el retomo a
nivel de empleo del mes de
mayo del año pasado. El presi
dente pidió a sus voceros se

destaque el logro por todos lados, pero,
nos dicen, hay dudas sobre la viabilidad
de dar la noticia como mi logro. Ojo, es
un hecho que en las oficinas del IMSS
hay una recuperación de los trabajado
res inscritos. Sin embargo, muchos ciu
dadanos siguen buscando un trabajo es
table que saben no será fácil de encon
trar en el último trimestre del año.
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ENFRENTAR LA JUSTICIA

El gobierno de México recibió de autorida
des de Estados Unidos a Javier "C", de na
cionalidad mexicana requerido por el Juez
de Control del Distrito Judicial Bravos, con
residencia en Ciudad luárez. Chihuahua,
por su probable responsabilidad en el delito
de homicidio agravado en razón del sexo de
la victima. Javier "C" fue detenido con fines
de extradición en El Paso, Texas, Estados
Unidos de América. Durante el procedi
miento de extradición, el Gobierno de Méxi
co aportó todas las pruebas necesarias, por
lo que el 3 de agosto de 2021, la Corte de
Distrito para el Distrito Oeste de Texas, con
cedió la extradición del reclamado.

DETENIDOS POR NARCOMENUDEO

Policías de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana (SSC) de la Ciudad de México detu
vieron a tres jóvenes en posesión de apa
rente droga para su posible venta y distribu
ción, en calles de la Alcaldía Coyoacán. La
detención se llevó a cabo como resultado de

los trabajos de investigación de gabinete y
campo que realizan los oficiales de la SSC
en la Avenida Erasmo Castellanos Quinto,
de la colonia Educación, donde observaron
a tres jóvenes que, a tiordo de un vehículo

color vino, actuaban de forma inusual y vi
siblemente nerviosa. A la hora de su captura
se les aseguraron 28 bolsitas de plástico
transparente con un vegetal verde y seco
con las características propias de la mari
guana y una bolsa de plástico transparente
que en su interior contenía un aproximado
de 200 gramos de una yerba verde y seca a
granel, y dinero en efectivo.

USAN DOCUMENTOS FALSOS

Allá González Magallanes, titular de la Alcal
día Tlalpan, dio a conocer que supuestos fun
cionarlos de esta demarcación están acu
diendo a los establecimientos mercantiles

para tratar de sorprender a los locatarios con
un falso oficio, el número 213, en donde les
solicitan documentos para luego pedirles di
nero a cambio de regularizar su situación. El
documento apócrifo, puntualizó, "tiene un
logo muy parecido al de la imagen de la Al
caldía, sin embargo, es falso", contiene ade
más la aparente firma y nombre de un ex tra
bajador de la demarcación, luán Pablo Tla
tempa Camacho. Ante este operativo apócri
fo, la alcaldesa González Magallanes aclaró
que en Tlalpan no se está realizando ninguna
acción de este tipo, "mucho menos estamos
pidiendo dinero por brincarse algún trámite",
por lo que hizo un llamado a las y los locata
rios a denunciar esta práctica. Asimismo,
exhortó a los dueños de los establecimientos

mercantiles y a la población en general a que
no se dejen sorprender: "no dejen que les pi
dan dinero por no tener documentos de los
establecimientos mercantiles".
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CALMA, POR SALUD
ADALBERTO VILLASANA
Estamos ante una situación

inédita y compleja, en la que
el gobierno federal no ha esta
do a la altura de la situación, a
la crisis sanitaria sabíamos

que seguiría la económica, por la dismi
nución de ingresos y la pérdida del em
pleo, pero ahora también vemos la afec
tación en la salud mental de una parte de
la población.

Habrá que mantener la calma, buscar
la fuerza de la unidad con familiares y
amigos, apoyarnos los unos a los otros.

Ante la situación sanitaria por Co
vid19, el 68% de los mexicanos siente
afectada su salud mental, de acuerdo con
un estudio realizado por el Centro de
Opinión Pública de la Universidad Tec
nológica de México (COP UN1TEC). El
22% de la población consultada siente
incapacidad para afrontar los problemas
o el estrés de la vida diaria, mientras que
el 48% tiene sentimientos de tristeza o

desánimo.

Veo con preocupación que, en el con
texto de afectaciones impuestas por la
crisis sanitaria, enfrentar el estrés y las
presiones de la vida han puesto en riesgo
la salud emocional.

En el estudio Opiniones y experien
cias en tomo a la salud mental del COP

UNITEC, los entrevistados dicen que los
problemas económicos (48%) superan a

la crisis sanitaria (40%), entre las prime
ras causas que han impactado su salud
mental en los últimos 18 meses.

Y en ambos casos las estrategias no
fueron las adecuadas, en el sector salud
se dijo que un escenario de 60 mil defun
ciones sería catastrófico, pues bueno, es
tamos en la antesala de las 300 mil
muertes.

Por lo que respecta a lo económico, el
Instituto Mexicano para la Competitivi
dad A.C. (IMCO) en su análisis de los
efectos del Covid19 en el mercado labo

ral, apunta que falta recuperar cerca de 2
millones de empleos perdidos durante la
pandemia para regresar a los niveles de
ocupación registrados a inicios de 2020.

Y de eso habla la gente en el estudio
del COP UNITEC, en el que revelan que
han tenido problemas de trabajo (29%),
experiencias negativas como un trauma,
pérdida de un ser querido (25%), proble
mas de salud (25%), problemas con per
sonas cercanas (23%), violencia en la fa
milia (11%) y problemas escolares (9%).

Textualmente hay que decirlo: Será la
sociedad civil organizada la que sacará al
país de la crisis, porque las autoridades
han sido rebasadas. Por salud hay que
mantener la calma y apoyarnos los unos
a los otros. Vamos México.

(sTXTUALes
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LOS ASPIRACIONISTAS
JOEL SAUCEDO
Fiel a su forma de ser, el Presi

dente Andrés Manuel López
Obrador ha hecho de su pri
mer círculo una cantera de as

piracionistas.
Casi todo su equipo de ayudantes ac

tualmente cuenta con cargos importan
tes.

Dejaron atrás el papel de ayudantes y
guardaespaldas. Algunos de ellos perci
ben salarios superiores a los 100 mil pe
sos.

De 20 ayudantes, alrededor de B ocu
pan cargos donde carecen de experiencia o
antecedentes en esas actividades.

La última mujer que dejó la ayudan
tía es Andrea Enríquez Quintana, quien
se hará cargo de la Administración y Fi
nanzas de los Servicios de Salud de So

nora.

Carolina Rangel Gracida, fue designa
da por el gobernador de Michoacán, Al
fredo Ramírez Bedolla, secretaría de De
sarrollo Social.

Con solo unos meses como ayudantes
Alejandro Antonio Calderón Alipi y Car
los Sánchez Meneses, fueron nombrados
funcionarios del Isabi.

El primerio ocupa la Coordinación
Nacional de Infraestructura Hospitalaria
y el segundo la Coordinación Nacional de
Abastecimiento y Distribución de Medi
camentos e Insumos.

Ambos percibían un salario mensual
de 35 mil pesos. Triplicaron su sueldo al
obtener 103 mil837.86 pesos. Sin duda,
aspiiacionistas consumados.

Octavio Almada Palafox fue designa
do titular de la Comisión Nacional de

Pesca (Conapesca), con 107 mil pesos
mensuales.

Ángel Carrizales fue nombrado direc
tor ejecutivo de la Agencia de Seguridad
Energía y Ambiente.

Tras el fracaso de Morena en la Ciu

dad de México, el Presidente designó a su
ayudante Estefany Correa nueva delega
da de los Programas de Bienestar.

Todos ellos recibieron capacitación
de los integrantes del desaparecido Esta
do Mayor Presidencial.

¿Qué hacían? Asistían al Presidente,
le cargaban la maleta, le abrían la puerta
del vehículo, lo protegían de las protestas
y recibían peticiones.

PROSPECCIÓN... El doctor Armando
Hernández Cruz, es uno de los candida
tos de mayor experiencia para presidir el
Instituto Electoral de la Ciudad de Méxi

co (IECDMX). Entre los múltiples cargos
desempeñados, se encuentra el de ma
gistrado presidente del Tribunal Electo
ral del Distrito Federal.

Twitter: (S>JoelSaucedo
saucedos¡(i>yahoo.com.mx
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Tejido fino
de Monreal, p,f, ' lohermr*m
ahora con v%a||#idiputados P°,ra
Matías Pascal

as imágenes delLdía en el Senado

de la República fueron ahora de los presidentes de las
juntas de Coordinación Política del Poder Legislativo, Ri
cardo Monreal (Morena) y Rubén Moreira (PRI) acompa
ñados de sus respectivos coordinadores de la fracciones
legislativas que integran dichos órganos de gobierno en
ambas cámaras.

Las imágenes lo dicen todo, según lo hemos expuesto
aquí. Vemos con absoluta claridad el avance de relaciones
de Monreal Ávila, quien en el tejido fino de sus artes con
ciliadores, de negociación, de diálogo. Hablaremos hasta
con Satanás, si es necesario, nos dijo en una conferencia
de prensa.
Y vaya que lo está logrando. Lo hemos visto en eventos del
PEI, en Pachuca; del Verde, el San Luis Potosí; de MC, en
Monterrey, por supuesto en muchos otros estados en eventos
de Morena.

Pocos, muy pocos políticos de ahora pueden presumir ese
despliegue de empatia hasta con sus adversarios, ese tipo
de relaciones ¡no las tiene ni... Obama! Ja jajá, pero el
senador Monreal sí.

Pues bien, la cumbre de ayer en el Senado fue para acercar
posiciones respeto al trabajo legislativo, de apoyarse mutua
mente para avanzar y desahogar el titipuchal de iniciativas
que tienes rezagadas.
Primero, acordaron crear un grupo especializado para revi
sar las prioridades legislativas y así transitar en la aproba
ción de leyes en las que existan acuerdos y agilizar el traba
jo legislativo en los próximos meses.
De ese rezago del que le hablo, Monreal precisó que se revi
saran las 145 minutas que el Senado lia enviado a la cole
gisladora, así como las 350 que fueron remitidas por esta
última a la Cámara de Senadores.
Hubo una Conferencia de prensa conjunta, y ahí dijo el sena
dor que también analizaron las comisiones bicamerales y la
posibilidad de alternar su presidencia entre diputados y
senadores.

Estos órganos de dirección del Congreso se reunirán perió
dicamente, cada mes o mes y medio, para darle seguimiento
a los asuntos acordados, a fin de trabajar en conferencia y
lograr productos jurídicos "mejor acabados" y consensua
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dos para el bien del país.
Por ejemplo, el análisis del Paquete Económico se realizará
conjuntamente para contar con una Ley de Ingresos acorda
da por todas las fuerzas políticas que integran el Congreso
de la Unión.

Monreal calificó la reunión de ayer jueves como un en
cuentro de respeto mutuo, un ejercicio histórico en el que
el Congreso de la Unión.
Su contraparte, el diputado Rubén Moreira, dijo que se trata
de acelerar los trabajos, de perfeccionarlos y ofrecer "una
respiresfa pulcra a las intereses de la sociedad mexicana.
"Si hay un número de minutas importantes entre Senado y
Diputados que habrá que priorizar. No porque unas sean más
importantes que otrás, sino tal vez parque unas sean más
urgentes que otras", expresó.
Recordó que algunos de los proyectos constitucionales toda
vía tienen que ser aprobados por las legislaturas de las enti
dades federativas y otras minutas implican "políticas publi
cas en los gobiernos, por lo tanto, hay que tener cuidado".
Claro que salió a relucir el tema de la reforma eléctrica y
Monreal señaló que se prevé la posibilidad de analizar este
proyecto en un Parlamento Abierto "dual", lo cual consideró
una muestra clara de la voluntad de ambas cámaras para
escuchar a especialistas, académicos y sociedad civil. De
bemos escuchar a todos y no cerrar los canales de comuni
cación, expresó. Fue un buen encuentro, la imagen del grupo
completo impacta, pues nunca se había logrado conjuntar a
tantas legisladoras y legisladores para un tema trascedente:
la unión de ambas cámaras para dar resultados más positivos
a los ciudadanos. Ahí queda.
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El experimentado político zacatecano, Ricarda Montea] Avila,
expresó su descontento, pero reiteró su respeto por la opi
nión del presidente Andrés Manuel López Obrador, en rela

ción con la posibilidad de aplicar el método de las clásicas y poco
confiables encuestas para designar al candidato a la Presidencia
de la República en 2024; ya que insistió en la posibilidad de modi
ficar el desprestigiado método propuesta; razón por la que asegu
ró na estar dispuesto a declinar a favor de algún otro aspirante.
El senador morenista, fue contundente con su declaración; ya que

afirmó: "Ta no he declinada, y no he declinada nunca Aseveró que
en 2018, hubo una encuesta para elegir al candidato a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México, encuesta que nunca aceptó, pero
expresór que esot ya forma parte del pasado, aunque afirmó categó
ricamente que él nunca ha negociado o declinado a favor de nadie,
dijo que va a luchar a la buena, y aseguró que puede ganar a la
buena, actitud que ha hecho patente al interior de Morena, sin la
intención de que su postura detone polémica o crispación con
diversos actores poli ticos.
El legislador Monreal Ávila, afirmó de manera contundente, que

es indispensable la profundización de la vida democrática al interior
de Morena, a través de métodos de elección distintas a la tradicional
encuesta de sus militantes, pues declaró, se deben de buscar instru
mentos democráticos alternativos que en verdad garanticen certeza y
contabilidad a los militantes y simpatizantes del Movimiento de Re
generación Nacional,
El coordinador de la fracción parlamentaria de Morena en el

Senado, expresó que respefa las opiniones y, en verdad, no busca
enfrentarse al Presidente; sin embargo, señaló que deben modifi
carse los estatutos en un Congreso de Morena, donde se defina que
deben ser los delegados del Movimiento de Regeneración Nacional
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(Morena) aquellos que tomen la importante decisión sobre el méto
do a seguir para la elección de un candidato de unidad que sea ele
gido bajo procesos que garanticen un resultado inapelable, bajo
principios de democracia, congruencia, transparencia e imparciali
dad.

MonreaJ Ávila, insistió en la imperiosa necesidad de modificar
el método de encuestas propuesto por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, método que aparentemente servirá para de
finir al candidato presidencial en 2024; sin embargo, considera que
no ofende a nadie, se continua insistiendo en la profundización de
la vida democrática de Morena en beneficio de México, ya que es
necesario buscar métodos que satisfagan y dejen satisfechos a los
simpatizantes y militantes de Morena,
Cabe mencionar que el experimentado senador Ricardo Moii

real Avila, reiteró que no solamente es aliado del presidente An
drés Manuel López Obrador, sino además, un auténtica simpati
zante de su movimiento desde 1998.

Vale la pena aclarar, que los dos favoritos del presidente, a dis
putarse la candidatura de Morena para las elecciones presidencia
les de 2024, van tomando posiciones estratégicas, mientras la jefa
del Gobierno de la CdMx, Claudia Sheinbaum, ha retomado la ini
ciativa durante las últimas semanas con mediáticos actos públicos,
demostrando su fortaleza dentro del partido, el poderoso y recono
cido secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Etoud, ha reco
nocido públicamente por primera vez su intención de participar en
la contienda electoral de 2024, sin embargo, el vicepresidente de
facto, ha trabajado para consolidar su imagen pública a nivel nacio
nal e internacional, ya que en los casi tres años de Gobierno de
AMLO, sus asertivas intervenciones en la crisis diplomática con
Estados Unidos, la gestión para traer vacunas para la Covid19 al
país, su capacidad de convocatoria y liderazgo político, le ha per
mitido organizar en nuestro país reuniones internacionales, como la
cumbre de alto nivel con funcionarios del gobierno estadouniden
se; por otra parte, Marcela Ebrard ha lanzada una mensaje de
calma y paciencia, expresando que "faltan dos años y medio,
dediquémonos a trabajar, afirmó.
vale la pena mencionar que el presidente ñu

dzés Manuel López Obrador, ha dado reciente
mente una batería de nombres de posibles candi
datos de su preferencia; expresó que "ya no hay
tapados", y que él es el destapador y su corcho
lata favorita será la que el pueblo elija.
Pío cabe duda que en los próximos dos años y

medio, los mexicanos seremos testigos del lideraz
go, experiencia y capacidad de operación patíti
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ca de un experimentado legislador como Ricardo
Monreal Avila, las tradicionales estrategias de
marketing político de una gobernante reprobada
electoralmente por sus gobernados,, que paradóji
camente es la consentida del presidente y, por
último, los buenos oficios de un funcionario que se
lia caracterizado por declinar y negociar maquia
vélicamente su corcholata con AMLO, por lo tan
to, estos tres personajes buscarán por todos los
medios, ser el candidato de Morena a la Presi
dencia de la República en 2024.
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Críticas suaves
Cuestionamíentos fuertes por parte
de Morena e incluso eLPRD, recibió
eLflsa[AleJanAoGñmez5ándKZ
durante su comparecencia en la LXf
Legislatura mexiqueinse, con motivo
de La Glosa deL gobernador Alfreda
del Maza Maza, pero criticas suaves
y hasta felicitaciones por parte de Las
ba ncadas deL PR1 y PAN, que no desco
nocen las cifras de delitos en eL Estado

de México, pero como Lo anunciaron
desde eL principio, su a lianza legisla
tiva persiste, aunque La gente en los
ministerios públicos pase penurias,
abusos y malos tratos, por La corrup
ción y la impunidad que no acaban

Este tema de La corrupción fue
abordado por el diputado Gerardo
Ultoa Pérez, quien dijo frente al
fiscal mexiquense que no quiere
sacar raja política del tema de la
corrupción en ese espacio, pero es
Lo que se escucha en la caLLe, con la
gente y eso debe de acabar, porque
Alejandro Gómez tiene 7 años en el
cargo y Las cosas no mejoran.

Y fue el mismo caso para el secreta
no de Desarrollo Social Eric SevUa,
a quien morenistas, los deL Vferdes y
hasta Movimiento Ciudadano, lo acu

saron del uso electorero deL progra ma
SaLarlo Rosa, mientras panistasy pris
tas suavizaron sus intervenciones.

Estedfa el secretarlo de SaLud Fran

cisco Javier Fernández Qamont

comparecerá en La Legislatura
locaL, y el sí podrá presumir muchos
Logros, sobre todo en sus programas
de saLud y La vacunación antícovid,
pues su coordinación con eL gobier
no federal ha sido buena.

En Ecatepec, el PRD perdió por pari
dad de género la regiduría que prime
ro se Le había adjudicado a Eduardo
Martínez Vargas, hermano deL eterno
candidato perredlsta a La presidencia
municipal. Octavio MarttiezVargasi
Graciela González Cerón quien hace
poco se sumó a Las flLas de Morena es
ahora La regidora.

Y en Ecatepec también, eL aLcaLde
Femando Vlrtfs inauguró el primer
pozo en La quinta zona de este mu
nicipio, así como una pLanta potabili
zadora, demanda ciudadana de hace
más de 30 afios, en beneficio de más
de 150 mlL personas de esta reglón, en
donde Los piperos hacían de Las suyas.
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¿Y dónde está Rutilio?

Francisco Javier Vázquez Burgos
Dónde está el gobernador de Chiapas,

Rutilio Escandón Cadena, es la pregunta
que se hacen los chiapanecos, dónde están
los recursos del gobierno del estado, son
96 mil millones de pesos del presupuesto, y
no hay una obra que nos haga pensar que el
dinero se está bien ejerciendo con eficien
cia y honradez; el destino del dinero es un
misterio, no se ven esos miles de millones
de pesos por ninguna parte, parece que
Rutilio es un mago, todo lo desaparece.
En los hospitales chiapanecos no hay

medicamentos, equipos descompuestos; el
personal se queja, todo es un engaño la si
tuación que se vive bajo este gobierno de
morena es peor que lo que se haya vivido
bajo cualquier otro régimen político.

El turismo, lo que era una de las prin
cipales actividades económicas de Chiapas,
disminuyó un 70 por ciento, con los consa
bidos efectos en la economía, y a pesar de
la crisis que genera este desplome no se
ven acciones extraordinarias por parte del
gobierno para rescatar la principal activi
dad económica de Chiapas. Se han perdido
miles de empleos, dicen los servidores del
ramo turístico que hace tres períodos va
cacionales, desde que inició el Covid, que
no se siente el repunte que generaban las
vacaciones con el turismo. Hoteles, restau

rants, bares, comercios, todos lo resienten,
pero Rutilio no tiene idea de qué hacer.
La inseguridad en las carreteras de la

sierra se suma a los daños al turismo, es
imposible viajar sin el gran riesgo de sufrir
un asalto, y si tiene suerte el asalto se lo
cambiamos por un bloqueo, pero de que lo
perjudican lo perjudican, es una impunidad
total. El problema es que los bloqueos se
han convertido en el pan de cada día por
la ingobernabilidad en que ha caído la en
tidad y peor será con lo que viene con la

anulación de seis procesos electorales en
igual número de municipios y la decisión
torpe del gobernador y su comparsa de
maraqueros del Congreso de no realizar
elecciones extraordinarias, lo que no va
a perdurar, porque seguramente cuando
los afectados se vayan al INE, les darán
la razón, y ordenarán la reposición de las
elecciones en los municipios en conflicto,
y será exhibido, él junto con su Congreso
como unos verdaderos ineptos, violado
res de la democracia.

A la inseguridad en las carreteras sú
menle el pésimo estado en que se encuen
tran muchos tramos, por la mala calidad
con que han sido edificadas y reparadas
estas largas vías por constructores amigos
del poder que, por supuesto, deben de ha
ber dado alguna contraprestación para ser
beneficiados con obras. Es más, se dice que
hay un conflicto entre la diputada, dizque de
representación indígena, Manuelita Obrador
y Rutilio, se pelean el negocio de los moches
con los constructores junto con el delegado
de la SCT.

En el pasado los gobiernos solucionaron el
problema de los asaltos carreteros.no con más
vigilancia, no con trabajo de investigación, no
deteniendo a los malhechores, simplemente
suspendieron los viajes de los autobuses por la
ruta Palenque Ocosingo San Cristóbal, pero
ahí quedaron los asaltantes, esperando que al
gún turista tonto se atreva a circular por esa
carretera, tan hermosa y rica en sus paisajes,
pero peligrosa e insegura.

El problema es que, ante la disminución de la
circulación de turistas, ahora los asaltos se ex
tendieron a otra zona, y no hay acciones, al me
nos, no hay resultados, los asaltos se menudean
cada vez más, y del tema de inseguridad por la
presencia del crimen organizado, eso está peor,

recordemos los asesinatos que se han dado en
Tuxtla, los enfrentamientos en Comalapa, todo
Chiapas es zona de guerra. No hay respues
ta de la autoridad, y es que se dice que estos
grupos tienen sus referentes políticos, inclusive
algunos de ellos en el Senado, y en el colmo,
algunos hasta aspiran a suceder en el cargo a
Rutilio. Un Senador de Comitán debe enten

der de qué hablamos.
Pero Rutilio no atiende los problemas de

Chiapas, no le interesan, él está ocupado en
todo, menos en gobernar dentro del marco
del derecho; lo que más le ocupa es agradar
al ejecutivo federal, complacerlo, ser cuida
doso por no contrariarlo, al grado de que
acepta las verdades del presidente a pie jun
tillas. Como ejemplo, de esta sumisión, cito
la propuesta del regreso a clases del ejecu
tivo y la aceptación de Rutilio, a pesar de la
alta incidencia de Covid, a pesar de que la
experiencia del regreso a clases en Estados
Unidos generó 500 mil enfermos más en tres
semanas, algo que podría ocurrir en México
y generaría muertes y no habría quien res
ponda.

Rutilio no sabe qué hacer para ayudar a la
economía del estado, pasará a la historia con
números rojos, será recordado como el go
bernador que permitió la entrada del crimen
organizado a Chiapas, como el ejecutivo que
no hizo nada para ayudar a la economía de
Chiapas, como el gobernador que despilfa
rró y manejó con ineficiencia 96 mil millones
de pesos ante un congreso que no cumple su
función de contrapeso del ejecutivo, sino que
se comportan como cortesanos del poder a
cambio de dadivas, sin importarle la suerte
de quienes los llevaron al Congreso para que
ios representen y defiendan. Todos se pre
guntan, dónde está la mano de la autoridad,
dónde está Rutilio, ese barco llamado Chia
pas va al garete. Pobre Chiapas, tan lejos de
Dios y tan cerca de morena.
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Las casualidades de la política
A quienes aseguran que en política no hay casualidades, larea
lidadlosdesmiente. Por ejemplo ayer, porcasualidad, un día
después de que el secretariode Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, dijo que sí le entraría a la búsqueda de la candidatura
alaPresidenciaporsu partido, Morena, a donde ya algunos
grupos perfilan a la jefa de Gobierno, la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX llamó de improviso a una conferencia de
prensa para dar a conocer los resultados de la investigación por
el colapso de la linea Dorada del Metro construida durante el
gobiernode Ebrard... Ya ven cómo sí hay causalidades. ¿Será?

Oxígeno puro
Y a quien le quitaron la lupa por el de salojo con violencia y los
trabajadores lesionados en Dos Bocas es aRocío Nahle...
Otro ejemplo de casualidad. ¿Será?

...y va una más
Una hora después de terminada la conferencia de prensa el
precandidat... perdón, el canciller anunció que tenemos en
México ya más dosis de vacunas que la población total. ¿Será?

Manos sudorosas
Nos comentan que a más de un exfuncionario y supervisor
de obras que participaron en la construcción de la Línea 12
les comenzaron a sudar las manos, y no es para menos, según
la información proporcionada por la Fiscalía en su repentina
conferencia de prensa, en donde hasta el sonido les falló, van

contra varias personas por homicidio, lesiones y daño a
propiedad, eso, después de repetirla colocación defectuosa de
pernos y de asegurar que además de fallas en la obra se incluye
el uso de un diseño arcaico. A ver a cuántos detienen. ¿Será?

Le dan la vuelta
En ocho días, dos López huyen de la senadora del PAN, Lilly
Téllez, y es que luego de que la semana pasada el Presidente
no asistiera al Senado a la entre ga de la Medalla Beli sario
Domínguez para evitar un enfrentamiento con la legislado
ra; quien tampoco acudirá este viernes a la Cámara Alta es
el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud,
Hugo LópezGatell. Dicen que sólo le gustan los foros donde
le aplaudeny le entregan flores y como en el Senado sólo le
entregan el cetro del "virrey de la s cama s vacías y los muertos
en casa...", prefirió no acudir a comparecer ¿Será?

Cambio de gobierno en Puebla
Este viernes tomará posesión de su encargo como presidente
municipal de Puebla el panista Eduardo Rivera Pérez, en
sustitución de la morenista Claudia Rivera Vivanco. Los ente

rados dicen por aquellas tierras que el alcalde blanquiazul llega
a la plaza con una mejor relación con el gobernador de la enti
dad que la que tenía la propia correligionaria de Luis Miguel
Barbosa; por lo anterior, nos confían que el edil y su equipo se
pusieron ya a trabajar en las oficinas del municipio desde las
cero horas de este día para empezar a revisar las mejores rutas
para resolver temas como la reapertura económica y la segu
ridad acordados en conjunto con el gobierno estatal. ¿Será?
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Los desafíos de tener una estructura de seguridad

Pasada la euforia del nuevo discur
so bilateral de relaciones México
Estados Unidos, ahora vienen los
momentos de la verdad. Para poder

implementarlos compromisos de moderniza
ción de la seguridad, la salud y comunidades
seguras, se requieren fondos presupuéstales
que no existeny que nunca se van a tener.

Para mantener una mínima equidistancia
con estructura de seguridad con EU, México
tendrá que cumplir sus compromisos de la
Estrategia Nacional de Seguridad Pública, en
la que se había comprometido a "fortalecer
sus capacidades institucionales a efecto de
alcanzarlos objetivos estratégicos".
Cuatro objetivos siguen sin cumplirse: un

Sistema Nacional de inteligencia, el fortaleci
miento del concepto de cultura de seguridad
nacional, el mejoramiento de las capacidades
tecnológicas de investigación científica en

los ámbitos de seguridad publica, seguridad
interior, generación de inteligencia estraté
gica y procuración de justicia, y construir las
bases de creación de un documento único de
identificación nacional biometrizado.

El Entendimiento Bicentenario obliga a
México en el cortísimo plazo a realizar inver
siones en el área de seguridad para disminuir
los márgenes de dependencia de los recursos
estadounidenses. Y se ha insistido en la ne

cesidad de que se cree una DEA mexicana
ajustada a los requerimientos y controles que
la DEA estadounidense no solo no tiene, sino
que viola con impunidad la de otras institucio
nes americanasy la de los países donde opera.
La operatividad del entendimiento bicen

tenario en México necesita tiempo, dinero
y esfuerzo. Si no se inician de corto plazo las
acciones de modernización de la estructura

de seguridad, justicia, salud y control terri
torial, los acuerdos del Diálogo de Alto Nivel

que se revisaran en dos meses regresaran a
la subordinación mexicana al dominio esta
dounidense.

ZONAZERO

El primer gran paso que debe dar México el
Entendimiento Bicentenario se localiza en un

gran esfuerzo económico, políticoy de seguri
dad para recuperar el territorio político, social
e institucional que ha sido capturado por el
crimen organizado y que mostró la audacia
delictiva en las pasadas elecciones del 6 de
junio con el involucramiento de cárteles en
el apoyo a candidatos y partidos en Guerrero,
Zacatecas, Michoacán, Guanajuato y otras
plazas.

Las opiniones expresadas por los columnlstas son
¡ndepencüentesy no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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El motivo detras del miedo

Así es, ya es octubre. El mes donde
nos empezamos a saborear el pan
de muerto, los niños salen a pe
dir su calaverita y todo mundo se

contagia del espíritu de la época. Aquí es el
periodo donde quienes aborrecen los mons
truos, las brujas y los fantasmas se quedan
extrañados, preguntándose por qué tanto
afán por lo oscuro. Si de por sí la vida puede
ser deprimente, ¿por qué hay personas que
rinden culto a cosas tan espantosas como
aquellos protagonistas del cine de horror?
Es un dilema que me pregunto desde hace

tiempo, al no considerarme precisamente
fanático del género. Me cuesta trabajo enten
der esa fascinación, pero me cautiva.
Después de un poco de investigación, me

encuentro con un fenómeno psicológico
interesante.

Al parecer, el fanatismo por lo horripilante
viene de varios factores.

En primera, es una excelente forma de
supervivencia, porque se obtiene adrena
lina, como si hubiéramos experimentado
algo fuerte, pero al mismo tiempo sin sufrir
consecuencia alguna. Se siente real porque
nos cuesta discernir entre la realidad y la
fantasía. Sin embargo, dicha inyección de
éxtasis puede incluso fortalecernos, porque
sentiremos que estamos preparados para
enfrentar situaciones difíciles en la vida,
aunque sean a distinta escala que las mani
festadas en pantalla.

En segunda, el estudio de los buenos pro
ductos mediáticos del espeluznante género
puede dar discursos sobre temas profundos,
y detonar pláticas trascendentales sobre la
condiciónhumana. Porque la intriga que ge
neran personajes como Hannibal Lecter nos
perturba, pero también nos mantiene absor
tos a los acontecimientos del largometraje,
porque queremos racionalizar las acciones
de la gente demente, tratar de encontrarles
un lado benévolo. Nos molesta sentir que los
humanos somos monstr uos por naturaleza,
y cómo, en circunstancias precarias, revela
mos nuestra cruel naturaleza.
En suma, se rinde culto a los monstruos

porque, a fin de cuentas, todas las personas
tienen un lado oscuro, y aquellas criaturas re
presentan esa fealdad, estética o psicológica,
dentro de cada una.

Asimismo se puede entender por qué
las noticias tienen una tendencia más de

terror que de cualquier otro tópico de la
ficción, sobre todo mucho del periodismo
transmitido por televisión. Porque se sabe,
en muchas ocasiones, que las historias de
asesinos, violadores o líderes con tenden
cias fascistas vende mucho más que las
buenas noticias. Por eso no se habla tanto

de jefes pasivos como Joe Biden, pero Do
naldTrump fue motivo de gran espectáculo
desde sus inicios.
A diferencia de las noticias, con foco en

algo real, la ficción podrá quitarnos el sueño,
mas quizá no la paz mental. Si de todos mo
dos soñaremos con realidades monstruosas,
mejor pensar en mundos donde afortuna
damente no vivimos, como los de Freddy
Krueger, Chucky o Drácula,
¿no?

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Y el PAN seguirá gobernando
Baja California vía Morena

joseurena2001 @yahoo.com.mx

Lo dijimos el lunes:
Nadie como Jaime

Bonilla Valdez, el gran
amigo presidencial para

quien hoy comienza una gira de
despedida como gobernador de
Baja California.
Entregará el estado más afín al

partido del Gobierno, con Congre
so local completo para su suceso
ra Marina del Pilar y sin ninguna
oposición a la vista.
El gobernador saliente estará de

fiesta.

Su amigo tabasqueño perma
necerá tres días en la entidad, re
correrá los seis estados, asistirá a
seis informes de Bonilla Valdez y
escuchará proyectos con un slogan:
Una nueva Baja California.
Y si de municipios se trata, us

ted coloque el nombre que quiera:
Ensenada, Mexicali, Playas de Ro
sarito, Tecate o Tijuana con la frase
adaptada:
Una nueva Ensenada (aquí

ponga usted el nombre) para una
nueva Baja California.
Tiene una ventaja: Marina del

Pilar no tuvo ni idea en la campa 
ña, Bonilla Valdez se la hizo y ella

adoptó el plan de 100 puntos de su
antecesor.

El tour, con la firma del decreto
para regularizar millones de ve
hículos en la frontera Baja Cali
fornia, Sonora, Chihuahua, Nuevo
León y Tamaulipas, aunque el Go
bierno hable de 10 estados ingre
sados de contrabando.

GABINETE AZUL

Pero López Obrador se encontrará
con una novedad.

Si bien Mario Delgado impuso
a la embar azada Marina del Pilar,
lo cual ha originado infinidad de
bromas "si sale con ojos saltones
ya sé quién es el papá de tu hijo",
ella no tiene marca del partido gu
bemamental.
Ella es fruto del Partido Acción

Nacional (PAN) en muchos sen
tidos y se agarra de panistas para
empezar su administración el 1 de
noviembre.
Primer dato:

Su esposo, Carlos Torres, fue
diputado por el PAN y desde la cam
paña se le ha visto cómo el hombre
tras la gubematura de su esposa.
Sin ningún pudor.
Actúanalaluz déla políticabaja

califomiana y para demostrar lo el
secretario de Gobierno designado
es Catalino Zavala Márquez.
Dice la página oficial de Marina

del Pilar:

Fue designado "debido a su tra
yectoria política y conocimiento
del marco jurídico estatal y na
cional".

Conocimientos, todos lo saben,
adquiridos a través del PAN, por el
que fue diputado local varias veces,
regidor enTijuana y secretario esta
tal de Educación.

JORGEARGANIS
1. El secretario de Comunicacio

nes y Transportes, Jorge Arganis,
anunció un uso de 30 años para el
aeropuerto de la Base Aérea Santa
Lucia.

Hay una imprecisión.
Es la primera fase.
Según el proyecto, para etapas

posteriores está previsto ampliar
lo hasta 60 o 70 años para el triple
uso, militar, comercial y civil.
Así está señalado en el redise

ño de las rutas aéreas marcadas

por el organismo desconcentrado
Servicios a la Navegación en el Es
pacio Aéreo Mexicano (Seneam)
de Víctor Manuel Hernández
Sandoval.

Este plan contempla el uso si
multáneo de varios aeropuertos
Santa Lucía, Toluca, Ciudad de
México, Cuernavaca, Puebla del
altiplano.
Y2.  La banca comercialy Televi

sa han lanzado la convocatoria de

la cuarta etapa de BécALAS, muje
res empoderando mujeres.
Ha tenido gran respuesta y, se

gún Gabriela Rojas, responsable
del programa Bécalos, es posible
superar todas las expectativas.
Hasta ahora se ha beneficiado a

más de 16 mil mujeres a quienes se
ha capacitado en ciencia y tecnolo
gía de distintas áreas.

Las op¡ n¡ones expresadas por los
columnistas son independientes y no reflejan

necesariamente gl punto de vista
de 24 HORAS.

Fecha: 15/10/2021

Página: 5

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 34,642

Página 5 de 7



Exime Godoya Sheinbaum, Serranía y... ¿a Ebrard?

Fueron los "maistros".

La responsabilidad de la caída de
un tramo de la Línea 12 del Metro no
se debió a falta de mantenimiento

sino a "errores" en la cons trucción, concluyó
el peritaje realizado por la Fiscalía de Justicia
delaCDMX.

El peritaje, según la fiscal Ernestina Go
doy, arrojó fallas en los pernos y soldaduras
"que provocaron una falta de conexión lo que
dio como resultado fatiga y distorsión (de las
vías y trabes)".
De alguna manera eso ya se sabía; lo había

adelantado el reporte de la empresa noruega
contratada para realizar un peritaje de fondo.
Lo que se esperaba del informe final de la

Fiscalía era conocer los nombres de los pre
suntos responsables de la muerte de 26 per
sonas el 3 de mayo pasado.
Pero no ocurrió.

Lo que sí pasó es que el informe de Godoy
elimina la eventual responsabilidad de la
jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum y de la
exdirectora del Metro, Florencia Serranía, al
descartar la falta de mantenimiento como

causal de la tragedia.
Igualmente, exime de responsabilidad a

los supervisores de la obra pues, según dijo,
las fallas que provocaron la caída del tren "no
podían ser vistas por quien supervisó la obra".

Godoy aseguró que la Fiscalía a su cargo tie
ne elementos para imputar responsabilidad
en el accidente "tanto a personas físicas como
morales", pero no dio ningún nombre.
Parece que la responsabilidad recaerá en

los ingenieros y en los maestros de obra en
cargados de ese tramo de la vía; por los dichos
de Godoy, aparentemente la carga penal no
alcanzará a ningún funcionario de peso de la
administración de Marcelo Ebrard.
La incógnita se mantiene; las causas de la

falla se conocían dos semanas después del
accidente pero sigue sin haber responsables
detenidos.

Ya se verá si la ley se aplica sólo a "maistros"
y chalanes o también a la gente de saco y cor
bata.

• • • •

Tanmalestán informando al Presidente sobre

las causas y protagonistas del conflicto labo
ral en la construcción de la refinería de Dos
Bocas, que ya andaba culpando a uno de sus
consentidos según él en elborlote.
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor aseguró en su conferencia mañanera que
el conflicto se debía a la disputa del contrato
colectivo entre la CTM "y un sindicato que se
llama CATEM", que es nada más la central
obrera propiedad de Pedro Haces.
La central obrera del sexenio tiene contrato

con ICA Fluor pero para un tramo de la cons
trucción del Tren Maya pero no tiene nada
que ver con Dos Bocas.

El propio Haces salió a aclarar que su cen
tral no está peleando el contrato de la refi
nería; "están mal informando al Presidente",
dijo.
Pero si no es Haces ni sus inquietos mucha

chos, ¿quién está meciendo la cuna en Dos
Bocas y quién tiene interés en involucrar al
líder obrero sexenal en labronca?

• • • •

Se tardaron pero finalmente la alianza del
PAN, PRI y PRD presentó una controversia
constitucional en contra de la Ley de Revo
cación de Mandato por considerar que la
pregunta aprobada en el Congreso viola lo
establecido en la Constitución.

Lo que argumentaron los coordinadores
parlamentarios de los tres partidos en San
Lázaro es que la Constitución establece la
pregunta de revocación que debe responder
se llanamente con un sí o un no, pero como
está redactada la desnaturaliza al incluir la

pregunta sí debe ratificarse el mandato.
Veremos qué opina la Corte.

Las Qpínrqr3©'gK0£gS3¿i5¿BCí"
independientesífr© reflejan necesariamente

el ¡aifitoág.vIStáae 24 HORAS.
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• Hugo LópezGatell... ¿al cadalso? En sus oficinas
dicen que no es un hecho que sea parte del séquito
que acompañe a su comparecencia al secretario de
Salud, Jorge Alcocer, en comisiones del Senado. Los
morenistas al parecer quieren evitarse la pena, pues
en comparecencias pasadas acabó muy mal con sena
doras de oposición. Saque las palomitas.

• Evelyn Salgado asume la gubernatura de Guerrero.
Se ha documentado cómo el senador Félix Salgado
opera como si fuera el gobernador. Por lo pronto
habrá que estar atentos al menos a una mujer política
que acudirá al acto oficial.

• Rebeldes... con poder a medio gas. Germán Mar

tínez, Alejandra León, Nancy de la Sierra, Gustavo
Madero y Emilio Álvarez Icaza tendrán turno para las
sesiones, voz en la Junta de Coordinación Política
pero nada más. Nada de prerrogativas de grupo parla
mentario. Aunque, dicen, sus votos serán definitivos
en muchas ocasiones...

• Los 31, como se identifica a los científicos bajo
investigación de la FGR de Alejandro Gertz por
denuncia de María Elena ÁlvarezBuylla, están con
los pelos de punta porque uno de ellos perdió la posi
bilidad de un amparo... como sea, siguen su defensa
jurídica y sin recibir el expediente que les prometie
ron la semana pasada.
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Se dice inocente
m

Ante la orden de aprehensión en
Contra de ella y su marido Víctor Alvarez
Paga, Inés Gómez Mont denuncia
"persecución de mala fe" de parte de las
autoridades,
La actriz escribió en su cuenta digital

lo siguiente; Tomo lo anticipé en el
comunicado anterior, he sido informada
que autoridades están solicitando más
ordenes de aprehensión en contra de
mi esposo y mía, ahora por asuntos
fiscales pese a que ya teníamos acuerdos
conclusivos con el SAT y Prodecon", por
lo que revela que se trata de abusos y
persecución
Inés se declara inocente de

las acusaciones y escribió en su
comunicado: "El juez Zeferín
Hernández era consciente de que
se trataba de lina rahunnia en

contra nuestra y, aun así, emitió la
pretendida orden de aprehensión.

Eso es lamentable, porque nos quita
la oportunidad de acudir en libertad a
defendernos".

Con la orden de aprehensión emitida,
la pareja se convierte en prófuga y,
según publicó un periódico citadino, es
muy probable que Victo Alvares* Puga
solicite alas autoridades el beneficio de
testigo protegido conocido legalmente
como "criterio de oportunidad*', como
en el caso de Lozoya, lo que implica
que podría proporcionar información
privilegiada, considerando que está
acusado de peculado y delincuencia
organizada por haber distraído dinero
de la federación, víala Secretaría de
Gobernación, cuando despachaba desde
Bucareli, Miguel Ángel Osorio Chong.
La pareja reside desde hace varias

semanas en una mansión de millones
de dólares en Miami y mientras que no
se gire una ficha roja a la Intérpol para
buscarlos por mar y tierra, tratarán de
buscar la manera de no pisarla cárcel.
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(lohcriiador o

payaso en jalisco
MALA REPUTACIÓN DE ALFARO

Es delicado poder comprender los inte
reses que existen en el estado de Jalisco
para arrojar cualquier tipo de comen
tario sobre el actual gobernador de ese
estado quien por cierto se encuentra más
que vulnerable ante los ataques en redes
sociales y medios de comunicación; su
mándole a ellos que incluso el presidente
Andrés Manuel ya se pronunció para se
pultar su reputación aún más.

Enrique Alfar o, gobernador de Jalis
co; se ha convertido en los últimos meses
en pieza clave para evidenciar todo lo
malo que sucede en su sistema judicial.
El caso de Giovanni López es uno de tan
tos "ievantones" que suceden en ese es
tado consecuencia del narco que fue in
controlable en su momento y hoy parece
estaren calma.

Desde que estuve en casa de Claudia
Delgadillo contrincante de Enrique Alfaro

en las pasadas elecciones entendí que la si
tuación de Jalisco es complicada y no cual
quiera se puede aventar el compromiso de
sacar adelante un estado que de por si se
encuentra endeudado desde hace muchos

años.

Enrique .Alfaro era uno de los candi
datos más odiados por ios tapatíos y sin
embargo ganó las elecciones como si esto
íiiese democrático cuando muchas perso
nas en ese estado aseguran que fue puesto
por quienes en verdad mueven los hilos de
todo el estado.

Desvíos de recursos, errores en contra
tos, exceso de fuerza en elementos policia
les y más es de lo que se habla en la actua
lidad. Muchos se olvidaron de las fiestas de

Octubre y hoy la nota de Jalisco es la ma
nera tan mala en la que se está gobernando
al estado.

¿Qué hay detrás de Enrique Alfaro que
ninguno de nosotros conocemos?

Esta información es solo para personas
allegadas al sistema y solo ellos conocen
quién está detrás de Enrique Alfaro y lo
que necesitan tapar para que todo esto no
salga a la luz.

¿QUIÉN CUIDA A ENRIQUE ALFARO?
Esa respuesta la podrás entender entre
líneas y considero que de allí viene esa
fuerza de enfrentar al Gobierno Federal

como si fuese cualquier persona en Méxi
co cuando en realidad se trata de la fuerza

máxima de este país, el presidente.
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I I Hit Parado
de Morena...
MAESTRO, AMLO REITERÓ QUE NO TIENE
CANDIDATO O CANDIDATA PARA 2024

Este es el Hit Parade de Morena, con 10 canciones
de los años 6ü para estar más a tono con la edad de
los aspirantes: La consentida del profesor y Presumi
da (con Claudia), Un hombre respetable (Adán Au
gusto), Voy bien o me regreso (Marcelo), Ahora estoy
solo y Uno de tantos (Monreal), Amarrado (el sue
ño de todos), Las cerezas (por aquello de "para abril
o para mayo  de 2024 rae destaparé"); Tiempo de
llorar (los perdedores un día después de la nomina
ción), Me conformo (...con una secretaría, a cargo de
los resignados), yuna pieza colada: La plaga (PRIAN
PRD y Sí por México).
Obrador propondrá a Quirino Ordaz, Antonio
Echevarría y As tudillo como embajadores de
México.

Mientras no nomine a Silvano, Corral y El Bronco

que dejaron a sus entidades tan endeudadas y son ca
paces de quebrarlas sedes diplomáticas...
Don Andrés dijo sobre las fake news de Dos Bo
cas que son "tiempos de zopilotes".
La cínICA empresa intenta desestabilízar la cons
trucción y anda de pICA Flor (digo Fluor) provocan
do el caos, apoyada por me rol icos de la información
como Ladinus Cretinusy expolíticos como Calderón
con Dos Bocas: una para inflar muy a gusto, y otra
para soltar sandeces.
Lozoya construyó red de lavado en el extranjero
para los sobornos de Odebrecht, OHLy AHMSA.
Enriquecido tiene mucha cOHLa que le pisen, por
su lema "El que con AHMSA no transa,no avanza".
Una familia mexicana paga $5.20 por kilowatt,
y OXXO sólo $1.80. ¿Es injusto?
Es oprobiOXXO, indecorOXXO ydesastrOXXO pa
ra la economía, y urge un correctivo fiscal al enca
j OXXO dueño.
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Ansiedad x estrés

ESTRAGOS DEL CONFINAMIENTO

La reactivación económica y social des
pués del largo encierro ha dejado en claro
que los estragos físicos y emocionales son
una amarga realidad.

Los niños y adolescentes son los más
afectados, no solo se presentó la deserción
escolar, sino que provocó retroceso en el
desarrollo cognitivo y social, además de
severos problemas de ansiedad y depre
sión.

De acuerdo a lo expresado por el Fon
do de las Naciones Unidas para la Infancia
(UNICEF). en lo q ue va del año los apoyos
psicológicos a niños se han incrementado.
La propia Secretaría de Gobernación, pu

blicó un informe al que denominó "impac
to de la pandemia en niñas y niños", en el
que se precisó el incremento de suicidios,
tanto de adolescentes como infantes; en el
año 202U se fueron por la "puerta falsa"
1,150 pequeños, lo que constituyó un au
mento del 11% respec to al 201$.
Por desgracia México se ha colocado

corno uno de los países con mayor índice
de suicidios de menores de edad. Este as

pecto implica lauréente prevención en el
tema délos trastornos mentales. Brindar

apoyo en temas de salud mental es prio
ritario en todo el amplio sentido del tér
mino. Sin duda la falta de socialización

también tiene consecuencias patéticas,
los educandos se vuelven huraños, se mar
ginan de la cotidianidad y se afectan gra
vemente en su desarrollo psicosocial.

Definitivamente atender esta proble
mática debe sustentarse en mayor can
tidad de especialistas, quienes junto con
docentes deberán combatir la complicada
situación referente a los suicidios, estrés
y sobre todo la evidente marginación que
están padeciendo los niños y adolescentes
mexicanos.
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I I brazo corlo de
Manuel Espino

Se comientan a calentar ios ánimos.

Durante los últimos meses, la carrera
en MORENA por la candidatura a
gobernador o gobernadora en el estado
de Durango ha sumado candidatos que
cuentan con un perfil profesional y
social adecuado para tal encargo, lal es
el caso de Gonzalo Yañez y José Ramón
Enríquez, que, de acuerdo con más de una
encuesta, son los dos candidatos mejor
pos i ció nados para arrebatarlo el gobierno
del estado al panismo.
Otro perfil digno de mencionar es el

de Mariana Vítela, quien ha cumplido
en Gómez Palacio como Presidenta

Municipal y que lidera, junto con José
Ramón, las preferencias.
Sin embargo, existen aquellos quienes

amén del gris desempeño realizado en sus
actuales cargos, intentan posicionarse
dentro de la pugna interna por la

candidatura, tal es el caso de Manuel
Espino Barrientos, cuya actuación como
titular del Servicio de Protección Federal
ha carecido de buenos resultados.

Lejos quedaron aquellos compromisos
de posicionar al organismo a su cargo
como el ente regulador de los servicios
de seguridad en las instalaciones
gubernamentales; poco le sirvió el apoyo
de Pedro Haces, auto nombrado líder
del "Sindicato Nacional Autónomo de

Trabajadores de Seguridad Privada"
yaque en realidad, más del 90% de las
instituciones contratan servicios de

seguridad sin tomaren cuenta al SPF
o al sindicato encabezado por el antes
mencionado, y menos del 5% de las
empresas cuentan con Dictamen Técnico
Operativo del Servicio, incumpliendo así
con el mandato del Presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador para que
ninguna institución contrate servicios de
seguridad privados sin el aval del SPE
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\lfredo del Mazo aleja al
EDOMEX de la mano de Dios
En la templada isla de Santa Elena, perteneciente a
Reino Unido, un día como este, pero allá por 1815, el
General Napoleón Bonaparte arribaba a su lugar
de destierro y el que seria su sitio de muerte, ante la
derrota de la batalla de Waterloo.

Será acaso que elgober del EDOMEX Alfredo
del Mazo se sentirá muy inspirado por aquel
dest ierro y tiene pensado imitarlo de forma
cotidiana desterrando a las personas de sus
dominios, lo anterior ante desahucie, en materia de
seguridad que presenta Nezahualcóyotl, Eeatepecy
demás sitios.

Seguramente si el eterno ¡únante de Francia.
Porfirio Díaz viviera y se percatará del estado
que guarda dicha zona, acuñaría la frase "pobre
EDOMEX tan lejos de dios y tan cerca de la CDMX",
l oda vez que al cruzar el punto limítrofe de la Capital
gobernada por la Jefa Claudia Sheinbaum, es claro
que la esperanza vuelve a los ojos de los ciudadanos.
Por su parte, el mandatario que seguramente

estará familiarizado con el recuerdo del Emperador
de los franceses, y Joseph Fouché debe ser el gober
tapatío. Enrique Alt'aro, yaque optó por reasignar

140 millones de pesos propiedad de la Universidad
de Guadalajara, a manera de inmiscuirse en la
autonomía universitaria, asemejando las actitudes
del Mítrailleur de Lyon.
Y hablando de la Francia del Siglo XVIII.

quien debería darle una leída a la vida del militar
y estadista francés, para analizar la relación
que sostuvo con su eterno amor Josefina de
Beauharnais, podría ser el facturero Víctor
Manuel Alvarez Puga, por aquello q ue a su esposa
Inés Gómez Mont no hay dieta que le alcance, ante
sus frecuentes gustos de las marcas de alta cosLura
francesa.

¿Estará dispuesto Victorsito a delatar a sus
"amigos" a manera de evitar ir a la cárcel?
POSTIT

No ha pasado ni 30 días de gobierno, y el alcalde
de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe ya dejo sin
agua a las y los vecinos que viven en las Lomas de
Chapultepec, los asaltos en Folanco han aumentado
incluso para este tundemáquinas, y los botes de
basura de Masaryk revientan.
¿Seguirá algo más?
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¿No pueden?
Luego de 3a investigación

realizada porDiario
BASTA! sctore la"Obra
Fantasma" o mejor dicho,
obra mega chafa que
derivó en el mal estado del

Deportivo Guelatao, en
la fllpaiHia CliailtltémOC,
como no queriendo la cosa,
su alcaldesaSandra Cuevas
quiso "darte un llegue"
al Gobierno capitalino al
pedirles que Protección
CSvfl fuera a inspeccionar la
"magna obra" del ex alcalde
Néstor Niifez,
Claro que logra los

reflectores la alcaldesa,
pero evidenciando su
notable ignorancia de
sus diferentes áreas y
responsabilidades:
Doctora, en este sentido

del Deportivo Guelatao, la
akraldesadijo que le envió
un ©Arito para pedir ¡apoyo
en revisión estructural

del edificio porquehabía
vecinos inquietos y pidió
sil apoyo, ¿5» le ha llegado?,
preguntó una reportera,
"No he revisado si llegó

o no, está el Instituto
de Seguridad de las
Construcciones; pero sí
es bueno que conozca
la ciudadanía que las
alcaldías tienen su propia
área de Protección Civil".
En otras palabras, si esta

áreade la Cuauhtémoc está

de decisiones respecto
al inmueble, está bien
reconocerla incapacidad
de su equipoy pedir ayuda a
la Jefe Claudia.
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Tiraditos
TAMAULIPAS 2022
*Para el proceso electoral de 2022,
de. Á gy b e rn a tura s en j u ego sólo
Ag u a s c a 11 e n tes pi n r a azul, m i entra s
.que en las..pr.psyDeccto
Ma.en.bl.anco ytodo"se_pintarja__de_,
giynda.peroelcasode'raiiia
.convieneanalizarlo
Morena lleva ia delantera, su
.revulsivo proceso . interno puede
dejarlo mai parado como sucedió
en San Luis Potosí o en la aleajdía
de .Miguel Hidalgo, con..inesperadas
derrotas....Según..reciente encue
ej.PAN. seríael único que pueda
P.onercaraaiobradq^
preferencias.para la..candidatura
bianqujazuí..est.án.entre.e
de fampico, Jesús Nader (38%);
el senador Ismael García Cabeza
de Vaca (Í7%) y un empate técnico
enfre eí.nuevo..vicecoor^iMdor
M.GPMN,..G erardo Peña; y el
secretariode.Gobierno estatal,^
César Augusto Verástegui Ostos
iMKi. Uno de. ellos.puede dar_la.
sorpresai.y..retener; Ja.plaza.

ROBAN BANCO DEL
BIENESTAR; SE LLEVAN MÁS

DE UN MILLÓN DE PESOS
«>En Silao, Guanajuato, hombres
armados robaron
mii pesos dei Banco del Bienestar,
ubicado en laL.zona centro de.
La.loca]idad.Cerc^
hombresfuertemen
y encapuchados, entraron a esta
sucursal.bancaría y.amagaron a los
encamados. Hasta el hampa le dio
la bienvenida a la írueva iristrtuclori
bancaria.

AISLAMIENTO PREVENTIVO
A DUARTE, POR COVID
*En el Reclusori(:) Norte Javier
Duarte,.exgobernador de.Veracruz,
fue .aislado y puesto» en cuarentena
después de tener contacto con una
persona...que..presentó..síntomas de
Covidí9.. Según las autoridades
capitahM
Duarte.recibió..una visita.present^^
algunos síntomas de lo que podría
ser.SARSCoV2...Se..d
seguimiento de jos^.protocolos.
san i ta r i os,. jais au t pridades.
penitenciarias aislaron al recluso a
iin cíe preveii i r posibles ec^ritagios
entre ia.ppbíaci^
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presentó ante; el Con¿reso_local_
una reforma ai artículo 34 de la
Cor^tituckm locaj^a fin de jóle
ante emerjjgncia o desastre, las
X.jos funcionarlos del gobierno
comparezcan al.ni^osuna v^jl_
i1 í1. JL 5^ _^í i Í ^ Í J" í K1 ! J ^ D
Permanente..para .informar jas
^cci()ncsc|uccstcnrcali/and()
hasta gue í^^

ynajpandemia en .esta cjudad donde
el.Congreso sea unaLniaceta de
ornato,.un;.eíementp"decpratívp_
donde no».tenga. inforniacipn en
t Á ^Oll? re al1) ciri n¿>; rcco r d() cjuc en
í^.í^líA^l^jL.V.iraa rif >íi.idM)iina
sojareunión con.jajefa_de Gpbjernp_
P'r? V'í) k A _riÍ5 n__> _ _ _)CÍ
plantearle incruietudes sugerencias
o mecanismos de coordinación.

CARCEL POR OMISION
•A.D^^3I.yy^^^^.2011enla

/_ ^ _k íP_i Ái^^ _^í_c ?_ ^í_ ¿í ^íik^ _^A^_
feniinicidip,.aúni.existen_ desafíos _
respecto al .p.erfeccionaniientp
fe? .políticas .púMie?s¿las_npnnas.
lliJorm^
públicos en cuanto a.su_funcipn_^_
jresppnsabiiiciad. Es por ello que el
diputado Jesús^..Martm del Cam

Mii^i^lb^.cicrcíorma
3ÍCódigp..Penai.iqcaí,.para q^ue "los
funcipnarips .JBÚWieos_gue/ten^in_
conocimiento del peligro que corre
L)11.11! llÍc4_i;, p_(_)i; a_iitccc:cjelites L?re> ií >s
de acoso,,j[nienazas^_Í^ipnes_p_
eualquier tipo deyiojmda,xnp
actúen sean ..sancionados con..penas
de íres a cinco año
Señaló que ..".quizá.el.caso más
representativo de lo
es el caso¡.de^.AbrilPé^
donde jos jueces fu

PARIDAD EN ALCALDIAS.
•Lasólosdiputados del Congreso
de la ..Ciudad.aprobaron un.
exhorto para..."que.fe.s ajcajdía
Pdlikgi^nLll^lidí^Ld^i^ucR)
}í .el cunipjiniiento ai. jos perfiles
prpfesipnaies"niarcadpsppr_
ia.ley."..^
administradonesi.p.ara el periodo
2021:2024. En .ja presentación
tribuna,, el iipulacjo Feriiaiidí)
Mercado¡ denunció que en ej
período anterior, &
dentro de las alcaldías menos de

públicos en cuanto a.su_funcipn_^_
jresppnsabiiiciad. Es por ello que el
diputado Jesús^..Martm del Cam

Mii^i^lb^.cicrcíorma
3ÍCódigp..Penai.iqcaí,.para q^ue "los
funcipnarips .JBÚWieos_gue/ten^in_
conocimiento del peligro que corre
L)11.11! llÍc4_i;, p_(_)i; a_iitccc:cjelites L?re> ií >s
de acoso,,j[nienazas^_Í^ipnes_p_
eualquier tipo deyiojmda,xnp
actúen sean ..sancionados con..penas
de íres a cinco año
Señaló que ..".quizá.el.caso más
representativo de lo
es el caso¡.de^.AbrilPé^
donde jos jueces fu

PARIDAD EN ALCALDIAS.
•Lasólosdiputados del Congreso
de la ..Ciudad.aprobaron un.
exhorto para..."que.fe.s ajcajdía
Pdlikgi^nLll^lidí^Ld^i^ucR)
}í .el cunipjiniiento ai. jos perfiles
prpfesipnaies"niarcadpsppr_
ia.ley."..^
administradonesi.p.ara el periodo
2021:2024. En .ja presentación
tribuna,, el iipulacjo Feriiaiidí)
Mercado¡ denunció que en ej
período anterior, &
dentro de las alcaldías menos de

.4. fueron .ocupados por..niujeres,
P.or ello dijo "es.necesarip que
3YMceniosenja ..construcciónlde
una sociedad..que reconozca ios
mismos dichos para .mujeresx
honibres,..para ejip las institución
gubernamentales deben poner el
.ejemplo",

DOS TITULARES
•Enla..alcaldíai..Cuauhtémo_c no
.e j e ' , i » lia c u aii t i c > > a s e ; i netiercí n e n
otra...Resulta que fueron npnibradps
dos coordinadores.de¡.Coniunicación
Social:..Norma..Patino v Carlos

Al..menos así se anunc
en los¡.envíos..infonnatiyos^
realizan dela aícaídesa Sand^
C.ueyas._Esta .situación ha.genem
varios ..cuestipnamienlps MintCTior

P.rX Al?_ Í Ag ^.! > í11 l^it e ¡ I e I a a lea ícl e s a
conio si ¿Acaso es¡ para cobrar dos
salarios de¡.montosimilar? ¿Esto
iopermite ja ..ajeaidesa? S
de ..que jos:r.esppnsaMes.de_ja_
Cpniunicación..Sociaj tienen su.
propia empresa, de .ja cual siguen
siendo dueños y son pareja. ¿Qué
íal?Es ajgp..que se ..debe acjararAno_
sea.flue después;.genere..cpn|ÍictpSj
de interés,p¡pr ejemplo.
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LILIANA
BALTAZAR

J SAMAYOA

COLUMNA INVITADA

Dependencia a las redes sociales

Las redev sociales hoy en
día no solo son funcio

nales para mantenernos
al día en lodo momento

o para inleraeluar con
cualquier persona que
se encuentre en algún

lugar del planeta; sino también son
de mucha ayuda a las personas que
por este medio llevan su negocio, ya
que crean contenido, lo comparten,
difunden eintcraci úan con los clien

tes por medio de las redes sociales.
Pero, ¿qué tan dependientes so

mos de ellas? Una realidad es que
nuestro comportamiento ha cam
biado drásticamente con los años

como un entorno social más, ya que
por estos medios se contagia y ob
tenemos una retroalimchlación de
la sociedad.

A mi perspectiva, el uso que se le
daba antes al internet era una cues

tión de distracción y si lo quieren
ver desde otra perspectiva sería has
ta relajante, las personas buscaban
divertirse con algún vídeo o en su
caso para salir de nuestras dudas
y buscar respuestas desde conoci
mientos de ortografía, de algún pro
ducto, etc.
Hoy en día muchas personas de

penden de las redes sociales y son
necesarias psieológieamcnic para
sen!irse bien, es nuestro medio pa
ra inleraeluar Con las personas y a
la vez eso nos aleja físicamente de
las que tenemos cerca y podemos
disfrul ar, dejamos de relacionarnos
con la familia» amigos, perdemos la
habilidad de generar vínculos y lias

ta relajante, las personas buscaban
divertirse con algún vídeo o en su
caso para salir de nuestras dudas
y buscar respuestas desde conoci
mientos de ortografía, de algún pro
ducto, etc.
Hoy en día muchas personas de

penden de las redes sociales y son
necesarias psieológieamcnic para
sen!irse bien, es nuestro medio pa
ra inleraeluar Con las personas y a
la vez eso nos aleja físicamente de
las que tenemos cerca y podemos
disfrul ar, dejamos de relacionarnos
con la familia» amigos, perdemos la
habilidad de generar vínculos y lias

la a un lado hacemos el trabajo o
csJudios, según sea el caso.
Las familias tienen un papel muy

imporlanle lanío en la nueva crian
za como en el desarrollo de la ha

bilidad social y una obligación en
implementar estrategias que nos
ayuden a regular que las redes so
ciales no sean el apoyo primario y

niéS se coüviorla en un iraslorno
psicológico.
Evidentementet nos
hacemos hábiles en el

ámbito de la tecnología,
pero a costa de perder
las habilidades socialesy
es que hoy, la población
más vulnerable son los

adolescentes,ya que en
esta etapa se enf railan
a la definición de su
identidad, crean su
propio de sistema de
valores yjbrjan un papel
cada vez más decisivo.

Evidentementet nos
hacemos hábiles en el

ámbito de la tecnología,
pero a costa de perder
las habilidades socialesy
es que hoy, la población
más vulnerable son los

adolescentes,ya que en
esta etapa se enf railan
a la definición de su
identidad, crean su
propio de sistema de
valores yjbrjan un papel
cada vez más decisivo.

No se trata de tener en

un papel negativo las
redes sociales, si no
fomentar a las personas
a hacer un uso de ellas

positivo y con una
regulación de tiempo
que les dedicamosque
sean una herramienta

en todos los aspectost
pero sobre todo que
sea una herramienta

adicional para nuestro
desarrollo personal
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.4. fueron .ocupados por..niujeres,
P.or ello dijo "es.necesarip que
3YMceniosenja ..construcciónlde
una sociedad..que reconozca ios
mismos dichos para .mujeresx
honibres,..para ejip las institución
gubernamentales deben poner el
.ejemplo",

DOS TITULARES
•Enla..alcaldíai..Cuauhtémo_c no
.e j e ' , i » lia c u aii t i c > > a s e ; i netiercí n e n
otra...Resulta que fueron npnibradps
dos coordinadores.de¡.Coniunicación
Social:..Norma..Patino v Carlos

Al..menos así se anunc
en los¡.envíos..infonnatiyos^
realizan dela aícaídesa Sand^
C.ueyas._Esta .situación ha.genem
varios ..cuestipnamienlps MintCTior

P.rX Al?_ Í Ag ^.! > í11 l^it e ¡ I e I a a lea ícl e s a
conio si ¿Acaso es¡ para cobrar dos
salarios de¡.montosimilar? ¿Esto
iopermite ja ..ajeaidesa? S
de ..que jos:r.esppnsaMes.de_ja_
Cpniunicación..Sociaj tienen su.
propia empresa, de .ja cual siguen
siendo dueños y son pareja. ¿Qué
íal?Es ajgp..que se ..debe acjararAno_
sea.flue después;.genere..cpn|ÍictpSj
de interés,p¡pr ejemplo.

.4. fueron .ocupados por..niujeres,
P.or ello dijo "es.necesarip que
3YMceniosenja ..construcciónlde
una sociedad..que reconozca ios
mismos dichos para .mujeresx
honibres,..para ejip las institución
gubernamentales deben poner el
.ejemplo",

DOS TITULARES
•Enla..alcaldíai..Cuauhtémo_c no
.e j e ' , i » lia c u aii t i c > > a s e ; i netiercí n e n
otra...Resulta que fueron npnibradps
dos coordinadores.de¡.Coniunicación
Social:..Norma..Patino v Carlos

Al..menos así se anunc
en los¡.envíos..infonnatiyos^
realizan dela aícaídesa Sand^
C.ueyas._Esta .situación ha.genem
varios ..cuestipnamienlps MintCTior

P.rX Al?_ Í Ag ^.! > í11 l^it e ¡ I e I a a lea ícl e s a
conio si ¿Acaso es¡ para cobrar dos
salarios de¡.montosimilar? ¿Esto
iopermite ja ..ajeaidesa? S
de ..que jos:r.esppnsaMes.de_ja_
Cpniunicación..Sociaj tienen su.
propia empresa, de .ja cual siguen
siendo dueños y son pareja. ¿Qué
íal?Es ajgp..que se ..debe acjararAno_
sea.flue después;.genere..cpn|ÍictpSj
de interés,p¡pr ejemplo.
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CLAUDIA BOLANOS

SEPA LA BOLA

¿Valor moral?
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La Copárméx se ha distinguido en los últimos años por ser un crílico del gobierno
acl ual y de sus polít icas, qué en algunos casos, incluso han generado inconformidad
entre sus agremiados por ir contra del empresariado.
La última campaña a nivel nacional de la Confederación es la de "Protege la

democracia" ¿Pero al interior fie la Confederación hay democracia?
Si bien los métodos de elección del presidente a nivel nacional pasan por un

escrupuloso procedimiento, a nivel local las Cofas son muy distintas, nos cuentan.
Hay pequeños grupos de poder, a quienes Sé les acusa de que "sertiesi tan " los cent ros em

presariales locales y los utilicen en beneficio particular o dé Solo algunos, como es el caso dé
la Coparmex Metropolitana.
Allí sé asegura quesé ha alojado un grupo de control encabezado por una familia, ele apellido

Saucedo que a través de la directora del centro Elizabeth Limón ponen y quitan candidatos: a
presidir el centro según les acomode, ésto a través de acuerdos económicos, entre unos pocos,
eñ lo obscurito.

Esta situación prevalece desde hace una década aproximadamente por medio del favori
tismo, dádivas, coniraprestficiones, exclusión de no alineados cómo también de competidores
a presidencia, dejando de lado el espíritu democrático y de representación empresarial que
tanto ha sido afectarla durante la pandemia.

Sin embargo lo desacuerdos son muchos, pero a los socios que han manifestados sus inconfor
midades simplemente los expulsan sin más razones que la prohibición de pagar su cuota anual,
para así evitar la competencia democrática que tanto profesa la confederación, nos relatan.
El resultado ha. sido catastrófico para el centro y lo qué représenla, pues el émpresariado

debe estar más unido que nunca y demostrar que es transparente y respetuoso de la demo
cracia; si no / Cómo exige al gobierno?

El Centro Empresarial Metropolitano del Estado de México es filial de la Coparmex nacional,
y tienes sedes los municipios fie Atiza pán, I lalnepamla. \aucalpan. (iiamiilan. Huixquilucan
entre otros municipios del .Estado de México y, en la capital fiel país, en Azcapotzalco y Benito
Juárez.

Y én este marco, Gustavo dé Hoyos, presidente nacional dé Coparmex, le contestó a Wll.O.
luego de exhibirlo en una folo con los líderes del PAN, PRD y l'lll, que van a sacar a Morena
de la presidencia. Sin embargo. De Hoyos ya tiene metido a Morena háStá en la cocina: en la
Coparmex Eclomex, que se compone de tres secciones: Central, Oriente y Metropolitana, en esta
última hay gente ligada al partirlo oficial,a través de la familia Saucedo. A yer hora cómo le hará,
Y Sepa La Bola pero la Fiscalía General de Justicia de Veracruz no sale de una para estar

en otra, y sólo basta con googlearsu nombré para saber en los escándalos y denuncias por su
acl liar que se van sumando.
Por principio de cuentas hay preocupantes quejas por solicit url de sobornos por investigar

casos de víctimas dedesaparición forzarla; luego está el caso riel empresario Emigrlio Enríquez
Merlín, que al acercarse a la fiscal Verónica Hernández Ciada n», para pedirle información so
bre los avances de los homicidios, hace más ele ? meses,, de su madre, la ex diputada local del
PR1, Gladys Merlín Castro, y fié su hermana, la precandidato de MorenaPVEM a la alcaldía dé
Cosoleítcaque, Carla Enríquez, la funciónaria ni volteo a verlo.
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LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHOA

COLUMNA INVITADA

El montaje de Lozoya
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Página 8 de 15



Una gran puesta en eScéna,éS como portemos denomi
nar al arte de la polít ¡en. Existe una trama prefabricada
con toda la ¡mención fie crear un éfeeto pasional en el
auditorio. La puesta es también donde los histriones,
dan rienda suelta a sus virtudes adórales, lomando
de la mano al que se puede convertir en su mayor
admirador, o en su más fiero contrincante,

Theatrum Mundi es la denominación barroca a esta puesta, en
donde el poder se cafacjeriza con la intención fie acaparar la atención
y legitimar una causa que lesea beneficiosa. La realeza iradícíonal
menle se educaba en estos principios donde la caracterización, el
vest uario, la coreografía y el todo como representación, contribuyen
al proceso legitimador de su poder, ganando la atención de nn so
ciedad convencida do sus at ributos.

El universo cortesano, rico en art ificios que además de embellecer
su entorno, cultive el estricto sentido fié una autoridad completa
mente instit uida para el bien público, como los principios heredados
fie la filosofía aristotélica, o délos deberes cristianos que asigna un
conjunto de responsabilidades, a los deberes del gobernante.
El poder de influir en las conciencias, solamente es justificado

cuando este se hace anteponiendo el propio bien de la comunidad
política. Cuando la Corte pretende ser un factor civilizatorio que haga
fie seres humanos, arquetipos profundamente vistosos generando
¡limación entre una sociedad que sin aprender délos tratados filosó
ficos, adquieren patrones conrluctuafes del comportamiento cortés.
Lo no permitido es el uso de la trama como medio de enajena

ción de masas, para claramente cautivar a un público que distante
de ejercer su ciudadanía, se trastorna y se enajena, sirviendo a un
sujeto limador desús: carencias, conviniéndolo én un siervo de SuS
más groseros caprichos.
El desencanto esel peor acontecimiento para el Theátrum Mundi,

pues implica el desvanecimienlo fie una cuidadosa trama, y quizá,
golpeado por lo inaudito de una realidad que aparece como tornarlo
en medio de suntuosos artificios. Cuando se derrumba el telón, el
riesgo es el colapso de la creencias y el final de lodo un montaje que
es devorado por el furor de montones fie despechados, como es lo
que vemos con el caso Lozoya*
El corruplo y delincuente soplón del exdireclor de Pemex, su

puestamente arraigado figura jurídica que parece no habérsele
aplicado, resulta que contradiciendo el montaje gubernamental,
se anda paseando entre el glamour de la vida Social capitalina, con
total desparpajo. El gran teatro fie que Sé representaba una tragedia,
que result ó comedia, del castigo justiciero a la corrupción en México,
se ha caíflo.

Contra RéplicaFecha: 15/10/2021
Página: 8
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Luis Alberto Mogudo Ochoa
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MOISES
VE11GARA
TREJO
EL CUARTO DE
REFLEXIONES

Elecciones locales 2022
1 año enuanie su celebra
rán elecciones ordinarias
en seis entidades federa
livas. En Aguascalienles,
Hidalgo, Oaxaca jr Tamau
lipas habrá cambio única

menie en la gubernal ura; en Durango
l ambien se ren ueva la gu berna 1ura. 39
presidencias municipales, 39 sindicsa
i m as, y 327 regiriuríñs;,y en el case fie
Quintana Roo se elige lagubernat.ura
y elcóngresó (15 diputaciones de ma
yoría relativa y 10 de representación
proporcional).

Morena gano en 2021: Baja Califor
nia, Baja California Sur, Campeche,
Colima, Guerrero, Michoacán, Nayaril,
Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y /acalecas; y
ya gobernaba Ciudad fie México, Puebla,
Veranil/.. labasco. Chiapas y Morelos
(con el PT y el BES).

De acuerdo con una encuesta de I )«¦•
moscopia Digital, en 2022 el PAN con
servaría únicamente Aguase9lienl.es
(35.4%); mientras que Morena ganaría
en Durango (29.4%), Hidalgo (42.6%),
Oaxítca (37.6%), Tamaulipás (41,5%) y
Quintana Boo (38.7%).
En este escenario, Morena sumaría

cinco entidades a las 17 actuales para
totalizar 22 de las 32 que integran el país
y, junto con la presidencia de la Bepúbli

ca. y la mayoría en el Congreso federal,
pintarían de guinda el territorio nacional.

De los seis estados en flisputa^ tal vez
el másrelevanle sea Durango, no solo por
el número de cargos á elegir, sino porque
el porcentaje: de personas indecisas es
del 29.$%,. muy similar al 29.4% de pie
íerencia para Morena.

En la tierra del alacrán, el proceso
tiene Iás siguientes lechas importantes:
instalación del consejo local: 30 de sep
tiembre de 2021; inicio fiel procese: 1 de
noviembre de 2021; instalación de los
consejos distritales; 30 de noviembre de
2021; precampaña gubernal ura: 21 de
noviembre al 30 de diciembre/ de 2021;
precampaña ayuntamientos: 28 fie enero
al I de marzo de 2022; apoyo ciudadano
a candida!liras independientes guber
natura: 30 de diciembre de 2021 al 07 fie
febrero de 2022; apoyo .ciudadanos can
dida! liras independientes ayuntamien
tos: 30 fie diciembre fie 2021 al 28 fie
enero de 2022; registro de candidat uras
gubernal ura; 10 al 14 de febrero de2022;
registro de candidaturas ayunlamien
tos: 17 al 21 de marzo fie 2022; campa
ñas gubernal ura: 3 de abril al 1 de junio

de 2022: campañas ayuntamientos: 13
fie abril al I de junio de 2022; y jornada
electoral el domingo 5 de junio de 2022.

Sin duda y por muchos factores, los
procesos locales de2022 serán muy inte
resantes, no los perdamos de vista.
Plancha de quiie: "( liando los que

mandan pierden la vergüenza, los que
obedecen, pierden el reSpetft' Georg
Chrisi.oph Lichlenberg.
Estas entidades tienen

en común que en
ninguna gobierna
Morena: actualmente

Aguascalientes, Durango
y Tamaulipastienen un
gobernador emanado del
PAN; Hidalgo y Oaxaca
son. comandados por
el PRI; y Quintana Roo
por el PANPRD.
En ese estado se perfilan
por Morena el Senador José
Ramón Enríquezy Alma
Marina Vitela Rodríguez,
Presidenta Municipa 1
de Gómez Palacio; por el
PAN el diputado Carlos
Maturi.no .Manzanera; y
por el PRI el diputado Luis
Enrique Benítez Ojeda,
entre otros personajes.

Contra RéplicaFecha: 15/10/2021
Página: 7
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El cuarto de reflexiones /Moisés Vergara Trejo

Moisés Vergara Trejo

Costo: 52,268
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JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

POSTIGO

El PRI crece
o desaparece

1PRI tiene la opori unidad de sacu
dirse el estigma de ser de derecha
o conservador volando a favor de
la reforma eléctrica. Recobraría

la personalidad propia y podría
caminar sólo por el sendero de las
elecciones.

La fuerza que pueda obtener el PRI al recobrar
la ideología que le otorgó el arrastre electoral para
gobernar por más de 80 afros, se plantea a mediano
plazo, aunque la urgencia dee§epartifloes fortale
cerse de inmediato, porque elPAN puede marginar
al tricolor de la alianza electoral; sin embargo, noes
muy difícil advertir que en las elecciones del próxi
mo año el PAN sólo podrá ganar Aguascalientes»,
con o sin el PRI, y este partido no se llevaría una
sola de las seis gubernal uras en juego, de lal suer
te que, ante este panorama cuenta con el tiempo
suficiente el PRI para reconstruirse para mantener
una personalidad propia en 2024, y recuperar, por
lo menos, el segundo lugar electoral.

Ta consistencia de la estructura priísia no la
tiene el PAN, la reelección de su líder nacional es
muestra dé debilidad. Afiliarla Dávila, como única,
competidora de Marko Cortés para encabezar el
partido, sólo mostró la falta dé vocación democrá
tica panista y su carencia de cuadros.
Enesla lucha por la sobrevivencia del registro

es más fácil que SÉ recupere el PRI, por su ésiruc
lura y acción militante., mientras el PAN que ca
rece prácticamente fie una estructura Sólida y Su
mililancia esia dispersa y sin comunicación con
Su cúpula partidista.

El PAN podría fortalecerse electoralmentecon
la negativa a la reforma eléctrica, pero dejaría fie
conlar también con parlerlesu mililancia que con
sidera todavía vigentes los preceptos que le dieron
origen social a ese partido. Morena necesita una
mayoría calificada de 334 diputados y 64 senado
res para, aprobar la reforma.

Hay columnistaS más mal intencionados que
mal informados, quienes aseguran que el PRI,
el PAN o los conservadores del uvieron el debate

Sobre la reforma eléctrica, lo cierto es que ni si
quiera el presidente cte la República ha enviado
al Congreso la iniciat iva para devolverle al Estádo
la rectoría de la industria eléctrica.

La derecha está muy deteriorada.) más aún en
este debate, donde la situación de España ayuda
a mostrar a los mexicanos que los medios y los
conservadores quieren ocultarle. La fuerza con
servadora es, en términos reales, la más frágil de
la alianza.

TI PRI no juega en esta reforma el papel fie
nacionalista o defensor de la soberanía, apuesta
por la permanencia de su registro y sea cual lite
re su decisión las desbandadas pudieran fiarle el
tiro de gracia a un partido que si se apegara, a la
Justicia social, que le dio vida y liierzá, votaría en
bloquea lávor de la reforma, sólo así conservaría
Su cohesión.

1PRI tiene la opori unidad de sacu
dirse el estigma de ser de derecha
o conservador volando a favor de
la reforma eléctrica. Recobraría

la personalidad propia y podría
caminar sólo por el sendero de las
elecciones.

La fuerza que pueda obtener el PRI al recobrar
la ideología que le otorgó el arrastre electoral para
gobernar por más de 80 afros, se plantea a mediano
plazo, aunque la urgencia dee§epartifloes fortale
cerse de inmediato, porque elPAN puede marginar
al tricolor de la alianza electoral; sin embargo, noes
muy difícil advertir que en las elecciones del próxi
mo año el PAN sólo podrá ganar Aguascalientes»,
con o sin el PRI, y este partido no se llevaría una
sola de las seis gubernal uras en juego, de lal suer
te que, ante este panorama cuenta con el tiempo
suficiente el PRI para reconstruirse para mantener
una personalidad propia en 2024, y recuperar, por
lo menos, el segundo lugar electoral.

Ta consistencia de la estructura priísia no la
tiene el PAN, la reelección de su líder nacional es
muestra dé debilidad. Afiliarla Dávila, como única,
competidora de Marko Cortés para encabezar el
partido, sólo mostró la falta dé vocación democrá
tica panista y su carencia de cuadros.
Enesla lucha por la sobrevivencia del registro

es más fácil que SÉ recupere el PRI, por su ésiruc
lura y acción militante., mientras el PAN que ca
rece prácticamente fie una estructura Sólida y Su
mililancia esia dispersa y sin comunicación con
Su cúpula partidista.

El PAN podría fortalecerse electoralmentecon
la negativa a la reforma eléctrica, pero dejaría fie
conlar también con parlerlesu mililancia que con
sidera todavía vigentes los preceptos que le dieron
origen social a ese partido. Morena necesita una
mayoría calificada de 334 diputados y 64 senado
res para, aprobar la reforma.

Hay columnistaS más mal intencionados que
mal informados, quienes aseguran que el PRI,
el PAN o los conservadores del uvieron el debate

Sobre la reforma eléctrica, lo cierto es que ni si
quiera el presidente cte la República ha enviado
al Congreso la iniciat iva para devolverle al Estádo
la rectoría de la industria eléctrica.

La derecha está muy deteriorada.) más aún en
este debate, donde la situación de España ayuda
a mostrar a los mexicanos que los medios y los
conservadores quieren ocultarle. La fuerza con
servadora es, en términos reales, la más frágil de
la alianza.

TI PRI no juega en esta reforma el papel fie
nacionalista o defensor de la soberanía, apuesta
por la permanencia de su registro y sea cual lite
re su decisión las desbandadas pudieran fiarle el
tiro de gracia a un partido que si se apegara, a la
Justicia social, que le dio vida y liierzá, votaría en
bloquea lávor de la reforma, sólo así conservaría
Su cohesión.

Contra RéplicaFecha: 15/10/2021
Página: 5
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OPINION

OCTAVIO
CAMPOS ORTIZ

EL AGORA

El flagelo
de las adicciones

Contra RéplicaFecha: 15/10/2021
Página: 2
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El Ágora / Octavio Campoes Ortíz

Octavio Campoes Ortíz

Costo: 94,690
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uraiilela reunión bilaleral con Es

lados Unidos,:el gobierno mexica
Diio centró su preocupación en el

< oii i rol riel tráfico dé armas por
parle de los americanos y ponderó
sus programas asistenciales para
comba!ir el fenómeno del narco

tráfico. Se excluyó el lema migratorio y quedó
pendiente la operatividad fiel nuevo plan de coo
peración mulua. La modificación a la. iniciativa
Mérida exigirá más a las autoridades nacionales;,
sobre lodo en el combale al crimen organizado,
la acreditación de los agenl.es de la 1)1,A \ el ma
yor intercambio fie información. Perdida entra
lama efervescencia políticadiplomática quedó
lo referente a las aflicciones.

l.a producción china llega a las aduanas mexica
nás y el crimen organizado la introduce al vecino
país junto con elcristal, las anlei aminas y la cocaína.
Por eso la preocupación de la Casa Blanca para que
México incremente sus esfuerzos para enfrentarlos
y, como con los migrantes, detenga su paso en la
frontera, Pero las. adicciones no son privativas.de los
norteamericanos. Dejamos de ser un país dé paso
para convertirnos en uno de consumo. Mucha droga
sé queda aquí y es comercializada por los cárteles
mexicanos que envenenan a niños, jóvenes y adultos.

l .a administración Biden hizo Su trabajo, mareó
claramente los alcances del nuevo acuerdo. Exigió
una lucha frontal contra los narcos, más deteni
dos,, mayor incautación de cargamentos y bienes
a los delincuentes, acreditación de los agentes de
la DEA, mejor intercambio de información y el
rastreo de las armas que se introducen al país; se
obliga a, pacificar el país y la medida de evaluación
será que haya menos homicidios dolosos y erradi
car la corrupción en las aduanas.

Si México cumple con lo anterior, bajará el tráfico
dé drogas al mercado más grande del mundo y nos
certificarán. Pero queda el problema latente para
nuestro país. Se incrementan las.adicciones que,
como en el resto del mundo, no solo as a la mari
huana o la cocaína, también al crack, a la heroína, a
la métanle!amina y al fenlanilo. La frontera norte y
las grandes ciudades son nichos de mercado de las
mafias que inundan las cal les de narcót icos y no hay
una política pública queconlengaelconsumo de es
t upefacient.es. Lossislemasde salud y educativo no
han diseñado una esl rategia integral fie prevención
que inhiba el consumo. Tampoco existen programas
gubernamentales que ayuden a la recomposición
del tejido social o se acabe con la. corrupción dé los
cuerpos policiales que administran el delito.

El problema de las adicciones.es grave y no está
en las prioridades presupuéstales, desalad pública
o fie desarrollo social de los polít icos. Será la socie
dadcivil quien busque su reconstrucción moral, la
qué exíja se vea ni narcotráfico Oomo un problema
de,salud pública que requiere de proyectos viables
de desarrollo social, de mejor educáCión, con más
oportunidades de empleo bien remunerado y un
sistema de salud que contemple la. rehabilitación
de los adictos mediante un esquema hospitalario
y de centros fie integración, con medicamentos y
terapias fie leinseicióii familiar. Empecemos esta
gran cruzarla sin ver con desdén la cooperación
bilateral y sin querer imponer estrategias que aquí
no han funcionado.

l.a producción china llega a las aduanas mexica
nás y el crimen organizado la introduce al vecino
país junto con elcristal, las anlei aminas y la cocaína.
Por eso la preocupación de la Casa Blanca para que
México incremente sus esfuerzos para enfrentarlos
y, como con los migrantes, detenga su paso en la
frontera, Pero las. adicciones no son privativas.de los
norteamericanos. Dejamos de ser un país dé paso
para convertirnos en uno de consumo. Mucha droga
sé queda aquí y es comercializada por los cárteles
mexicanos que envenenan a niños, jóvenes y adultos.

l .a administración Biden hizo Su trabajo, mareó
claramente los alcances del nuevo acuerdo. Exigió
una lucha frontal contra los narcos, más deteni
dos,, mayor incautación de cargamentos y bienes
a los delincuentes, acreditación de los agentes de
la DEA, mejor intercambio de información y el
rastreo de las armas que se introducen al país; se
obliga a, pacificar el país y la medida de evaluación
será que haya menos homicidios dolosos y erradi
car la corrupción en las aduanas.

Si México cumple con lo anterior, bajará el tráfico
dé drogas al mercado más grande del mundo y nos
certificarán. Pero queda el problema latente para
nuestro país. Se incrementan las.adicciones que,
como en el resto del mundo, no solo as a la mari

huana o la cocaína, también al crack, a la heroína, a
la métanle!amina y al fenlanilo. La frontera norte y
las grandes ciudades son nichos de mercado de las
mafias que inundan las cal les de narcót icos y no hay
una política pública queconlengaelconsumo de es
t upefacient.es. Lossislemasde salud y educativo no
han diseñado una esl rategia integral fie prevención
que inhiba el consumo. Tampoco existen programas
gubernamentales que ayuden a la recomposición
del tejido social o se acabe con la. corrupción dé los
cuerpos policiales que administran el delito.

El problema de las adicciones.es grave y no está
en las prioridades presupuéstales, desalad pública
o fie desarrollo social de los polít icos. Será la socie
dadcivil quien busque su reconstrucción moral, la
qué exíja se vea ni narcotráfico Oomo un problema
de,salud pública que requiere de proyectos viables
de desarrollo social, de mejor educáCión, con más
oportunidades de empleo bien remunerado y un
sistema de salud que contemple la. rehabilitación
de los adictos mediante un esquema hospitalario
y de centros fie integración, con medicamentos y
terapias fie leinseicióii familiar. Empecemos esta
gran cruzarla sin ver con desdén la cooperación
bilateral y sin querer imponer estrategias que aquí
no han funcionado.
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